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ЗЛОБА ДНЯ
Екатерина САЖНЕВА, 

обозреватель

ОТ ВЗРЫВОВ ДОМОВ 
ДО «КРОКУС-СИТИ»

В этом сентябре исполнилось не только 
20 лет трагедии в Бесланской школе. Ровно 
четверть века назад по всей России прока-
тилась серия взрывов домов — в Буйнакске, 
Москве, Волгодонске… Те, кому за сорок, 
прекрасно помнят, как в сентябре 1999-го 
жильцы не спали ночами, организовывая кру-
глосуточные дежурства около своих жилищ. 
Каждый понимал, что может стать следую-
щим. От терроризма не застрахован никто.

За 25 последующих лет не проходило и 
года, чтобы где-то в нашей стране не случа-
лась такая беда. Иногда теракт был локален, 
его жертвами становились несколько человек, 
иногда гибли десятки. В общем, если сосчи-
тать не только всех погибших и раненых, но 
и семьи пострадавших, то речь может идти 
о тысячах человек.

Не верите? В том же Волгодонске в ре-
зультате взрыва 16 сентября 1999 года потер-
певшими по суду были признаны официально 
15 тысяч человек, взрослые и дети. Дело в том, 
что в районе, где установили грузовик, начи-
ненный пластидом, была плотная застройка, 
взрывная волна «металась» между стенами 
домов… Инвалидами тогда стали многие. 

Централизованная высокотехнологич-
ная медицинская помощь оказывалась, но 
только сразу, а сейчас, спустя 25 лет, бывшие 
жертвы лечатся только на свои деньги, тщетно 
пытаясь (вернее, уже и не пытаясь) доказать 
причинно-следственную связь между тем, что 
произошло, и развившимися впоследствии 
заболеваниями, не только физическими, но 
и психическими.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

КТО ПРИДЕТ С ТРАМПОМ 
ИЛИ C ХАРРИС

Майкл БОМ, 
журналист
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В России завершился единый 
день голосования. В 83 регионах 
страны прошло около четырех ты-
сяч кампаний разного уровня. Но 
показателем можно считать голо-
сование на выборах губернаторов. 

К успешному финишу пришли все 
действующие главы регионов — 
будь то врио, будь то «зубры», на-
ходящиеся у руля десяток лет.
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ГУБЕРНАТОРЫ 
РУЛЯТ

Действующие главы 
регионов победили 

во всех выборах, 
в которых участвовали

ЕГОРУ ЛЕТОВУ 10 СЕНТЯБРЯ 
ИСПОЛНЯЕТСЯ 60 ЛЕТ
Не «исполнилось бы», а исполняется

КВН ИМЕНИ МАСЛЯКОВА
Что было и что будет с легендарным 

телепроектом
Не стало Александра Маслякова — человека, создав-

шего Клуб Веселых и Находчивых. Он обретет вечный по-
кой рядом с другими великими людьми, на Новодевичьем 
кладбище. 

В одном из интервью по поводу своего 75-летия Алек-
сандр Масляков сказал, что счастье — это прожить 75 лет 
так, как он их прожил. «Баловень судьбы» — слишком общее 
определение для того, чтобы понять судьбу человека, но для 
ребенка, родившегося в 1941 году по пути в эвакуацию, Алек-
сандр Масляков получил от жизни действительно многое.
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МАЛО МЯСА, МУЖИКИ
По доступности говядины Россия 
замкнула мировую двадцатку

На мясном рынке сразу две хоро-
шие новости. Первая — Россия вошла 
в двадцатку стран мира по доступ-
ности говядины. Вторая — по этому 
показателю мы обогнали половину 
стран «Большой двадцатки», круп-
нейших экономик мира. Исследо-
ватели скрупулезно изучили данные 

национальных статистических ве-
домств по среднемесячной зарплате 
в разных странах мира и стоимости 
килограмма говядины. И пришли к 
таким отрадным для каждого рос-
сиянина результатам.
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В Мурманской области 
до избирателей 

добирались 
на вертолете.
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КОТЛЕТА ИЗ «МАМКИНЫХ ЛЬВОВ» 
Лучшая бригада ВСУ не смогла удержать 

Водяное под Угледаром 
Российская армия еще ближе 

подобралась к неприступной крепо-
сти ВСУ — Угледару. В понедельник, 
9 сентября, стало известно об осво-
бождении очередного важного насе-
ленного пункта на северном фланге 
города — Водяного. Освобождение 
этого поселка позволит нам взять 
под огневой контроль последнюю из 
доступных асфальтированных дорог 
в этом районе, трассу Богоявленка 
— Угледар.

Тем временем противник бьет тревогу 
по поводу Покровска, оборона которо-
го из-за нехватки резервов находится в 
крайне нестабильном положении. ВСУ 
признают, что потеря Покровска окажется 

более болезненной, чем потеря Бахмута, 
Соледара или Авдеевки.

Положение противника на Донецком 
фронте остается неустойчивым. Россий-
ская армия едва ли не каждый день ра-
портует об освобождении новых насе-
ленных пунктов и приближении к таким 
важным точкам на карте, как Покровск 
и Угледар.

Так, 9 сентября официально объявле-
но о полном освобождении населенного 
пункта Мемрик, который находится юго-
восточнее Покровска. Напомним, укра-
инские и российские ресурсы заявляли о 
фактической потере ВСУ поселка Мемрик 
еще 28 августа. 

Читайте 3-ю стр.

ПАЦИЕНТ ПОЧУВСТВОВАЛ СЕБЯ 
КАЕМ ИЗ «СНЕЖНОЙ КОРОЛЕВЫ»
Кусок стекла извлекли 

подмосковные врачи из 
бронхов пациента. Мужчи-
на мучился от длительного 
кашля и не подозревал о 
причинах недуга.

Как стало известно «МК», 
на днях в отделение пуль-
монологии Королёвской 
больницы поступил 37-
летний мужчина с тре-
вожными симптомами. 
Он жаловался на чувство 
заложенности в грудной 
клетке и длительный ка-
шель с кровью. Врачи 
предложили госпитали-
зацию для углубленного 
обследования.  Причину 
недомогания пациента об-
наружили во время бронхо-
скопии. В его дыхательных 
путях оказался… осколок 
стекла, который почти 
полностью перекры-
вал просвет бронха. 
Острые 
грани 
пред-
мета 

царапали слизистую, вы-
зывали кровотечение и ка-
шель. В литературе похо-
жий случай описан в сказке 
Андерсена «Снежная ко-
ролева» — там мальчику 
попали в глаз и в сердце 
осколки разбитого зерка-
ла. Но в реальности муж-
чина был на грани жизни 
и смерти.

Осколок извлекли с по-
мощью специального эн-
доскопического инстру-
мента — так называемой 
«корзинки Дормиа». Она 
предназначена для уда-
ления инородных тел и 
камней из полостей тела. 
Острый предмет достали 
быстро и безопасно. После 
этого состояние пациен-
та улучшилось, ему стало 

комфортно дышать. 
Мужчину уже вы-
писали, он восста-

навли-
вается 
амбула-
торно. 

СТУДЕНТОВ ОТПРАВИЛИ В ТЮРЬМУ 
ЗА ГОЛЫЕ СИЛУЭТЫ В ОКНЕ

Лефортовский суд сто-
лицы приговорил к реаль-
ным срокам двух студен-
тов по одному из самых 
странных дел о растлении 
малолетних. Парней за-
держали после того, как 
дети разглядели с улицы, 
что молодые люди зани-
маются непотребством в 
окне 2-го этажа. 

Как сообщал ранее 
«МК», сексуальный скан-
дал разразился в августе 
2022 года. Двое студен-
тов, находясь в съемной 
квартире, оказались воз-
ле окна обнаженными. В 
итоге их якобы увидели 
игравшие во дворе дети, 
один из которых расска-
зал об этом маме. Жен-
щина тут же написала 
заявление в полицию, 
студентов арестовали, 
им предъявили обвине-
ние по статье 132, часть 
5, УК РФ («Сексуальные 
действия, совершенные с 
применением насилия или 
с угрозой его применения 
либо с использованием 
беспомощного состояния 
потерпевшего»), которая 
предполагает пожизнен-
ное лишение свободы. 

Парни, которые не 
прикасались и даже не 

общались с 
детьми, не 
могли пове-
рить в произо-
шедшее — они 
утверждали, 
что один при-
шел в гости к 
другому, что-
бы принять 
душ, так как 
у него отклю-
чили горячую 
воду. След-
ственный экс-

перимент, который про-
вели только спустя почти 
год после ареста по хода-
тайству студентов, пока-
зал: с детской площадки 
невозможно увидеть то, 
что происходит в окне 2-го 
этажа дома, который на-
ходится даже не напротив 
игровой зоны, а в стороне. 
Но после этого парней не 
выпустили. Правда, след-
ствие в итоге смягчило 
обвинение студентам до 
статьи 135, части 2, УК РФ 
(«Развратные действия, 
совершенные в отноше-
нии двух и более лиц»). 
На суде студенты вины 
не признали, настаивали 
на полном оправдании. В 
защиту выступали даже 
некоторые родители по-
терпевших. В итоге никто 
до конца не верил, что воз-
можен обвинительный 
вердикт. Однако одного 
обвиняемого приговорили 
к 5 годам, другого — к 5,5 
года лишения свободы.

Примечательно, что, по-
скольку суд назначил обо-
им строгий режим, невоз-
можен перезачет времени 
в СИЗО как день за пол-
тора в колонии. Студен-
ты находятся за решеткой 
уже ровно два года.  

РАЗЛУКА С ЖЕНОЙ ЗАСТАВИЛА МУЖЧИНУ 
ПОДГЛЯДЫВАТЬ ЗА СОСЕДКАМИ

46-летний москвич 
установил аж 6 (!) камер 
видеонаблюдения в сво-
ей трехкомнатной квар-
тире, чтобы следить за 
двумя квартирантками 
и время от времени про-
сматривать видеозаписи 
в целях сексуального удо-
влетворения. Одна из дам 
обратилась в полицию с 
заявлением.

Как стало известно «МК», 
две женщины, 41 и 31 года 
от роду, в июле сняли две 
комнаты в трехкомнатной 
квартире на улице Народ-
ного Ополчения. Хозяин, 
инженер-проектировщик, 
проживал в третьей ком-
нате. На днях более моло-
дая квартирантка заме-
тила странные провода, 
которые шли от потолка 
к одному из шкафов, — 
так женщина нашла одну 
из спрятанных камер в 
квартире. Шокированная 
съемщица жилья решила 

не обсуждать находку с 
собственником, а сразу 
же обратилась в полицию. 
Через несколько часов со-
трудники правоохрани-
тельных органов провели 
обыск в квартире и обна-
ружили 6 скрытых видео-
камер, которые записы-
вали все происходящее в 
комнатах, кухне и ванной. 
Трансляции поступали на 
компьютер и мобильный 
телефон собственника. 
Мужчина был задержан 
и доставлен в отделение 
полиции для выяснения 
обстоятельств произо-
шедшего. Собственник 
квартиры признал свою 
вину.

Выяснилось, что вес-
ной этого года у супруги 
мужчины был обнаружен 
рак желудка. Вскоре дама 
отправилась на лечение 
в клинику. Муж, желая 
поправить финансовое 
состояние семьи, решил 

сдать две комнаты в арен-
ду двум милым дамам. 
Около месяца назад, по-
сле очередного неудач-
ного просмотра фильмов 
интимного содержания, 
владелец квартиры захо-
тел «чего-то необычного» 
— поэкспериментировать 
и установить камеры скры-
того видеонаблюдения в 
жилище. Соглядатай зака-
зал технику в популярном 
интернет-магазине, после 
чего в период, когда жен-
щин не было дома, уста-
новил камеры на шкафы, 
полки и замаскировал их. 
До последних дней сосе-
ди жили тихо и спокойно, 
пока наблюдательная 
женщина не увидела про-
вода.

По факту произошед-
шего решается вопрос о 
возбуждении уголовно-
го дела. После допроса 
мужчина был отпущен 
домой.

ОЛЕНЬИ КРОВОСОСКИ НАПАЛИ НА ДАЧНИКОВ 
СТРОГО ПО РАСПИСАНИЮ

Нашествие редких па-
разитов, оленьих кро-
вососок, переживают 
подмосковные дачники. 
В различных СНТ, кото-
рые граничат с лесами, 
насекомые нападают на 
людей целыми полчища-
ми, и от них не спасают 
репелленты.

Как стало известно 
«МК», нашествие этой 
«саранчи», которую в на-
роде называют лосиными 
мухами, биологи связыва-
ют с аномальным, но в то 
же время закономерным 
всплеском численности. 
Примерно раз в 19 лет 
кровососки увеличивают 
свое поголовье в 4–8 раз 
и тогда начинают нападать 
не только на животных, но 
и на людей.

«Главными «хозяева-
ми» оленьей кровососки 

в лесах являются косули, 
лоси, олени, барсуки и 
лисы, — пояснил биолог 
Сергей Астраханцев. — На 
людей это насекомое на-
брасывается, только когда 
у него нет альтернативы. 

Дело в том, что, напитав-
шись человеческой кро-
вью, лосиная муха не в 
состоянии закончить ре-
продуктивный цикл и дать 
потомство».

Стандартные репел-
ленты не спасают от этих 
вредителей. Биологи со-
ветуют людям, отправля-
ющимся в лес за грибами 
или работающим на своих 
участках, надевать шляпы 
с москитной сеткой — пока 
это единственное спасе-
ние от назойливых созда-
ний. Кстати, снять с себя 
такого паразита крайне 
сложно. Мухи пытаются 
забраться в волосы, а от-
туда подбираются к коже 
головы. Примечательно, 
что после нападения кро-
вососка резко сбрасывает 
крылья и становится по-
хожей на клеща.

Сотрудник «МК» снимет комнату или квартиру в Москве или ближайшем 
Подмосковье. Бюджет до 25 000 руб. в месяц. Тел. 8-926-601-10-00.

ХОЗЯИН САМОЛЕТА ПРИНЯЛ 
СМЕРТЬ ОТ СВОЕГО ДЕТИЩА

Самолет-амфибия 
«Алекс-251» разбился в 
понедельник днем в Руз-
ском городском округе 
Подмосковья. Погибли 
пилот и владелец само-
лета, который фактически 
являлся его создателем. В 
каком-то смысле авиатора 
погубило его детище.

Свидетелями трагедии 
стали жители деревни 
Ватулино. Неподалеку от 
нее находится аэродром, 
с которого и поднялся в 
воздух «Алекс-251». У 
пилота с самого начала 
возникли проблемы. На-
блюдатели утверждают, 
что мотор самолета «чих-
нул» еще при взлете. По-
сле этого самолет ушел 
на второй круг — видимо, 
летчик принял решение 
совершить посадку. Од-
нако во время выполнения 
этого маневра у самолета 
отказал двигатель. Далее 
послышался рев мотора 
— летчик пытался пере-
запустить двигатель, но 
не смог. Через мгновение 
самолет упал на землю, в 
центр кукурузного поля. 

Те, кто находился непо-
далеку, метнулись к месту 
аварии. Даже визуально 
было очевидно, что пило-
ты мертвы. У обоих шла 
кровь из ушей, мужчины 
не шевелились. Видимо, 
смерть наступила при уда-
ре о землю.

Погибшими оказались 
летчик-испытатель 1-го 
класса Александр Иванов 
и владелец воздушного 
судна Алексей Танцы-
рев. Иванов в 1995 году 
был награжден орденом 

Мужества за ис-
пытания палуб-
ной авиации в су-
ровых условиях 
Крайнего Севе-
ра. Также в свое 
время он просла-
вился тем, что 
выполнил «боч-
ку» на самолете 
«Суперджет» в 
2011 году. Спустя 
8 лет его уволи-

ли — как считал летчик, 
руководство припомнило 
ему старые грехи. 

Алексей Танцырев в свое 
время руководил фирмой 
«Авиатик-Альянс». Имен-
но там при участии кон-
структоров из Жуковского 
был создан шестимест-
ный самолет-амфибия 
«Алекс-251». В 2009 году 
его демонстрировали на 
авиасалоне «МАКС», в 
2010-м самолет совер-
шил первый полет. Тан-
цырев рассчитывал, что 
этой моделью заинтере-
суется МЧС — «Алекс» мог 
садиться на воду и прини-
мать участие в спасении, 
например, утопающих. 
Однако у воздушного суд-
на были и существенные 
недостатки. В частности, 
эксперты утверждали, что 
самолет имеет слишком 
большую массу и мощно-
сти двигателей не хватает. 
Два чешских мотора Lom 
Praha имели мощность по 
170 лошадиных сил каж-
дый и были рассчитаны на 
взлетную массу самоле-
та в 1,8 тонны, в то время 
как «Алекс» весил около 2 
тонн. Друзья Танцырева 
говорили, что он подумы-
вает о замене двигателей 
на более мощные.

Возможно, попытка усо-
вершенствовать самолет 
и стала причиной траге-
дии. Кстати, неделю назад 
Танцырев и Иванов уже ле-
тали на нем, и тогда ис-
пытания прошли без про-
блем. Однако вчерашний 
полет стал для «Алекса» 
последним.

ВРАЧИ ДОКАЗАЛИ ПЕНСИОНЕРУ, 
ЧТО ПУЛЯ ДУРА

Подмосковные врачи 
спасли мужчину с пулей 
в правом виске. Огне-
стрельное ранение чудом 
оказалось не смертель-
ным. 

Как узнал «МК», на днях 
в Пушкинскую больницу 
им. Розанова доставили 
70-летнего мужчину с пу-
лей в голове. Пенсионер 
буквально родился в ру-
башке: пуля, выпущенная 
из самодельного мелкока-
либерного огнестрельного 
устройства, не убила его, 
а, задев скуловую кость, 
отрикошетила в височную 
ямку. В результате она 
пробила только височную 
мышцу и застряла перед 
костями черепа, не повре-
див их.

Врачам не удалось из-
влечь предмет через вход-
ное отверстие. Мужчину в 
экстренном порядке по-
ложили на операционный 

стол. Операция под общим 
наркозом заняла меньше 
часа: специалисты иссек-
ли раневой канал, удалили 
пулю и подшили мышцы. 

Пациента выписали до-
мой буквально через не-
сколько дней после опера-
ции. У него остался шрам 
на виске не менее 3 см, но 
в целом мужчина чувству-
ет себя вполне сносно.

telegram:@mk_srochno

ЗА ГОЛЫЕ СИЛУЭТЫ
По версии следствия, 
дети с точки 1 увидели, 
что происходит в точке 2.
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Минэкономразвития 
спрогнозировало стоимость 
национальной валюты 
к концу года
К концу 2024 года курс рубля выйдет 
на уровень 93,8 за доллар, полагает 
Минэкономразвития. Таким образом, 
в его уточненном макропрогнозе 
содержится сценарий достаточно 
серьезного — в среднем по рублю 
в месяц — ослабления националь-
ной валюты. Однако независимые 
аналитики не спешат подписывать-
ся под прогнозами экономического 
ведомства. 

 Согласно прогнозу Минэкономразвития 
на ближайшую трехлетку, в декабре 2025 
года доллар будет стоить 98,1 рубля, в дека-
бре 2026-го 101,1 рубля, в декабре 2027-го 
105 рублей. «Курс рубля постепенно будет 
ослабляться, но динамика курса сейчас оце-
нивается на прогнозном горизонте как более 
крепкая, чем мы ожидали в апреле», — дал 
комментарий неназванный представитель 
министерства. 

Но не будем забегать на годы вперед, 
обратимся к прогнозу курса на 2024-й. Тут 
важно, что Минэкономразвития понизило, 
из-за «понятных сдерживающих факторов», 
прогноз по импорту в России в текущем году 
до $294,9 млрд с $324,1 млрд в апрельской 
версии исследования. Прогноз по экспорту 
практически не изменился: $427,6 млрд про-
тив $428,7 млрд в апрельской версии. 

Мы спросили экспертов, разделяют ли 
они видение ведомства относительно дина-
мики рублевого курса. 

«Прогнозировать валютные курсы — 
дело неблагодарное, слишком уж много 
здесь присутствует всяких факторов, из-
менчивых, фоновых и случайных, — гово-
рит ведущий эксперт Центра политических 
технологий экономист Никита Масленни-
ков. — Не зря Центробанк воздерживается 

от подобных далеко идущих оценок, хотя и 
учитывает их в своих макроэкономических 
сценариях. Полагаю, что прогноз Минэко-
номразвития по 2024 году, да и по остальным 
годам сильно завышен, поскольку реальная 
картина будет определяться бюджетным им-
пульсом и возможностью его обеспечивать. 
Сегодня и объем инвестиций, и произво-
дительность труда ниже, чем темпы роста 
потребительского спроса». 

Соответственно, отмечает собеседник 
«МК», в экономике сохраняются элементы 
перегрева, равно как и дисбаланс спроса и 
предложения. Сценарий, рисуемый ведом-
ством Решетникова, может реализоваться 
только при устойчиво продолжительном 
снижении цен на нефть и газ и при резком 
ухудшении торгового и платежного балан-
са, сокращении экспортной выручки, пре-
жде всего сырьевых доходов. Анонсируя 
курс рубля в 93,8 за доллар, министерство 
фактически закладывает в свой сценарий 
дальнейшее ухудшение ситуации с междуна-
родными платежами, считает Масленников. 
И тем самым подтверждая эффективность 
вторичных санкций. Однако в геополитике 
может случиться любой поворот, который 
нивелирует этот негатив. Кроме того, тор-
говые партнеры, прежде всего Россия и 
Китай, продолжают предпринимать шаги 
по нормализации расчетов. 

Тем не менее, рассуждает эксперт, 
в долгосрочной перспективе курс будет 

слабеть, хотя и меньшими темпами, чем у 
Минэкономразвития. Хотя бы по причине 
неопределенной мировой конъюнктуры и 
неустойчивого спроса (а значит, и цен) на 
основные экспортные товары России. Эконо-
мика Китая, главного из контрагентов нашей 
страны, испытывает немало внутренних про-
блем, например на рынке недвижимости. 

«В условиях текущих рисков прогноз в 
93,8 рубля за доллар к концу 2024 года имеет 
высокую степень условности, — говорит 
финансовый аналитик и частный инвестор 
Федор Сидоров. — Курсовая динамика в 
значительной мере зависит от цен на сырую 
нефть — это один из главных экспортных 
товаров России. А также от стоимости газа, 
санкционного давления и действий Центро-
банка и Минфина. Скажем, ЦБ РФ может 
изменять ключевую ставку в зависимости 
от ситуации в экономике: ее повышение, 
как правило, ведет к укреплению рубля, а 
снижение — к ослаблению. Правительству 
выгоден относительно стабильный курс, по-
зволяющий сдерживать инфляцию. Поэтому 
уровень в 93,8 вполне устроит власти: он не 
слишком слабый, чтобы вызвать резкий взлет 
цен, и не слишком сильный, чтобы повредить 
экспорту и экономическому росту».

По словам руководителя департамента 
продаж и клиентской поддержки «Альфа-
Форекс» Александра Шнейдермана, «вилка» 
в диапазоне от 90 до 100 рублей за доллар 
наиболее комфортна для российского бюд-
жета и граждан. При укреплении нацвалюты 
ниже отметки 90 казна недосчитывается 
доходов от экспортных продаж энергоре-
сурсов, не пополняется кубышка — ФНБ, 
средства из которого идут на реализацию 
крупных инфраструктурных проектов. А 
при курсе выше 100 рублей страдает на-
селение. Затруднен импорт, растут цены 
на товары из-за рубежа, отечественные 
производители повышают цены, поскольку 
вынуждены закупать более дорогое обо-
рудование. Соответственно, резюмирует 
Шнейдерман, прогноз Минэкономразвития 
выглядит вполне реалистичным — с учетом 
инфляционных процессов и возможности 
централизованного внебиржевого управ-
ления курсами валют со стороны ЦБ в от-
сутствие биржевых механизмов.

Георгий СТЕПАНОВ.
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Первые три строчки в мировом 
рейтинге доступности мяса 
занимают страны Персидского 
залива. В Катаре на среднюю 

зарплату можно купить почти 400 кило-
граммов говядины, в Арабских Эмиратах 
— 336, а в Кувейте — 295. Еще в 15 странах 
граждане на ежемесячную зарплату в со-
стоянии приобрести чуть больше 200 кило 
говядины. Например, в ЮАР — 216 кило-
граммов, а в Германии — 213. 

В России же на среднемесячный до-
ход граждане могут купить 161 килограмм. 
Окружение в рейтинге у нас знатное: сверху 

— Швеция (175 килограммов), снизу — 
Франция (153 килограмма). 

Самая недоступная говядина оказалась 
на Кубе (всего три килограмма), в Египте 
(16) и в Алжире — 19 килограммов. Если 
говорить о наших ближайших соседях, то 
белорусы могут себе позволить 74 кило-
грамма говядины, они в рейтинге только на 
55-м месте, а украинцы — 67 килограммов 
и занимают 63-е место в мире. 

Правда, в исследовании отмечается, 
что изучались данные тех стран, которые 
публикуют их в открытой печати. Не исклю-
чено, что в каких-то государствах доступ-
ность говядины еще выше, чем в Катаре 
или в Арабских Эмиратах. Имеются в виду 
Аргентина и Чили, где хорошо развито мяс-
ное скотоводство и где мраморное мясо 
(в России оно стоит 2240 рублей за кило) 
вообще почти бесплатное. Но это не по 
официальным данным, а по оценке россиян, 
которые побывали в тех краях и отведали 
деликатес.

В любом случае 20-е место в мире по 
говядине — это успех российских аграри-
ев. Хотя некоторые вопросы к результатам 
рейтинга возникают. В первом полугодии 
2024 года средняя номинальная (без уче-
та инфляции) зарплата россиян выросла 
почти на 18% и, по статданным, составила 
87 тысяч рублей в месяц. 

Теперь посмотрим, сколько стоит кило 
говядины в супермаркете. По общепри-
нятому мнению, это мясо очень дорогое 
и его покупают очень редко — даже люди, 
которые зарабатывают значительно боль-
ше, чем 87 тысяч рублей. Например, не-
которые депутаты Госдумы признавались, 
что говядина у них только по праздникам, а 
так — курица и свинина. Хотя и то, и другое 
мясо тоже подорожало.

Но, может, это мнение устарело и на 
свою зарплату мы действительно можем 
позволить 161 килограмм говядины?

По данным Росстата, с начала года 
говядина подорожала на 8,52%.

Смотрим цены в некоторых москов-
ских торговых сетях: просто говядина 860 
рублей, лопатка говяжья 790, гуляш из го-
вядины 800… Если среднюю номинальную 
зарплату (87 000) поделить на среднюю цену 
килограмма говядины (возьмем 800 рублей), 
то получится примерно 104 килограмма. 
Почти на 60 кило меньше, чем в отчете-
исследовании. Так чему же верить?

Глава Национальной мясной ассоциа-
ции Сергей Юшин говорит, что к таким рей-
тингам он относится осторожно. «Так как у 
говядины есть дорогие части, например 
вырезка. И дешевые — лопатка. И то, и 

другое — говядина, но цена у них разли-
чается почти в три раза».

— Рейтинг не означает, что россияне 
столько съедают говядины, — поясняет 
эксперт, — это просто отношение цены к 
зарплате. 

— По нашим грубым прикидкам, по-
лучается, что на среднюю зарплату мож-
но купить чуть больше 100 килограммов 
говядины. Если судить по ценам в мо-
сковских супермаркетах…

— Не нужно ориентироваться только 
на Москву: здесь одни цены, а, допустим, в 
Калуге они могут быть на 30% ниже. Нужно 
доверять данным Росстата. На конец лета 
в среднем по России килограмм говядины 
на кости стоил 565 рублей, а бескостное 
мясо 770.

Дорого это или дешево? В России 
мясо является экономически доступным 
для большинства категорий населения. В 
нынешнем году потребление всех видов 
мяса — говядина, свинина, курятина — в 
нашей стране составит примерно 83 кг на 
человека. Это высокий уровень, он соот-
ветствует потреблению мяса в развитых 
странах, там этот показатель составляет 
около 82 кг. Хотя в мире в среднем потре-
бляют 43 килограмма.

Покупки этого продукта в нашей стране 
растут с 2015 года. Даже на фоне паде-
ния доходов населения, которое длилось 
почти 8 лет, потребление мясопродуктов 
увеличивалось.

— А сколько в России потребляют 
говядины?

— Полагаю, что в 2024 году будет при-
мерно 14 килограммов на человека, а в мире 
в среднем 8,7. Говядина — дорогая во всем 
мире, это продукт не на каждый день.

— Ну так и в России говядина к деше-
вым продуктам явно не относится...

— А с чего она должна быть дешевой? 
Это свинья дает 15 поросят, а корова — 
только одного теленочка. Тут явно сказы-
ваются пережитки советского прошлого, 
когда говядина на кости стоила дешев-
ле вареной колбасы. Бред какой-то… Но 
мясо у нас вполне доступное. С 2015 года 
потребление мясных продуктов в стране 
выросло на 10%. Наверное, это единствен-
ный продукт, потребление которого росло 
такими темпами в последние годы. При 
совокупной инфляции за 8 лет около 70% 
свинина, к примеру, подорожала на 25%. 
Не утверждаю, что все наши согражда-
не потребляют говядину, что она всем по 
карману. Но ведь и на «Мерседесах» тоже 
ездят не все россияне. 

Владимир ЧУПРИН.
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 В Курской, Калининградской, 
Самарской, Тульской, Вологод-
ской, Кемеровской областях, 
Хабаровском крае, Республике 

Алтай голосованием граждан были подтверж-
дены полномочия врио, которые теперь стали 
полноправными главами регионов. В остальных 
регионах губернаторы в основном пошли на 

второй срок. Но есть и два «старожила». Глава 
Волгоградской области Андрей Бочаров и глава 
Ставропольского края Владимир Владимиров 
находятся на своем посту еще с выборов 2014 
года. Как ни странно, больше всего доверия 
населения вызывает глава не самой богатой 
области — Курганской — Вадим Шумков, ко-
торый выбился в лидеры по количеству про-
голосовавших за него избирателей. Правда, 
явка в области составила всего 42,5%. Поэтому 
по общему числу проголосовавших лидером 
можно традиционно считать главу Республики 

Башкортостан Радия Хабирова, который за-
ручился поддержкой 80,79% избирателей при 
72,34% явке. На последнем же месте оказался 
губернатор Санкт-Петербурга Александр Бе-
глов. Причем как по количеству проголосовав-
ших за него — 59,8%, так и по явке — всего 
37,76%. Ниже активность была только в Хаба-
ровском крае, где к урнам явилось 32,88% из-
бирателей. Зато глава края получил более 81% 
поддержки. В итоге рейтинг избранных губер-
наторов выглядит следующим образом: 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

ЦЕНЫ

ДЕНЬГИ

 Избранный губернатор Регион Голоса «За» Явка
Вадим Шумков   Курганская область   85,17% 42,5% 
Александр Осипов   Забайкальский край  82,27%  43,99% 
Алексей Текслер   Челябинская область   81,28%  48,96% 
Игорь Артамонов   Липецкая область   81,16%  57,28% 
Дмитрий Демешин   Хабаровский край   81,03%  32,88% 
Валерий Лимаренко   Сахалинская область   80,79%  41,95% 
Радий Хабиров   республика Башкортостан   80,21%  72,34% 
Бату Хасиков   Республика Калмыкия   79,95%  61,35%
Андрей Бочаров   Волгоградская область   79,68%  61,73% 
Владимир Владимиров   Ставропольский край   79,61%  57,46% 
Вячеслав Федорищев   Самарская область   79,56%  54,84%
Дмитрий Миляев   Тульская область   78,53%  49,59% 
Илья Середюк   Кемеровская область   78,38%  64,57%
Игорь Бабушкин   Астраханская область   78,17%  42,23% 
Денис Паслер   Оренбургская область   78,14%  52,59% 
Алексей Беспрозванных   Калининградская область   76,55%  42,20%
Андрей Турчак   Республика Алтай   74,09%  45,47% 
Андрей Чибис   Мурманская область   73,99%  41,59% 
Алексей Смирнов   Курская область   65,28%  61,56%
Георгий Филимонов   Вологодская область   62,3%  49,18% 
Александр Беглов   Санкт-Петербург   59,8%  37,76% 

ГУБЕРНАТОРЫ РУЛЯТ

МАЛО МЯСА, 
МУЖИКИ
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Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

Бездомный турецкий котик сам вы-
брал себе дом — пришел в школьный 
класс в Измире и остался в нем жить. 
Рыжий кот отдал предпочтение каби-
нету, где учатся третьеклашки. Учи-
тельница Озлем Пинар Увашу поначалу 
беспокоилась, что животное, разгу-
ливающее по классу, будет отвлекать 
детей, но все получилось наоборот. 
Ученики стали охотнее посещать за-
нятия, а сам кот особенно никому не 
мешает. Поэтому ему поставили миски 
для еды и воды и кошачий туалет. На-
звали школьного питомца Томби, учи-
тельница отвезла его к ветеринару, где 
ему провели вакцинацию от кошачьих 
инфекций.

КАДР

ГОРОД

ПАМЯТНИК МАНДЕЛЕ ПОЯВИЛСЯ В МОСКВЕ
В Москве открылся па-
мятник первому черно-
кожему президенту ЮАР 
Нельсону Манделе, 
который приобрел из-
вестность как борец с ра-
совой дискриминацией. 
Нельсон Мандела долгие 
годы боролся за права 
коренного населения ЮАР, 
за что в 1964 году его при-
говорили к смертной казни, 
которую потом заменили на 
пожизненное заключение. 
В тюрьме он провел 27 лет, 
из них 18 лет в одиноч-
ной камере на острове 
Роббен. Решение о его 
освобождении было при-
нято в 1990 году. Памятник 
африканскому националь-

ному герою установлен на 
пересечении Мичуринского 
проспекта и Раменского 
бульвара. Автор скульптуры 

Михаил Баскаков исполь-
зовал в ее оформлении 
этнические африканские 
орнаменты. 

Топ-7 отраслей с самыми высокими зарплатами
Специальности Среднемесячные 
 зарплаты, 
 тыс. руб.
1. Специалисты нефтегаза 215,9 
2. Топ-менеджеры и консультанты по управлению 208,8
3. Программисты 198,6
4. Финансисты и страховщики 190,6
5. Работники авиаотрасли 171,1
6. Производители табачных изделий 162,9
7. Специалисты трубопроводного транспорта 149,8

Топ-7 отраслей с самыми низкими зарплатами
Специальности Среднемесячная 
 зарплата, 
 тыс. руб.
1. Производители одежды  37,7
2. Персонал общепита  45,5 
3. Сотрудники почты и курьерских служб  47,0 
4. Работники кожевенных производств 49,2 
5. Производители мебели 49,4
6. Ветеринары 49,5
7. Сотрудники охранных служб  50,5 

Источник: FinExpertiza

Отрасли с самыми высокими и самыми низкими зарплатами 
в России

ДЕНЬГИ

Наш некоммерческий фонд поддержки 
искусств «Арт-Линия», созданный 16 лет 
назад, умеет делать добро. К примеру, 
мы давно участвуем в образователь-
ной программе «Дети помогают детям». 
Юным музыкантам — участникам наших 
благотворительных концертов, аплоди-
ровали в Москве и Казани.

Вот почему нам сразу по душе при-
шлась идея создания в рамках программы 
«Книжная полка» в медицинских учрежде-
ниях столицы библиотек и полок для книго-
обмена. Теперь любой желающий может не 
только взять понравившееся издание, но и 
поделиться своими книгами для пополнения 
коллекции.

Мы передали в лечебные учреждения 
популярные книги писательницы, обозрева-
теля «Литературной газеты» Алисы Даншох 
«История болезни, или Дневник здоровья» 

и «Долгая дорога в страну возрастных из-
менений». Уверены, они будут интересны и, 
надеемся, полезны пациентам Московского 
научно-исследовательского онкологического 
института имени П.А.Герцена и клинической 
больницы №2 МедСИ, которые их получили.

Ведь слово тоже лечит.
Мария КОПЬЁВА, 

президент фонда «Арт-Линия».

СЛОВО ТОЖЕ ЛЕЧИТ
Первый заместитель главного 
редактора «Литературной газеты» 
Леонид Колпаков передает книги 
заместителю гендиректора 
Института имени Герцена Галине 
Алексеевой.
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НАЗВАНЫ САМЫЕ АТАКУЕМЫЕ ХАКЕРАМИ РЕГИОНЫ
Рейтинг самых атакуе-
мых хакерами субъектов 
Федерации составили 
эксперты. Ожидаемо этот 
топ возглавила Москва, за 
которой следуют Урал и По-
волжье: компании, работаю-
щие в самых разных отрас-
лях, зарегистрированные в 
этих регионах, подвергаются 

DdoS-атакам в «приоритет-
ном» порядке. Так, в Москве 
только за первые полгода 
2024 года было совершено 
более 150 тысяч хакерских 
атак. Значительно вырос ин-
терес хакеров к поволжским 
предприятиям — атаковать 
их стали в шесть раз чаще по 
сравнению с аналогичным 

периодом прошлого года. 
Эксперты связывают это с 
развитием инфраструктуры 
и наращиванием экономиче-
ской активности в регионах. 
Четвертое и пятое места в 
рейтинге заняли Сибирь, 
а также Северо-Западный 
и Южный федеральные 
округа.

НУ И НУ!

НОВОСИБИРСКИЕ УЧЕНЫЕ НАШЛИ В ЗАБАЙКАЛЬЕ «СЛЕДЫ» ДИНОЗАВРОВ

В августе этого года 
ученые из геологических 
институтов в разрезах 

гор Забайкальского 
края смогли обнаружить 
отпечатки трехпалых 

конечностей, сообщает 
«МК в Новосибирске». 
Исследователи предпола-
гают, что найденные следы 
были оставлены динозав-
рами отряда птицетазовых 
в раннюю эпоху мелового 
периода. Об этом сообщили 
в пресс-службе Института 
нефтегазовой геологии и 
геофизики СО РАН. Кроме 
этого в найденных отложе-
ниях специалисты смогли 
обнаружить и другие ископа-
емые той же эпохи: останки 
пресноводных рачков, рыб, 
а также личинки различных 
насекомых.

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ
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РУБЛЬ СБИЛСЯ С КУРСА

УЧИТЕЛЬСКАЯ АМНИСТИЯ
В школу массово хлынут 
предметники из колледжей
Нехватка учителей в школе и жаркая 
дискуссия вокруг этой проблемы 
выходят на новый уровень: в мини-
стерстве расширили список учите-
лей, которых готовит колледж. Еще 
с января, после встречи с президен-
том министра просвещения РФ, не 
утихало волнение по поводу того, что 
кадровую «недостачу» в школе решат 
за счет снижения профтребований. 
Будут принимать в школу не только 
после вузов, но и после колледжей.

В Минпросвещения запустили процедуру 
принятия нового федерального стандарта 
для учителей 5–9-х классов. То есть номен-
клатурная специальность «преподавание 
в основной школе» в колледжах уже была, 
но избирательно: для трудовиков, инфор-
матиков и преподавателей ОБЖ (ОБЗР). Те-
перь решили расширить список для других 
предметников.

Решение активно и даже бурно обсужда-
ется, во многих случаях в негативном ключе.

До сих пор, как известно, кадровый голод 
в школах испытывают 20% регионов страны. 
Проблема есть, нехватка учителей всех не-
рвирует. Но как решить ее быстро, не «уро-
нив» профессию, непонятно. Пусть прием 
в педвузы вырос на 300 тысяч в год, а 75% 
выпускников сегодня идут работать «по на-
значению», в школы. Но пока люди отучатся 
от 4 до 6 лет... В сельской школе физик про-
должит быть и географом, и преподавателем 
математики, биологии и рисования.

Даже большинству обывателей понятно, 
что учитель — человек-оркестр. И свой пред-
мет надо знать на «пять», развивать знания. И 
смежный предмет желателен, сейчас в ходу 
межпредметность. Быть психологом, кон-
фликтологом, делопроизводителем. Дружить 
с компьютером, проявлять наставничество и 
оргспособности... Но верно и то, что молоде-
жи в школе отчаянно мало, а мужчин среди 
учителей еще меньше. А в села, маленькие 
города и прочие непрестижные локации ни-
каких учителей не дозовешься.

— Я не очень понимаю, отчего сейчас идет 
подчас негативная реакция на то, что в школу 
придут ребята из колледжа, — говорит мето-
дист московского НИИ в сфере образования 
Лариса Зубцова. — Во-первых, действительно 
нужны кадры. Молодые, с новым мышлением, 
поколение цифровизации. Во-вторых, учите-
лей со средним образованием и так в школах 
немало, давно это произошло. А в-третьих, 
меньше теории, больше самообучения и прак-
тики — это один из ведущих современных 
концептов в образовании. Принцип такой: 
дать необходимую теоретическую базу, много 
практики, а остальное люди сами доберут в 
свой багаж, когда окажутся на рабочем ме-
сте. И там сами поймут, чего им не хватает. 
Все больше возможностей кругом, курсов, 
онлайн-семинаров и т.д. А потребность в лю-
дях с одной только теоретической базой все 
меньше. И вполне возможно, что выпускник 
колледжа с опытом преподавания перед вы-
пускником университета выигрывает.

По статистике, собранной аналитиками в 
сфере образования НИУ ВШЭ, уже в 2021/22 
учебном году у нас было немало учителей 
без «вышки». От общего числа — а это чуть 
более миллиона — тех, что «из колледжа», 
набралось 15,9%. Обладателями высшего 
педагогического в ту пору были 84,1%, еще 
2,75% оканчивали другие вузы. Сегодня, по 
оценкам Росстата, в России 1,2 миллиона 
школьных учителей. 

— Я тоже в свое время оканчивала учили-
ще, потом повышала квалификацию, училась 
на вечернем, — комментирует завуч началь-
ной школы Лидия Леонидова. — Поддержи-
ваю инициативу министерства. По-моему, 
хорошая программа в училище может быть 
на уровне бакалавриата. Если мы не гово-
рим про старшую школу, олимпиадный или 
высший уровень преподавания. Я всецело 
«за», включая и молодежь со знанием ПК, 
работать с которым непросто мне в 73 года. 
Но вот как будут на квалификацию сдавать, 
не понимаю.

Правила сдачи на категорию в школе все 
больше ужесточают. В молодых специали-
стах учителю можно проходить 2 года, потом 
нужно сдавать на первичную педагогическую 
категорию. Это экзамен, основанный на ЕГЭ 
(в Москве задания МЦКО). В колледжи идут 
после 9-го класса, без ЕГЭ. Затем еще будут 
пересдачи каждые 5 лет и более сложный 
экзамен, если категорию хочется повысить. 
Ведь от аттестации зависит зарплата. Воз-
можно, стоит заранее подумать о том, чтобы 
в начальной и средней школе для учителей — 
выпускников колледжей в роли предметников 
ввести новый профнорматив.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.



БЕНЗИН ВАШ, 
ИНИЦИАТИВА НАША
Военным возместят расходы 
на личный автомобиль 
в отпуске или командировке
Военнослужащим, а также военным 
пенсионерам и членам их семей, 
имеющим право на бесплатный проезд, 
теперь будут возмещать расходы на 
использование личного автомобиля в 
отдельных случаях, например в коман-
дировках или отпусках. 

По мнению военных экспертов, после того 
как была отменена компенсация проезда к месту 
отдыха (она осталась у военнослужащих, которые 
служат на Крайнем Севере и Дальнем Востоке), 
новая мера — серьезное подспорье, особенно 
многодетным семьям военнослужащих и во-
енным пенсионерам. 

Военный эксперт, ветеран спецподраз-
делений, член президиума общероссийской 
организации «Офицеры России» полковник Ти-
мур Сыртланов в беседе с «МК» оценил новое 
распоряжение правительства.

Военнослужащие, а также военные пенсио-
неры, имеющие право на бесплатный проезд, 
теперь смогут получить денежную компенсацию 
за использование своего автомобиля во время 
командировок или в отпуске. О новой инициативе 
сообщил сайт Правительства РФ. 

Непосредственно порядок возмещения рас-
ходов за пользование автомобильным транс-
портом будут определять МВД, Минобороны и 
другие федеральные органы власти, где пред-
усмотрена военная служба.

Как рассказали «МК» военные эксперты, 
процедура компенсации расходов за использо-
вание личного транспорта ранее не была регла-
ментирована, и военнослужащие получали ее 
только за поездки в поезде или самолете. По их 
словам, командиры воинских частей и финанси-
сты оказывались в сложной ситуации, когда во-
еннослужащего было целесообразней отправить 
в командировку на личном автотранспорте — в 
случае когда, например, до конечной точки не 
ходил общественный транспорт или на личном 
авто было значительно быстрее добраться.

Кроме того, напомнили они, после того как 
были сняты льготы на полный проезд для всех 
членов семей военнослужащих, направляющихся 
в отпуск (льготы остались только у военнослу-
жащих на Крайнем Севере и Дальнем Востоке), 
отдых для многодетных семей людей в погонах 
стал настоящей проблемой. 

Теперь же, отмечают эксперты, многодет-
ные семьи военнослужащих смогут на личном 
автомобиле всей семьей отправиться к морю и 
после отдыха получить компенсацию. Военнослу-
жащие также надеются, что новую меру доведут 
до автоматизма и бумажно-бюрократическая 
работа будет сведена до минимума.

По словам военного эксперта Тимура 
Сыртланова, инициатива правительства — это 
следствие начатой работы нового министра обо-
роны по укреплению социального положения 
военнослужащих.

— В условиях санкций и проведения специ-
альной военной операции, — говорит эксперт, — 
российские власти демонстрируют социальную 
поддержку военнослужащих, членов их семей, 
а также военных пенсионеров, предоставив до-
полнительную льготу по компенсации проезда 
в отпуск и командировки с задействованием 
личного транспорта. Считаю, что эта мера очень 
своевременная и поможет укрепить семейный 
бюджет людей в погонах.

Особенно благоприятным образом распоря-
жение, подписанное Михаилом Мишустиным, 
скажется на военных пенсионерах, коих в Рос-
сийской Федерации проживает несколько мил-
лионов. Думаю, что не в последнюю очередь это, 
конечно, связано с инициативой нового министра 
обороны Андрея Белоусова, который уделяет 
должное внимание социальному аспекту жизне-
деятельности российских военнослужащих. 

Дарья ФЕДОТОВА.

УДАРЫ КАК 
ЧАСТЬ ПЕЙЗАЖА
Израиль вновь атаковал цели 
в Сирии: ждать ли ответа? 
Израиль нанес массированный авиа-
ционный удар по объектам на терри-
тории Сирии в ночь на 9 сентября. По 
сообщению сирийского агентства, 
повреждены важные инфраструк-
турные объекты, на месте ударов 
возникли пожары. Военный эксперт, 
старший научный сотрудник Цен-
тра анализа стратегий и технологий 
(ЦАСТ) Юрий Лямин, отметил, что 
основной целью израильской опера-
ции был научно-исследовательский 
военный центр в Сирии.

В ночь на 9 сентября израильские ВВС 
нанесли массированные удары по территории 
Сирии, атаковав разные цели в Дамаске и в 
районе Масьяф провинции Хама. По изра-
ильским данным, цель операции заключалась 
в уничтожении завода по сборке ракет для 
«Хезболлы». Сирийские военные заявили, что 
это одно из крупнейших нападений Израиля 
на страну за последние годы.

Арабские СМИ сообщили о 14 погибших 
в результате удара, включая пятерых мирных 
жителей. Удары сильно повредили важные 
объекты, такие как главная дорога в районе 
городов Масьяф и Вади-эль-Аюн, а также спро-
воцировали пожар в районе Хайр-Аббас.

Как сказал «МК» Юрий Лямин, целью 
удара ВВС Израиля был сирийский научно-
исследовательский военный центр.

— Это не совсем центр по производству 
ракет, скорее это научный и исследователь-
ский комплекс, — говорит эксперт. — Израиль 
атакует эти объекты регулярно. Судя по всему, 
основное внимание было сосредоточено на 
Масьяфе, который находится ближе к среди-
земноморскому побережью Сирии. Это можно 
понять по видео и другим материалам, которые 
есть в Сети. Насколько я могу судить, именно 
там и были основные удары.

Некоторые из этих объектов, как сооб-
щалось, находятся не на поверхности, а под 
землей. Они были построены с помощью 
специалистов из Северной Кореи и Ирана, 
поэтому хорошо защищены от ударов. 

Израиль, похоже, старается нацеливаться 
на наземную инфраструктуру, и удары прихо-
дятся на вспомогательные помещения, такие 
как защитные сооружения и склады. Однако 
основные объекты, где действительно ведется 
работа, располагаются под землей и хорошо 
укреплены. Авиаудар они выдержат.

— То есть Израиль наносит удары по 
тем элементам, которые находятся на 
поверхности, тогда как основные здания 
остаются нетронутыми?

— Скорее всего, да. Это приводит к тому, 
что наземная инфраструктура восстанавли-
вается и все продолжается по кругу. Таким 
образом, Израиль может не добираться до 
ключевых объектов, и становится трудно 
бороться с этой ситуацией в долгосрочной 
перспективе.

В этот раз удары были нанесены не по 
одному, а сразу по нескольким объектам, кото-
рые связаны с оборонной программой Сирии. 
В этих центрах разрабатывались сирийские 
ракеты. Работы начались еще до гражданской 
войны в Сирии и осуществлялись с помощью 
Ирана и Северной Кореи. Однако в настоя-
щий момент информации об этих объектах 
крайне мало.

Конечно, сирийцы потеряли значительную 
часть своего военно-промышленного потенци-
ала в ходе гражданской войны. Некоторые объ-
екты, особенно в районе Алеппо, были сильно 
повреждены или полностью захвачены, что 
негативно сказалось на ракетной программе 
страны. Тем не менее они, похоже, продолжают 
восстанавливать свои возможности, в том 
числе с помощью Ирана. Участие Северной 
Кореи в этих процессах также невозможно 
исключать, учитывая их известные связи.

— Как Сирия может отреагировать на 
удары Израиля?

— Что касается реакции Сирии на такие 
удары, я, честно говоря, сомневаюсь, что они 
смогут ответить в полной мере. Ситуация в 
стране остается нестабильной, часть ее терри-
тории оккупирована американскими войсками, 
а в пустыне бегают боевики. Начинать ответ-
ные действия в таких условиях — это крайне 
рискованное решение.

Израиль же сейчас находится в состоянии 
повышенной тревоги, и, похоже, его действия 
можно назвать провокационными. Они про-
воцируют Иран на крупномасштабную войну. 
Вполне возможно, что израильское руковод-
ство пытается вызвать серьезный конфликт, 
чтобы вовлечь в него своих союзников, в пер-
вую очередь США. Сирия же лишена возмож-
ности активно отвечать на такие действия, 
у нее слишком много внутренних проблем, 
связанных с остатками террористов на ее 
территории и другими военными угрозами.

Скорее всего, ситуация закончится как 
и в прошлые разы. Израиль нанес удар, но 
основная инфраструктура, находящаяся 
под землей, останется целой. Вероятно, 

сирийцы восстановят свои объекты, и все 
снова повторится.

— А кто-то может отомстить за 
Сирию? 

— Конечно, потенциально возможны 
отдельные ответные действия со стороны 
каких-либо союзных иранских групп, напри-
мер, шиитского ополчения Ирака. Они могли 
бы запустить дроны или предпринять другие 
шаги, чтобы ответить на израильские удары. 

Не исключено, что йеменские хуситы 
попытаются приурочить какие-то действия 
к этому. Однако я не думаю, что они смогут 
провести что-то значительное в ответ.

Атаки по таким целям на территории Си-
рии уже происходили неоднократно, и, хотя 
текущие удары действительно были масштаб-
ными, в прошлом такое тоже бывало. Поэтому 
я не ожидаю каких-либо серьезных изменений. 
Возможно, будут некоторые отдельные акции, 
но они вряд ли будут крупными.

— Это из-за страха перед 
Израилем? 

— Власти Сирии будут против ударов, 
чтобы не вовлекать себя в большую войну. 
Возможный ответ со стороны проиранских 
группировок в Ираке также маловероятен 
из-за ограниченных возможностей.

Если бы посыпались действительно мас-
штабные удары Израиля по Сирии, это могло 
бы вызвать более значительную реакцию. Но, 
похоже, эти удары уже стали обычным делом, 
и война в Сирии воспринимается как «часть 
пейзажа». Удары, конечно, происходят не еже-
дневно, тем не менее они бывают раз в месяц 
или даже чаще.

Что касается страха перед Израилем, 
можно сказать, что его фактически нет. Си-
туация в регионе настолько сложна, что не до 
конца ясны основные причины происходящего. 
Да, существует перемирие между ХАМАС и 
Израилем, но стоит помнить, что Иран до сих 
пор не ответил на убийство палестинского 
политика, совершенное в Тегеране. 

Мне кажется, это связано с тем, что Иран 
старается держать ситуацию под контролем и 
не нагнетать обстановку в условиях попыток 
добиться перемирия в Газе. Множество стран, 
в том числе арабские, все еще надеются на 
согласование перемирия с участием США. 
Но, откровенно говоря, у меня мало надежд 
на это.

Ольга ФЕДОРОВА.

c 1-й стр.
Немного южнее Мемрика начал 
образовываться котел вокруг 
группировки ВСУ в населенном 
пункте Горняк, который вот-вот 

перейдет под наш контроль.
В украинских соцсетях многие не скры-

вают панических настроений из-за вполне 
реальной потери Покровска. По некоторым 
данным, Киев наконец-то начал переброску 
туда резервов.

«Если мы потеряем Покровск — это будет 
потеря гораздо худшая, чем «фортеця» Бахмут, 
Соледар, Авдеевка... Сейчас предпринимают-
ся действия на укрепление этого направления, 
хотя мы не можем это сделать максимально, 
потому что много бригад задействовано на 
Курском направлении», — рассказал украин-
ским СМИ командир разведподразделения 
ВСУ Денис Ярославский.

Кроме того, мы серьезно подпираем 
противника южнее Покровска. Так, ВСУ при-
знают проблемы с логистикой под Курахово. 

Несмотря на то что противнику удалось немно-
го стабилизировать фронт переброской живой 
силы с Курского направления, мы продолжаем 
наступать на этом участке. Логистическая си-
туация здесь для противника остается очень 
сложной: снабжение замедляется, эвакуиро-
вать раненых все более проблематично. Вэ-
сэушники сообщают о тяжелых потерях, и 
сражения здесь ведутся уже последними их 
резервами.

В понедельник стало известно об осво-
бождении Водяного (между Курахово и Угле-
даром), а также о начале штурмовых действий 
близлежащего поселка Катериновка. По не-
которым данным, Водяное обороняла «лучшая 
штурмовая бригада» — 3-я штурмовая бригада 
ВСУ «Азов» (признана террористической, за-
прещена в РФ. — «МК»). 

В свое время главком ВСУ Сырский от-
правлял «мамкиных львов» (так прозвали 
боевиков наши военные) в Авдеевку, где они 
были разгромлены нашими подразделениями. 

Кроме того, из них же, вспоминают наши бой-
цы, «Вагнер» несколько раз делал консервы в 
Бахмуте». Теперь ее боевиков перемололи в 
котлету в Водяном.

По словам военных экспертов, освобож-
дение Водяного позволит нашим войскам 
приступить к штурму терриконов шахты 
«Южнодонбасская-3», которая примыкает к 
населенному пункту. После этого мы сможем 
продвинуться к трассе на Богоявленку (север-
ный фланг Угледара). 

Сейчас, пока тепло и сухо, противник 
для подвоза боекомплекта и провизии может 
пользоваться полями, но уже через некоторое 
время, когда пойдут дожди, эта дорога оста-
нется единственной. Впрочем, сможет ли ею 
воспользоваться враг — большой вопрос. 

И ездить будет не безопасно, а с риском 
для жизни, как это было в Артемовске, отмеча-
ют эксперты. Повторится ситуация с «огневым 
карманом», через который украинские войска 
бежали в Часов Яр. 

Соседняя с Угледаром дорога через 
шахту №3 уже отрезана, как и трасса Т-05-24 
со стороны Константиновки. В случае если 
удастся взять поселок Новоукраинка (северо-
западнее Угледара), город будет фактически 
обречен.

В то же время, по оценке экспертов, 
Угледар крайне удобен для обороны — это 
город-гора, откуда видно всю округу как на 
ладони.

Между тем группировка «Центр» подняла 
флаг в Новгородском (Нью-Йорк), где, как за-
является нашей стороной, «ВСУ даже близко 
нет». Таким образом, наши военные пресекли 
попытки пропагандистов главного управления 
разведки Украины распространять слухи о вы-
думанных успехах ВСУ в Новгородском. 

Новость на днях быстро разнесли по всем 
украинским ресурсам, объявив якобы о воз-
вращении контроля над городом. В ответ на 
эту информационную атаку наши бойцы под-
няли российский флаг на северной окраине 
Новгородского. 

Дарья ФЕДОТОВА.

c 1-й стр.
Но все эти годы периодически 
встает вопрос о разработке фе-
дерального закона о защите 
жертв терактов, который вклю-

чал бы пункты о медицинской и социальной 
помощи, психологической реабилитации. 
Однако дальше разговоров ничего не проис-
ходит. Всегда находятся более важные дела 
и  а к т у а л ь н ы е  з а к о н о д а т е л ь н ы е 
инициативы. 

«Впервые об этом заговорили после те-
ракта в Буденновске летом 1995 года, с тех 
пор тема всплывает каждый раз, когда опять 
случается страшное. Но потом об этом снова 
забывают до очередного ЧП», — прокоммен-
тировал «МК» Матвей Гончаров из Фонда под-
держки пострадавших от преступлений.

В разных регионах пострадавшим до 
сих пор выплачивают разные компенсации и 
оказывают разную помощь в зависимости от 
возможностей бюджета. Максимально — три 
миллиона за погибшего, как в «Крокусе». В 
первые дни после того же «Крокуса» только 
Российский Красный Крест собрал более 1 
миллиарда рублей пожертвований, чтобы 
передать пострадавшим.

Но сочувствие простых людей имеет 
свои временные пределы, как и государ-
ственные выплаты. До конца жизни вы-
жившим приходится лечиться на свои или 
надеяться на частных благотворителей. О 
психологической реабилитации речь и вовсе 
не идет. Мне рассказали, что после трагедии 
в «Крокусе» пострадавшие могли рассчиты-
вать только на 10 бесплатных сеансов пси-
хотерапии в ПНД по месту жительства.

Дети, находившиеся в животах у ма-
терей, заложников террористов, вообще 
не считаются жертвами и не могут пре-
тендовать ни на что. Хотя многие из них 
уже появились на свет с проблемами со 
здоровьем. Статус жертв теракта таким 
малышам выбили только в Беслане. Вообще, 
Беслан, пожалуй, единственный террори-
стический акт в России, потерпевшим в 
котором оказывали любую поддержку: пере-
езд в любой город России, дети, бывшие 
заложники, могли поступить в любой вуз, 
у пострадавших есть скидки на ЖКУ, воз-
можность льготного проезда на транспорте. 
Конечно, это не притупляет боль, но хотя 
бы показывает, что государство помнит о 
том, что произошло, не снимает с себя от-
ветственность за случившееся и пытается 
хоть как-то компенсировать горе.

Екатерина САЖНЕВА.

НОЗДРЯ В НОЗДРЮ
Оценены шансы Трампа 
и Харрис на победу в выборах
В США приближаются дебаты канди-
датов в президенты, намеченные на 
вечер вторника по местному време-
ни. А между тем Камала Харрис и До-
нальд Трамп сравняли счет в послед-
них предвыборных опросах.

Согласно общенациональному опросу, 
проведенному New York Times и Siena College, 
Трамп и Харрис идут ноздря в ноздрю в по-
следние недели предвыборной кампании, что 
повышает ставки на президентских дебатах 
во вторник, пишет The Guardian.

Согласно опубликованному в воскре-
сенье опросу, Трамп опережает Харрис на 
один процентный пункт, 48%–47%, разница 
находится в пределах допустимой погреш-
ности опроса в три процентных пункта, что 
означает, что победа любого из кандидатов 
на выборах 5 ноября вполне достижима.

Отдельно воскресный опрос CBS/YouGov 
показал напряженную борьбу в ключевых 
штатах: Харрис с небольшим отрывом ли-
дирует в Мичигане (50%–49%) и Висконсине 
(51%–49%), а в Пенсильвании у них ничья.

В то время как предвыборная кампания 
Трампа переживала относительно непростой 
период в течение нескольких недель после 
того, как Байден выбыл из предвыборной 
гонки в июле, последние опросы обществен-
ного мнения показывают, что основная база 

поддержки республиканского кандидата ни-
куда не денется.

Опрос «Нью-Йорк Таймс» показал, что 
избиратели считают, что им нужно больше 
узнать о Харрис, в то время как их мнение о 
Трампе в основном устоялось. В ходе опроса 
28% потенциальных избирателей заявили, что 
им нужно больше информации о кандидате 
от Демократической партии, в то время как 
только 9% сказали то же самое о Трампе.

Опрос показывает, что президентские 
дебаты во вторник могут стать решающим 
моментом. У Харрис будет возможность более 
подробно рассказать о своей запланирован-
ной политике во время спарринга с Трампом 
в течение 90 минут, отмечает The Guardian. 
Предвыборная гонка настолько острая, что 
даже незначительное преимущество любо-
го из кандидатов может иметь критически 
важное значение.

По итогам последних опросов Джен 
О'Мэлли Диллон, возглавляющая предвы-
борную кампанию Харрис, написала в воскре-
сенье в электронном письме своим сторонни-
кам: «Как вице-президент Харрис говорила с 
самого первого дня, мы — аутсайдеры в этой 
гонке. Нам предстоит проделать большую 
работу, чтобы быть уверенными в победе 
в ноябре этого года, и это потребует от нас 
продолжения активного сбора средств».

Опросы общественного мнения в семи 
ключевых штатах, которые, вероятно, опреде-
лят победителя выборов, также неизменно 
показывают крайне слабую конкуренцию. 
Согласно последнему опросу, Харрис с не-
большим отрывом опережает Трампа в Ви-
сконсине (50%–47%), Мичигане (49%–47%) 
и Пенсильвании (49%–48%).

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Макиавелли был абсолютно прав, когда 
изрек: «Короля делает свита». 

Эта фраза особенно подходит Камале 
Харрис (одному из двух кандидатов в пре-
зиденты США), тем более что у нее в отличие 
от Джо Байдена недостаточно опыта в об-
ласти внешней политики. От того, кто будет 
занимать ключевые внешнеполитические 
посты в ее администрации, будет зависеть, 
каким станет внешнеполитический курс Хар-
рис в целом и какой будет ее политика по 
украинскому и российскому направлениям 
в частности.

Лидирующим кандидатом на пост со-
ветника президента по нацбезопасности яв-
ляется Фил Гордон. Он служил заместителем 
госсекретаря по делам Европы и Евразии 
при первом сроке президента Барака Оба-
мы и сейчас является советником Харрис по 
нацбезопасности. 

С одной стороны, у Гордона относительно 
умеренные внешнеполитические позиции, 
так как он считает, что США больше не может 
позволить себе исполнять роль мирового 
жандарма. По сравнению с Викторией Нуланд, 
например, которая является неукротимой 
либеральной интервенционисткой и занимала 
ту же должность, что занимал Гордон при 
втором сроке президента Обамы, он выглядит 
центристом. 

Вместе с тем, однако, Гордон является 
твердым сторонником военной и иной по-
мощи Украине в противостоянии с Россией. 
Поэтому он, скорее всего, будет рекомендо-
вать Харрис продолжать общую линию адми-
нистрации Байдена по поддержке Украины. 
Единственная разница, пожалуй, в том, что 
он наверняка посоветует Харрис оказывать 
эту помощь с большей решительностью и 
оперативностью, чем это осуществлялось 
при президенте Байдене.

А если Харрис назначит госсекретарем 
Уиллема Бернса, то он может несколько 
сбалансировать ястребиную роль Гордона 
по украинской линии. Бернс известен как 
успешный карьерный дипломат c более чем 
сорокалетним стажем. Хотя Бернс в данный 
момент является действующим главой ЦРУ в 
администрации Байдена, он совмещает свою 
разведывательную работу со специальными 
дипломатическими миссиями, в том числе в 
качестве посланника Белого дома по пере-
говорам между Израилем и ХАМАС. 

Более того, Бернс был послом США в 
РФ в 2005–2008 гг. Он хорошо знает Россию, 
и политическая элита в России его уважает 
как компетентного и квалифицированного 
дипломата. В кабинете Харрис Бернс вполне 
может играть положительную роль в достиже-
нии дипломатического решения российско-
украинского конфликта.

Но ситуация с Дональдом Трампом со-
вершенно иная. Лидирующим кандидатом на 
пост госсекретаря или советника президента 
является Майк Помпео. Трамп также может 
рассматривать Помпео в качестве главы Пен-
тагона, так как Майк окончил престижную аме-
риканскую военную академию «Вест Пойнт», 
причем c самыми высокими баллами в своем 
классе, и потом служил в армии США.

Одна из особенностей Помпео — ему 
удалось оставаться на своем посту все че-
тыре года президентства Трампа. (Помпео 
служил первый год главой ЦРУ и три года 
госсекретарем.) Это говорит об особом дове-
рии, которое Трамп очень редко испытывает к 
членам своего кабинета. Почти все остальные 
министры вдрызг рассорились с Трампом, в 
результате чего либо ушли со своих постов, 
либо были уволены через короткое время 
после назначения.

Но пикантность состоит в том, что Помпео 
является классическим неоконом в стиле 
пресловутых Дональда Рамсфельда, Дика 
Чейни, Пола Вулфовица, Джона Болтона и 
Линдси Грэма. Последний известен очень 
многим россиянам как самый оголтелый 
русофоб в сегодняшнем политическом ис-
тэблишменте США. 

Что касается неоконовских принципов 
Помпео в отношении Украины и России, то он 
считает, что Вашингтону необходимо:

1. резко увеличить американский воен-
ный бюджет, чтобы эффективнее противосто-
ять России, Китаю, Ирану и другим угрозам 
США.

2. предоставить Украине кредит на $500 
млрд для покупки оружия.

3. снять все запреты на использование 
Украиной американского оружия и увеличить 
удары по военным объектам вглубь России.

4. убедить других членов НАТО, чтобы 
Украина была принята в Североатлантиче-
ский альянс.

5. ужесточить санкции против России.
Более того, Помпео, как все неоконы, 

свято верит в положительную роль США в 
качестве мирового жандарма и считает, что 
США должны сделать все возможное, чтобы 
сохранять свое доминирующее положение 
глобального гегемона. В этом смысле непоко-
лебимая неоконсервативная идеология Пом-
пео, как ни парадоксально, это противополож-
ность идеологии Трампа, который во многом 
придерживается политики изоляционизма. 

Но тем не менее Трамп вполне может 
вернуть Помпео в свой кабинет на один из 
главных внешнеполитических постов. В 
этом качестве Помпео, пользуясь доверием 
Трампа, вполне может повлиять на политику 
в отношении к Украине и России, что будет 
похоже на то, как неоконы в кабинете Джорджа 
Буша-мл. повлияли и на него во время его 
двух президентских сроков. В таком случае 
ничего хорошего не будет ни для России, ни 
для российско-американских отношений.

Но есть совершенно другой вариант: 
Трамп может выбрать на эти три ключевые 
внешнеполитические должности единомыш-
ленников с более изоляционистскими взгля-
дами. В таком случае теоретически повысится 
вероятность того, что Трамп примет план по 
«сливу» Украины, который он якобы реально 
рассматривает. Согласно этому плану Трамп 
попытается достичь договоренности с пре-
зидентом Путиным, при которой США больше 
не будут поддерживать Украину, оставляя эту 
страну на произвол судьбы, в обмен на то, 
чтобы создать американо-российскую ось 
против Китая.

Однако этот план вряд ли реализуем по 
нескольким причинам. Во-первых, в Кремле 
хватает людей, которые убеждены, что такая 
сделка России совершенно не нужна. Дескать, 
можно одновременно и хорошие отношения с 
Китаем сохранять, и Украину победить, даже 
если поставка американского оружия Киеву 
будет продолжена. 

Во-вторых, Европа, в отличие от Трампа, 
по-настоящему видит в России прямую угро-
зу. Именно поэтому Европа будет считать, 
что США, слив Украину, слили бы и ее тоже, 
оставив Европейский континент без амери-
канской защиты перед российской угрозой. 
Такое американское предательство сильно 
вбило бы клин между США и Европой.

Как раз вбить этот клин — одна из основ-
ных стратегических задач Китая, чтобы осла-
бить альянс между США и Европой. Вряд ли 
Трамп захочет помочь Поднебесной, которую 
он воспринимает как главную экономическую 
угрозу США, выполнить эту задачу.

Скорее всего, Трамп все-таки понимает, 
что нужен крепкий союз США и Европы, хотя 
бы для того, чтобы создать мощный консоли-
дированный фронт по сдерживанию Китая. 
Учитывая, что совокупный ВВП Евросоюза и 
Великобритании более чем в 10 раз больше 
российского ВВП, Трамп наверняка понимает, 
что Европа может гораздо эффективнее, чем 
Россия, помочь США сдерживать Китай. Так 
что полностью «слить» Украину маловероятно 
при президентстве Трампа.

Как бы то ни было, неизбежно возникает 
важный вопрос, который беспокоит многих 
американцев и россиян: какова перспектива 
для российско-американских отношений по-
сле президентских выборов в ноябре? 

Если Харрис станет президентом, то про-
тивостояние между США и Россией останется 
по-прежнему острым. 

Но если же Трамп станет президентом, 
если он назначит Помпео на ключевой внеш-
неполитический пост и если Трамп приме-
нит на деле несколько из его воинственных 
концепций, тогда для России Трамп вовсе 
не будет лучше Харрис. Как говорится, оба 
хуже.

Трамп может быть лучше для России 
только в случае, если он соберет команду 
единомышленников и ему удастся проводить 
более изоляционистскую политику согласно 
его концепции America First. Тогда Трамп не 
будет мешать России достичь на мировой аре-
не многого из того, что она хочет. Для России 
это, разумеется, было бы очень дорого.

Правда, в Конгрессе США в любом слу-
чае останется значительное количество не-
другов России, которые будут лезть из кожи 
вон, чтобы вставлять палки в кремлевские 
колеса на каждом шагу. (Но надо сказать, 
справедливости ради, что американофобов 
в Кремле тоже хватает!)

Это, конечно же, не предвещает вражду 
на век в российско-американских отношени-
ях, но и надежда на достижение разрядки в 
ближайшее десятилетие выглядит, объектив-
но говоря, как несбыточная мечта.

КТО ПРИДЕТ С ТРАМПОМ ИЛИ С ХАРРИС
Как выбор команды нового американского президента 

повлияет на отношения с Россией
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ОТ ВЗРЫВОВ ДОМОВ ДО «КРОКУС-СИТИ»
ЗЛОБА ДНЯ

Взорванный дом на улице 
Гурьянова в 1999 году.

КОТЛЕТА ИЗ «МАМКИНЫХ ЛЬВОВ» 
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Минувшим летом предпочтения поку-
пателей загородных домов в Москов-
ской области изменились. Помимо 
санкций, дорогих жилищных креди-
тов, дефицита профессиональных 
строителей на формирование новых 
запросов повлияли и другие факто-
ры. Что интересного произошло на 
рынке загородного жилья этим летом 
и куда пойдет рынок ИЖС предстоя-
щей весной, решил выяснить «МК». 

Как рассказал «МК» генеральный дирек-
тор ГК «Стройсинтез» Виктор Лукин, заго-
родные дома делятся на несколько катего-
рий. Наиболее востребован «массмаркет» 
— одноэтажные здания площадью 120–140 
«квадратов». Такие объекты для постоянно-
го проживания особо популярны у семей с 
ограниченным бюджетом. К комфорт-классу 
относятся дома площадью 200–250 кв. м, 
чаще всего двухэтажные, с современными 
планировками и более высоким уровнем от-
делки. Этот сегмент ориентирован на более 
состоятельных покупателей, ищущих простор-
ное жилье для семьи. Спрос в бизнес-классе 
ориентирован на дома площадью 300–800 
кв. м с высококачественными материалами и 
допудобствами (сауны, бассейны, зоны барбе-
кю). К премиум-классу причисляют особняки 
от 1 тыс. кв. м с эксклюзивной архитектурой 
и индивидуальным дизайном для очень бо-
гатых граждан.

Этим летом в Подмосковье наблюдался 
практически равный спрос на деревянные и 
каменные технологии строительства: 50% 
рынка было занято деревянными домами 
(клееный брус, бревно, каркас), а остальные 
50% — каменными (керамический блок, га-
зобетон). Причина популярности деревян-
ных домов — стремление к комфорту и эко-
логии. По словам эксперта, клееный брус и 
бревно часто выбирают те, кто ценит тепло 
натуральных материалов, атмосферу уюта 
и энергоэффективность. Каркасные дома 
привлекают своей относительной дешевизной 
и скоростью строительства. Каменные дома 
ассоциируются с долговечностью, устой-
чивостью к погодным условиям и хорошей 
теплоизоляцией. Газобетон продолжает быть 

популярным благодаря своей легкости и спо-
собности удерживать тепло, а керамический 
блок — за свою надежность и звукоизоляци-
онные свойства.

«Дома из кирпича обходятся дороже», 
— отметил директор по развитию компании 
«Астерра» Константин Злобин. С его слов, в 
среднем 1 кв. м кирпичного дома обойдется в 
65,5 тыс. руб. Однако потребуется еще около 3 
млн руб. на обязательный дорогой ленточный 
фундамент и утепление. Дома на каркасе — 
самый дешевый вариант, стоимость 1 кв. м 
составит 47 тыс. руб. в энергоэффективном 
варианте. Но возвести такой объект само-
стоятельно не выйдет, потребуется привлечь 
бригаду специалистов, а также потратиться 
на утеплитель и звукоизоляцию. Общие до-
полнительные траты составят примерно от 
1 млн руб. Таким образом, стоимость дома 
в 100 кв. м оценивается в сумму от 12 до 16 
млн руб. 

Минувшим летом в Подмосковье был 
востребован клееный брус. По словам гене-
рального директора компании Ecolife Руслана 
Хабусова, стоимость качественного клееного 
бруса от крупных заводов варьируется от 60 
тыс. до 70 тыс. руб. за кубометр. Эта цена 
включает зарезку «чашки» и другие стан-
дартные элементы. Дополнительные рас-
ходы могут включать штробление каналов 
под электрику.

По-прежнему большой запрос на скорость 

строительства. Время диктует свои тренды 
— формат «заезжай и живи» остается попу-
лярным. Модульные дома предпочитают люди, 
готовые довольствоваться типовыми реше-
ниями. Те, кто хочет сделать дом полностью 
удобным для своей семьи, выбирают индиви-
дуальный проект и технологии, позволяющие 
его быстро реализовать. Одним из наиболее 
удобных, по мнению опрошенных «МК» строи-
телей, является технология PreCut. Это уси-
ленный каркас с особыми узлами соединений, 
обеспечивающими быструю и точную сборку. 
Кроме этого технология отличается высокой 
несущей способностью.

Минувшим летом застройщики часто 
слышали от покупателей просьбы по опти-
мизации затрат. Тренд на компактные дома с 
проработанной планировкой в соответствии 
со сценарием конкретно взятой семьи уси-
лился. «Скажем «нет» лишним метрам!» — это 
девиз современного покупателя», — отметил 
руководитель стройкомпании HalleHouse Вя-
чеслав Котлов. С его слов, люди отказывают-
ся от комнат «на всякий случай, вдруг гости 
приедут», уменьшают площадь гостиной — 
если раньше опенспейс был площадью 35+ 
кв. м, то сейчас люди отдают предпочтение 
пространствам площадью 25–30 кв. м.

С 2019 г. наблюдается тенденция на сни-
жение средней площади загородного дома. 
«Сейчас в основном спрос на одноэтажные 
дома 85–100 кв. м. Он составляет 40%. Но 
есть категория потребителей, для которых 
требуется не менее пяти спален, для таких 
покупателей предпочтительнее дома пло-
щадью 180–200 кв. м. Эта категория людей 
составляет около 25%», — сообщила «МК» 
директор департамента маркетинга ФСК 
Family Екатерина Коган. 

Изменились и предпочтения покупате-
лей по поводу размера земельного участка. 
«Тренд на обладание большими гектарами 
прилегающей к дому территории сходит на 
нет. Стоимость самих участков растет, поэто-
му и покупателям, и тем более девелоперам 
интереснее грамотно организованные, не-
большие по площади наделы», — подчеркнул 
Злобин. С его слов, больше не в тренде и 
этажность. Все больше покупателей пред-
почитают одноэтажные дома. У них обычно 
меньше потерь тепла из-за отсутствия второго 
этажа. При строительстве одноэтажного зда-
ния нет необходимости тратиться на лестницу 
и межэтажные перекрытия. 

Сейчас в приоритете готовые проекты, 
которые подходят для скорого переезда. 
Строить своими силами дом сложно из-за 
острейшего дефицита профессиональных 
каменщиков и кровельщиков. К тому же это 
дорогое удовольствие из-за постоянно до-
рожающих стройматериалов. По оценке экс-
перта, с начала этого года средняя себестои-
мость строительства дома выросла на 25%. 
Особенно прибавили в цене бетон, арматура, 
дверная и оконная фурнитура. Дерево в этом 
году подорожало в меньшей степени. Дело в 
том, что этот вид стройматериалов сильно вы-
рос в прошлом году: в декабре себестоимость 
домов, построенных по деревянно-каркасным 
технологиям, обогнала на 7% кирпич. «Но 
в этом году кирпич, который по традиции 
считается более надежным у россиян, снова 
вырвался вперед и теперь продается с пре-
мией в 10%», — добавила эксперт. 

«Очень заметно подорожали отделочные 
материалы, имеющие свыше 70% импорт-
ных составляющих. Даже если они произво-
дятся на территории РФ. В их число попали 
лаки, краски, смеси», — заметил владелец 
стройкомпании «Дом Лазовского» Максим 
Лазовский. По его оценке, на 50% подорожала 
инженерия, особенно та, которую невозможно 
заменить отечественными аналогами. 

В следующем строительном сезоне ак-
тивность покупателей в массовом сегменте 
может снизиться из-за ожидаемого замедле-
ния спроса на ипотечные программы, отме-
тил экспернт. Однако в остальных сегментах 
(комфорт, бизнес и премиум), по его прогнозу, 
рынок сохранит стабильные показатели, так 
как более обеспеченные клиенты реже за-
висят от ипотеки. 

«ИЖС сейчас недооценено и продает-
ся на уровне стоимости «квадратов» 2–3-
комнатной квартиры в сопоставимой лока-
ции», — отметила Коган. Но, по ее мнению, 
уровень комфорта ИЖС значительно выше, 
еще и участок в собственность (6–8 соток). 
В следующем году спрос опять качнется в 
сторону деревянно-каркасных технологий, 
считает эксперт.

Лукин считает иначе. По его оценке, газо-
бетон может несколько усилить свои позиции 
благодаря своей экономичности и популяр-
ности среди тех, кто строит дома в категории 
«комфорт».

В 2025 году продолжится тренд на мини-
мизации площади, уверен Лазовский. 10 млн 
руб. — ориентировочный бюджет среднего 
покупателя. При этом рассчитывать на дом 
площадью от 100 кв. м внутри ЦКАД с участ-
ком от 6 соток можно с суммой не менее 15 
млн руб. «Дешеветь загородные дома точно 
не будут. Застройщики не станут строить в 
убыток, им проще снизить количество стро-
ек. Так уже было. Но и сильного повышения 
мы не ожидаем. Скорее до 10–15% в рамках 
инфляционных изменений. Просто снизится 
количество качественного предложения. И на 
его поиск потребуется время», — заключил 
застройщик.

Сергей АРТЕМОВ.
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По данным компании CORE.XP, доля 
свободных площадей в торговых центрах 
Москвы в начале сентября опустилась до 
5,2% — одного из самых низких значений за 
последние 10 лет. На этом фоне часть торго-
вых сетей сталкивается с трудностями при 
подборе подходящих помещений. Сейчас 
основу доступного предложения составляют 
небольшие помещения размером до 250 
кв. м. На их долю приходится 85% от всего 
доступного предложения в количественном 
выражении.

Доступных под аренду блоков площадью 
более 1 000 кв. м. в ТЦ Москвы почти не оста-
лось, они составляют всего 2% от общего 
предложения в количественном выраже-
нии. Это уже ограничивает возможности 
для размещения многих крупноформатных 
арендаторов: популярных fashion-сетей, 
фитнес-клубов, детских развлекательных 
центров и др.

Аналитики зафиксировали в столичных 
ТЦ рекордный показатель поглощения (объ-
ем торговых площадей, который поглотил 
рынок за определенное время. — «МК»): в I 
полугодии 2024 г. этот показатель составил 
461 тыс. кв. метров. «Высокий показатель 
поглощения качественных торговых пло-
щадей доказывает стремительное развитие 
ретейлеров», — подчеркнула руководитель 
департамента исследований и аналитики 
IBC Real Estate Екатерины Ногай. По ее мне-
нию, российские и новые международные 
бренды быстро отреагировали на снижение 
конкуренции и заняли пустующие ниши. На 
рынке сформировался новый пул fashion-
арендаторов, которые заместили междуна-
родных ретейл-гигантов. «Многие сетевые 
игроки провели ребрендинг, расширили 
товарные линейки, нарастили обороты, 

внедрили новые форматы в магазины», — 
подчеркнула Ногай.

Девелоперы уловили новые ветры и 
ускорили работу по окончанию строитель-
ства крупных торговых объектов. Так, по 
оценке Nikoliers, в январе–июне 2024 г. в 
столичном регионе открылось семь ТЦ общей 
арендопригодной площадью 99,6 тыс. кв. 
м. Это в два раза выше уровня всего про-
шлого года, когда было введено 50,7 тыс. 
кв. м. В 2024–2026 гг. суммарная площадь 
заявленных к вводу торговых центров (ТЦ) в 
столице и в пределах ЦКАД составит 968 тыс. 
кв. м. Отметим, что более половины данных 
площадей (52%) откроется в составе жилых 
и многофункциональных комплексов, а также 
транспортно-пересадочных узлов (ТПУ). 

Как полагают эксперты, в ближайшее 
время следует ожидать смены приоритетов 
застройщиков торговой недвижимости. В 
сегменте стрит-ретейла ожидается рост 
интереса арендаторов к помещениям в жи-
лых новостройках. На смену популярным в 
текущем году торговым центрам районного 
и окружного форматов скоро придут т.н. 
«суперрегиональные» проекты. Так, в бли-
жайшие три года в Москве запланирован 
ввод в эксплуатацию трех крупноформатных 
объектов (МФК «Олимпийский», ТЦ в составе 
ТПУ «Нагатинская», ТЦ «Селигерская»). 

Как писал ранее «МК», по итогам I по-
лугодия 2024 г. топ-3 городов-миллионников 
с наилучшей обеспеченностью торговыми 
помещениями возглавили Екатеринбург (846 
кв. м. на 1000 человек), Краснодар (785 кв. 
м.) и Самара (720 кв. м.). Москва в рейтинге 
CORE.XP оказалась только на четвертом 
месте. В Белокаменной на 1 тыс. жителей 
приходится 635 кв. м. Так что столичному 
сегменту торговой недвижимости есть к 
чему стремиться.

Ольга КВАСОВА.

В конце лета на национальном рынке 
съемного жилья пробежала очеред-
ная волна повышения ставок. 
В сентябре по традиции рост аренд-
ных тарифов продолжится во всех 
крупных городах страны. 

 В этом году аномальный ажиотаж на 
национальном рынке аренды жилья начал-
ся еще в июле, на месяц раньше обычного. 
Сказался новый мощный фактор — из-за 
окончания льготной ипотеки жилищные ссуды 
стали недоступны для большинства граждан, 
и многие устремились на рынок аренды. В 
результате в августе почти во всех городах-
миллионниках эксперты зафиксировали де-
фицит бюджетного предложения. По оценке 
директора департамента аренды компании 
«Этажи» Ольги Павлиновой, по итогам по-
следнего месяца лета больше всего средние 
тарифы выросли в Ростове-на-Дону (+8,3% за 
месяц), Красноярске (+8%), Екатеринбурге 
(+6,9%), Нижнем Новгороде (+6,2%) и Москве 
(+6%). В этих городах из-за снизившейся 
доступности ипотеки владельцы жилья на-
чали активнее сдавать квартиры в аренду 
параллельно с продажей. 

К концу лета спрос на долгосрочную 
аренду жилья в РФ вырос на 23%, подчер-
кнул руководитель категории долгосрочной 
аренды «Авито Недвижимости» Константин 
Каменев. С его слов, в разгар сезона лиде-
рами по увеличению спроса среди крупных 
городов РФ стали Симферополь (+58%), 
Ставрополь (+58%) и Ярославль (+52%). В 
Москве спрос на аренду жилья вырос на 24%, 
в Санкт-Петербурге — на 26%.

«На фоне растущего спроса на аренду 
квартир мы не наблюдаем сокращения обще-
го объема предложения по итогам месяца», 
— сообщил Каменев. Более того, в сравнении 
с прошлым годом, по его оценке, экспозиция 
увеличилась на 8%. В условиях высоких ипо-
течных ставок процесс продажи вторичного 
жилья стал более сложным и долгим. 

Средняя ставка аренды по стране в целом 
за месяц повысилась с 30 до 32 тыс. руб. Тра-
диционно в конце августа — начале сентября 
спрос на аренду жилья приближается к пико-
вым значениям, что приводит к подъему цен. 
Помимо этого на фоне высокого спроса из 
экспозиции вымываются наиболее доступные 
по стоимости варианты, что также влияет на 
повышение средних арендных ставок.

Как всегда, повышенный спрос 

наблюдался на однокомнатные квартиры. 
По итогам месяца самые высокие средние 
ставки найма были зафиксированы в Москве 
(65 тыс. руб. в месяц, см. таблицу), Сочи (55 
тыс. руб.) и Санкт-Петербурге (45 тыс. руб.). 
Наиболее доступной стоимость аренды ока-
залась в Брянске (16 тыс. руб. в месяц), Кирове 
(18 тыс.), Ярославле (19 тыс.) и Ульяновске 
(20 тыс.).

Под влиянием роста спроса средний срок 
экспозиции сокращается — в августе кварти-
ры сдавались в среднем на 10% быстрее по 
сравнению с июлем и на 20% по сравнению с 
маем. «В текущих условиях конкуренция сре-
ди арендаторов возрастает, а арендодатели, 
в свою очередь, получают больше откликов и 
могут за короткое время найти подходящих 
жильцов», — резюмировал Каменев.

Ольга КВАСОВА.

В минувшем августе цены на вто-
ричные квартиры в Москве продол-
жали «топтаться на месте». Средний 
ценник почти не меняется уже восемь 
месяцев подряд. Однако медленное 
сползание вниз стоимости метра 
в дешевых сегментах может свиде-
тельствовать о готовности рынка 
к развороту. Стоит ли ожидать обва-
ла цен в конце этого года?

Обвал спроса на новостройки, случив-
шийся после окончания льготной ипотеки, 
немного оживил вторичный рынок Москвы. 
В минувшем августе часть покупателей пе-
реориентировалась с дорогого первичного 
рынка на более дешевый вторичный. Одна-
ко «переток» оказался недолгим. Все-таки 
у «первички» и «вторички» разные целевые 
аудитории.

Зато неожиданно для аналитиков окреп 
тренд на массовое снижение цены в ходе 
торга. Как рассказала «МК» руководитель 
департамента городской и загородной не-
движимости компании «НДВ Супермаркет 
Недвижимости» Елена Мищенко, сегодня 
в связи с высокими ипотечными ставками 
практически все продавцы готовы идти на 
скидки. Все зависит от того, как быстро нужно 
продать жилье. Стандартный размер скидки 
на рынке вторичной недвижимости Москвы, 
по ее оценке, держится на уровне 2–5%. Если 
продавцу необходимо экстренно продать 
квартиру, то дисконт может доходить и до 
20–30%.

Средний дисконт в августе несильно из-
менился. Одни продавцы готовы были идти 
лишь на минимальные скидки в размере 50 
тыс. руб., другие же согласны уступить 300–
500 тыс. руб. и больше. 

В течение последнего месяца лета на-
брала силу и другая интересная тенденция 
— многие продавцы сняли свои лоты с реа-
лизации в ожидании более благоприятного 
периода роста цен на вторичном рынке и 
перевели их на рынок аренды. Август в сег-
менте аренды жилья традиционно является 
месяцем высокого спроса, рост фиксируется 
с июня, поскольку в столицу приезжают на 
учебу студенты и жители регионов, которые 
ищут работу. «В Москву также возвращаются 
и те, кто прожил лето за городом. Если по-
смотреть на динамику цен, то по сравнению 
с августом 2023 года рост арендных ставок 
на студии и однокомнатные квартиры как 
наиболее доступные лоты составил порядка 
25%», — заметила эксперт. 

По ее словам, наибольшим спросом 
среди покупателей вторичной недвижимо-
сти пользовались студии и однокомнатные 
квартиры массового сегмента как наиболее 
бюджетные варианты жилья. Это в том чис-
ле было связано с началом учебного года, 
поскольку многие родители покупали квар-
тиры для своих детей, которые поступили в 
столичные вузы. 

«У покупателей сегодня востребовано 
качественное жилье — в удачных локациях, с 

хорошей планировкой и ремонтом, с мебелью, 
то есть в состоянии, когда можно купить и 
сразу поселиться, а не тратить время, силы и 
деньги на отделку», — сообщил «МК» Сергей 
Шлома, директор направления «Вторичный 
рынок» «ИНКОМ-Недвижимость». С его слов, 
около 15% сделок проходит без торга — и 
только при покупке таких ликвидных и каче-
ственных объектов, которых сегодня дефицит. 
Остальные 85% покупателей торгуются. 

По его данным, средняя цена 1 кв. м на 
вторичном рынке старой Москвы составляет 
285,1 тыс. руб. — в июле она была такой же, 
за год увеличилась на 3%. В ТиНАО ситуация 
аналогичная: «квадрат» стоит в среднем 206,6 
тыс. руб. — так же, как и в июле, и на 1,4% до-
роже, чем год назад.

Во всех округах Москвы годовая ценовая 
динамика положительная (см. таблицу). Наи-
более заметно средняя цена 1 кв. м повыси-
лась в самом дорогом Центральном округе 
(+4,7%, до 510,6 тыс. руб.). На втором и третьем 
местах по этому показателю оказались ЮАО 
(+3,5%, до 267,2 тыс. руб.) и ЮЗАО (+3,4%, до 
282,2 тыс. руб.). Меньше всего средняя цена 
за год выросла в Зеленограде (+1,6%, до 205,3 
тыс. руб.), ВАО (+1,7%, до 246,3 тыс. руб.) и 
Троицком округе (+1,8%, до 161,5 тыс. руб.). 

По данным эксперта, топ–5 самых де-
шевых квартир на вторичном рынке жилья 
возглавляет студия площадью 19,3 кв. м с за-
стекленной лоджией на 2-м этаже 17-этажного 
дома 2017 г. постройки в Некрасовке (ЮВАО). 
В квартире, предлагаемой покупателям за 
4,8 млн руб., выполнен ремонт, окна выходят 
во двор.

Еще один бюджетный вариант располо-
жен на 1-м этаже 9-этажного дома 1975 г. 
постройки в Орехове-Борисове Северном 
(ЮАО). За студию площадью 19 кв. м с отделкой 

просят 5,2 млн руб. На третьем месте студия 
площадью 13,3 кв. м стоимостью 5,5 млн руб. 
Квартира со свежим косметическим ремонтом 
находится на верхнем этаже 5-этажного кир-
пичного дома 1962 г. постройки в р-не Восточ-
ное Измайлово (ВАО). 5,6 млн руб. просят за 
студию с габаритами 17 кв. м. Она находится 
на высоком 1-м этаже 12-этажного дома 1980 
г. постройки в Отрадном (СВАО). Выполнен 
ремонт с заменой всех коммуникаций. На 
нижней строчке топ–5 расположилась отре-
монтированная студия в 16,2 кв. м с балконом 
по цене 5,8 млн руб. Квартира располагается 
на 1-м этаже 9-этажного дома 1969 г. построй-
ки в Северном Чертанове (ЮАО). 

До конца этого года аналитики не ожи-
дают радикальных изменений на столичном 
вторичном рынке жилья. «Для того чтобы 
спрос рос, нужна доступная ипотека, но в 
ближайшей перспективе снижение ключевой 
ставки маловероятно, значит, и жилищные 
кредиты останутся неподъемными», — го-
ворит эксперт. С его слов, компенсировать 
дороговизну ипотеки могло бы удешевление 
жилья, но в условиях роста инфляции вряд ли 
можно рассчитывать на то, что на какие-то 
товары будут снижаться цены, на недвижи-
мость в том числе. 

И хотя по расписанию у нас в сентябре-
октябре высокий сезон, всплеска спроса в 
отсутствие ипотеки не будет, уверены экс-
перты. Поэтому в ближайшей перспективе 
участники вторичного рынка продолжат ре-
шать квартирные вопросы.

Мищенко не ожидает сильного снижения 
цен на вторичную недвижимость: «Некоторые 
собственники будут вынуждены идти на торг и 
скидки, чтобы побыстрее продать свое жилье. 
Те, кто не готов снижать цену на объект, воз-
можно, рассмотрят вариант аренды своего 
жилья». «Какой-то «великой депрессии» на 
рынке мы не наблюдаем, люди нуждаются в 
жилье и будут нуждаться, поэтому покупатели 
есть и будут», — заключил Шлома. 

Сергей АРТЕМОВ.

Источник: CORE.XP.

Структура доступного 
предложения в торговых 
центрах Москвы по объему
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« СКАЖЕМ «НЕТ» 
ЛИШНИМ МЕТРАМ»

На рынке 
индивидуального 
строительства появились 
новые тренды

ДИНАМИКА СРЕДНЕЙ ЦЕНЫ 
1 «КВАДРАТА» НА ВТОРИЧНОМ 
РЫНКЕ ЖИЛЬЯ, ТЫС. РУБ. 
Округ 08.24. 08.23. Динамика

ЦАО 510,6 487,7 +4,7%
ЮАО 267,2 258,1 +3,5%
ЮЗАО 282,2 272,9 +3,4%
ЗАО 320,7 311,5 +2,9%
САО 288,6 281,2 +2,6%
ЮВАО 243,1 237,7 +2,3%
СЗАО 281,2 275,1 +2,2%
СВАО 263,1 258,1 +1,9%
НАО 217,2 213,3 +1,9% 
ТАО 161,5 158,6 +1,8%
ВАО 246,3 242,3 +1,7%
ЗелАО 205,3 201,9 +1,6%

Источник: АЦ «ИНКОМ-
Недвижимость».

Во всех округах Москвы годовая ценовая 
динамика положительная (см. таблицу). Наи-
более заметно средняя цена 1 кв. м повыси-
лась в самом дорогом Центральном округе 
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ПОКУПАТЕЛИ КВАРТИР 
ДОЖДАЛИСЬ СКИДОК

Цены на московскую 
«вторичку» не меняются 
восемь месяцев подряд 

РОССИЙСКИЕ БРЕНДЫ 
РАСКИНУЛИ СЕТИ

В торговых рядах они 
заняли места ушедших 
западных 
ретейл-гигантов

В торговых центрах Москвы обострился дефицит свободных площадей. 
Похоже, период адаптации столичного рынка торговой недвижимости 
после массового ухода западных ретейл-гигантов закончился. Освобо-
дившиеся помещения заняли российские ретейлеры и новые зарубежные 
бренды, преимущественно из дружественных стран.

Спрос на долгосрочную 
аренду жилья вырос 
на четверть

АРЕНДАТОРАМ 
СТАНОВИТСЯ ТЕСНО

ТОП-10 ГОРОДОВ ПО ДОРОГОЙ 
АРЕНДЕ «ОДНУШЕК» 
Город Тариф

Москва 65 000
Сочи 55 000
Санкт-Петербург 45 000
Казань 35 000
Калининград 33 000
Нижний Новгород 31 000
Новосибирск 30 000
Екатеринбург 30 000
Ростов-на-Дону 30 000
Симферополь 30 000

Источник: «Авито Недвижимость».
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Про таких, как Александр Васи-
льевич, словно и придумана песня со 
строчками «время выбрало нас». Во 
время хрущевской оттепели студент 
Института инженеров транспорта Саша 
Масляков был прямо парнем с плаката 
о советской молодежи. Энергичный, 
улыбчивый, общительный, любозна-
тельный. И предложение стать одним 
из пяти ведущих на съемке юмори-
стической передачи (по замыслу со-
трудников молодежной редакции ЦТ, 
программу должны были представить 
пять студентов из команды — побе-
дительницы на последней игре КВН, 
а победил в игре именно институт, 
где учился Масляков), наверное, было 
более чем по адресу.

В результате этого вроде бы слу-
чайного стечения обстоятельств нача-
лась образцовая телекарьера. Не без-
облачная, но вполне подходящая для 
сериала с сюжетом об истории успеха. 
Закрытие КВН в начале семидесятых 
до сих пор окутано самыми разными 
слухами, что тоже годится для кино. 
Начало эпохи застоя и старательное 
закручивание гаек, закулисные раз-
говоры об уголовном деле против Мас-
лякова по валютной статье, история 
о попытке эмигрировать нескольких 
кавээнщиков, в общем, сюжетов ходи-
ло много. Наиболее логичным из них 
видится стойкая аллергия, которую 
КВН вызывал у тогдашнего телебосса 
Сергея Лапина. В общем, шутки ото-
двинули в сторону, но сам Масляков 
не потерялся.

Его фирменная улыбка и бодрый 
голос приняли во множество теле-
проектов, которые составляли основу 
того, что тогда было принято называть 
развлекательным вещанием. Пятнад-
цать лет, в течение которых КВН был 
в отставке, не такой уж маленький 
срок, чтобы ведущий мог привыкнуть 
к статусу переходящего красного зна-
мени. Но Александр, видимо, все же 
держал нос по ветру. И когда в стране 
задула перестройка, возрожденный 
КВН стал одним из флагманов нового 
телевидения.

С самого начала программа стала 
проектом, удобным во всех отноше-
ниях. Бурлящий океан художествен-
ной самодеятельности нужно было 
причесать под телеформат, и хотя в 
некоторых останкинских руках были 
расчески, способные снимать скальпы, 
КВН и в шестидесятые, и в восьми-
десятые смог остаться программой, 
отражающей свое время. Но если в 
самом начале передача была чем-
то вроде форточки, которую иногда 
открывали ради небольшой порции 
свежего воздуха, то в перестроечные 
времена КВН превратился для публи-
ки в некое подобие демократической 
прессы с ее боевыми заголовками. 
«Партия, дай порулить!» — прозвучало 
в одном из выпусков программы, и это 
было попаданием в десятку.

Возможно, у ведущего в такой 
передаче не самая главная роль. Впро-
чем, простой ее называть все же не-
правильно. Не прибегая к актерским 
методам, Маслякову в лучшие времена 
всегда удавалось оставаться оплотом 
нормальности и приличных манер сре-
ди студенческого беспредела. Одной 
его дружелюбной улыбки хватало на 
то, чтобы сообщить, что здесь у нас 
всего лишь юмор. Не больше. Но и не 
меньше.

В девяностых Александр Василье-
вич стал полным владельцем своего 
проекта, учредив компанию, которая 
начала заниматься всевозможным 
продвижением КВН. Наверное, со 
стороны это чем-то напоминало при-
ватизацию юмора и, конечно, вызвало 
немало претензий и иронии разной 
степени доброты. Однако переход 
программы в частные руки в полной 
мере соответствовал общей россий-
ской телекартине. Самодеятельность 
становилась бизнесом, и то, что на 
базе КВН стала работать своего рода 
фабрика звезд, выглядело логичным 
этапом развития.

Свои соболезнования по поводу 
смерти Маслякова выразили не толь-
ко федеральные тузы, но и весь цвет 
Comedy Club, что весьма показательно. 

Воля, Светлаков, Мусагалиев, Галу-
стян — все они начинали в КВН и явно 
научились быть не только веселыми, но 
и находчивыми, если сейчас и смешат, 
и успешно продюсируют.

Само шоу после приватизации 
тоже изменилось. Но дело здесь не в 
хозяйствующем субъекте, а опять-таки 
в отражении времени. 

В прогнозах на тему «КВН без 
Маслякова-старшего» смысла немно-
го. Программа уже стала внушитель-
ной структурой, управляет которой 
в основном семья Александра Васи-
льевича, и функционирование этого 
бизнеса зависит далеко не только 
от качества шуток. Когда речь идет 
о поточном производстве, конкурен-
ции, рейтингах и всегда сложных от-
ношениях между производителем и 
вещателем, юмор, удачный или не 
очень, становится лишь частью общей 
картины. В данном случае, наверное, 
уместен пример программы «Что? 
Где? Когда?». После смерти автора и 
главной движущей силы Владимира 
Ворошилова проект сохранил и эфир, 
и аудиторию. Но это стало возможным 
не только из-за творческого тонуса 
создателей проекта, но и по причине 
прагматичного менеджмента.

Ностальгические вздохи по пово-
ду того, что КВН уже не будет прежним, 
выглядят надуманными. Программа 
давно перестала быть прежней, и 
лить слезы по прежней смелости как-
то поздновато. Но все эти изменения 
не отменяют того, что можно сказать 
о самом Маслякове. Он, безусловно, 
из тех ведущих, которые пережили 
многие модели телевизоров, с экранов 
которых эти люди приходили в дома 
зрителей. Наверное, их время про-
шло, но в такое прошлое всегда при-
ятно возвращаться. Там по-другому 
говорили, по-другому шутили, там, на 
телевидении, работали люди неверо-
ятного обаяния. Такие, как Александр 
Масляков.

Илья ЛИТОВ.

УТРАТА
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Яхрома — небольшой город в 60 км от 
Москвы. С центральной площади виднеется 
тот самый собор Троицы Живоначальной, 
из-за которого разгорелся сыр-бор. 

Оценить, насколько громко бьют колоко-
ла, не удается. На расстоянии 500 метров от 
собора ничего не слышно. А может, служи-
тели церкви пошли на попятную и заглушили 
перезвон?

Подхожу ближе. Колокольня в строи-
тельных лесах, сам храм в полуразрушенном 
состоянии. 

Слышу короткий перелив. На часах 13.30. 
Ага, значит, все-таки не сдались. 

Несмотря на внешнюю разруху, внутри 
помещение храма отремонтировано. Служ-
бы идут. 

Меня встречают работницы церкви.  
— Как раньше было гонение на церковь, 

так и сейчас. Враг не дремлет! — не сдержи-
вается одна из женщин. — Что-то с народом 
не то происходит. Поймите, нам без Бога ни-
куда. Как это, без Бога жить? И тем более без 
колокола. Да, наши колокола звонят каждые 
15 минут. И дальше будут звонить. Четверть 
часа отбивают быстро: трынь-трынь. Половину 
чуть дольше и громче: дзынь. Когда ровно 
час — еще громче: пум-пум. Ничего в этом 
страшного нет. А вот когда служба идет, ко-
локола звонят долго и в полную мощь. 

Раздается тот самый «трынь-трынь». Уши 
не закладывает. Пару секунд и всё.

— Вот, сами слышали. Разве такое может 
кому-то помешать? — искренне не понимает 
собеседница. — Подписи в защиту колокола 
мы собирали дня два. Потом наш батюшка 
велел завязывать. 

Женщина утверждает, что большинство 
яхромчан на стороне церкви: «Одна прихо-
жанка благодарила нас: «Я когда слышу по 
утрам тынь-тынь-тынь, значит, 7 утра, пора 
вставать». Рядом с нами находится клиника 
неврозов, так их пациентам колокольный звон 
помогает вылечиться. Никакого психиатра не 
надо. Они сами подтверждали, что перезвон 
их успокаивает. Часто сидят у нас на лавочках, 
когда их отпускают на прогулку. Девушка с 
депрессивным расстройством плакала: «Мне 
так хорошо, когда сижу и слушаю». Через два 
месяца после выписки она приехала к нам с 
молодым человеком. Ее глаза сияли. Обняла 
меня, сказала, что ее жизнь кардинально из-
менилась. Некоторые находят в Интернете 
колокольный звон и слушают. Да и сколько 
людей исцеляется колокольным звоном…. 

Про целительную силу колокольного 
звона немало отзывов в Интернете. Право-
славные считают, что звон улучшает обмен 
веществ, нормализует сердечно-сосудистую 
деятельность, очищает почки и желчный пу-
зырь, борется с раковыми клетками.

— Лечит именно вибрация от колокола, 

— добавляет собеседница. — Когда человек 
сильно болеет, нужно залезть на колокольню 
и бить в колокола. Раньше во время страш-
ных эпидемий всегда так поступали. А у нас 
в Яхроме целых три храма. Представляете, 
если бы все три били!

«Напрасно 
мы откликнулись 
на эту тему»
Настоятеля Троицкой церкви застать не 

удалось. Батюшка уехал на Донбасс. Весь рас-
клад по ситуации дал его помощник, староста 
Олег Владимирович. 

— Что касается конфликта с колоколами, 
считаю, напрасно наш секретарь откликнулась 
на эту тему. Дело было так: в соцсетях кто-то 
возмутился по поводу колоколов. Начались 
перебранки. Наша работница включилась в 
дебаты — испугалась, что запретят колоко-
ла. Подняли даже национальную тему. Мол, 
если вы запретите колокола, вам понастроят 
минареты и так далее. Глупости! Мы с му-
сульманами живем душа в душу. Они у нас 
первые помощники. Если сейчас отключить 
колокола, они первые прибегут и встанут за 
нас. Ребята считают, что колокола приятно 
звонят и на часы смотреть не надо, всегда 
ориентируешься. Потом глава городского 
округа пообщался с настоятелем, на этом все 
затихло. Полиция к нам не приезжала.

Олег Владимирович не в курсе, что 
крайнего в этой истории все-таки нашли. 
Им оказался местный житель, который имел 
неосторожность высказаться в соцсетях за 
запрет колоколов. Несдержанного мужчину 
поначалу хотели обвинить в оскорблении 
чувств верующих. 

— Серьезно? Ну бред… Гнут у нас палку 
в любую сторону, кто как хочет, — заступился 
за незнакомца староста. — А вообще я удив-
ляюсь: кому мешает колокол? Звон всегда 
считался украшением. В селах недвижимость 
около храма поднималась в цене. Построиться 
рядом с собором было проблематично. Только 
богатые могли себе позволить. А тут такое 
счастье привалило: храм восстанавливают, 
звон наконец-то появился.

Функцию курантов на яхромском храме 
выполняет электронный звонарь. Олег Вла-
димирович поясняет: «Нашему электронному 
звонарю третий год. Система простая: язык 
каждого колокола привязан поводком к меха-
ническому мотору. Электромотор дергает — и 
раздается звук. Выключить его при желании 
можно, он программируется. Этим занимается 
специальная организация, которая устанав-
ливает электронную систему и обслуживает. 
Мы туда не лезем, чисто пользователи. Есть у 
нас и живой звонарь. Он приходит к утренней 
и вечерней службе».

— В Яхроме лично я не сталкивался с 
людьми, которые выступали бы против ко-
локольного звона, — продолжает помощник 
настоятеля храма. — Казалось бы, пациентов 
отделения неврозов, которое в двух шагах от 
нас, должны раздражать посторонние звуки. 
Так их, наоборот, все устраивает. Они при-
ходят на службы, перед праздниками моют 

храм, убирают территорию в свободное от 
лечения время. Против могли выступить 
пациенты другой яхромской психиатри-
ческой клиники, где более жесткий ре-
жим. Но они далеко от храма находятся, 
не слышат колокол, слава богу. 

Олег Владимирович долго рассказы-
вал о больном. И что колокольню рестав-
рируют шестой год, и что за многие годы 
храм удалось лишь немного подлатать. 
Называл астрономическую сумму, кото-
рая требуется на восстановление собора. 
С горечью замечал: «Столько денег нам 

сразу не дадут». 
— Обидно, что мы в прошлом году толь-

ко подняли новый колокол, освятили его. 

Большой праздник был, все счастливы и до-
вольны. И тут вдруг: звон прекращайте...

«Меня с собаками 
разыскивали»

Найти противников колокольного звона 
в Яхроме все равно что найти иголку в стоге 
сена. 

Удивились сотрудники ближайшего к 
храму магазина. Пожал плечами работник 
суши-бара, что в двух шагах от храма.

А вот в поликлинике народ оказался в 
теме. Охранница на входе доложила, что в 
медучреждении проводили опрос: «Прихо-
жане на видео снимали мнения яхромчан. 
Нужно было засвидетельствовать, что город 
не против колоколов. Никому они не мешают! 
Когда бьют, успокоение наступает. Даже слезы 
идут». Женщина и впрямь смахнула слезу. 

Местные чиновники и вовсе сделали вид, 
что не понимают, о чем речь. Пожали плечами 
в яхромской полиции: «Этим делом занима-
лись коллеги из соседнего Дмитрова».

А где же тот самый мужчина, которого 
чуть было не обвинили в оскорблении чувств 
верующих? Где инициативная группа, вы-
ступающая против колокольного звона? Как 
в воду канули.

Разве что в Сети бушевали страсти: «Ко-
локольный звон нужно использовать только в 
крайних случаях, как набат. Люди отдыхают, 
а они железками гремят», «Ужасно мешает 
звон буквально под окнами. Издевательство 
над людьми. Вынуждены либо не открывать 
окна, либо после рабочей недели не иметь 
возможности отоспаться», «Когда в 3–5 утра 
спать ложишься, а в 7 начинается… 10 лет та-
кого не было. Только по праздникам звонили. 
А тут началось. Нет, это не переливы по не-
скольку минут. Это просто куранты часовые. 
Но зачем?»

Я написала всем, кто высказался против 
колокольного звона в Яхроме. Только один 
из комментаторов признался: «Я тот самый 
человек, которого с собаками разыскивали. 
Привлекли камеры ГИБДД, устроили обзвон 
по списку моих друзей из ВК. В итоге я про-
вел полтора часа в отделении уголовного 
розыска».

Имени своего собеседник просил не 
указывать: «Я и так местная знаменитость 
теперь».

И рассказал, как все было.
— Сотрудник полиции пытался подвести 

все это дело под «оскорбление чувств ве-
рующих». Но осознал, что таких намерений у 
меня не было. Насколько знаю, должны были 

отправить на экспертизу заявление одной 
дамы, мои объяснения и еще кипу бумаг. Даль-
ше либо отказной материал, либо формаль-
ный суд и административный штраф.

Мужчина уверен, что противников ко-
локольного звона в городе много: «Когда 
поднялся шум, кто-то из верующих сам про-
болтался, что в храм даже врачи приходили 
из больницы, которая буквально в 50 метрах 
от храма. Просили убрать звуковое сопрово-
ждение, мешающее приему пациентов».

Добавляет, что и верующих хватает: 
«Твердят, что на Руси всегда был колоколь-
ный звон. Хорошо, допустим. Но не каждые 
же 15 минут в режиме курантов с 7 утра до 
23 вечера? Неужели ни у кого в городе часов 
нет? Храм находится в плачевном состоянии, 
колокольня стоит уже просто по привычке, 
часть кладки разрушена и отсутствует, зато 
на автоматику деньги нашлись».

Замечаю, что часовой звон не такой уж 
и громкий.

— После той истории каким-то обра-
зом уменьшили громкость, — согласился 
собеседник. 

Яхромчанин заявляет, что не знаком с не-
посредственными инициаторами конфликта. 
Сам он откликнулся лишь на публикацию в 
соцсетях. 

— Мне поначалу светило дело об оскор-
блении чувств верующих. Интересовались, 
что я имел в виду под определением «хри-
станутая», почему назвал колокол прокля-
тым, был ли ранее судим, являюсь ли воен-
нообязанным. По какому адресу проживаю 
и по какому адресу находился, когда писал 
свои комментарии в Сети. Минут через 20 
сотрудник полиции все понял. Признался, 
что сам с подобным столкнулся впервые. На 
прощание меня попросили, как активного 
пользователя социальных сетей, сообщать 
им напрямую об обнаруженных комментариях 
касательно СВО. 

— Куда делась инициативная группа, 
которая затеяла конфликт?

— Самому интересно, куда они делись. По 
факту ведь получается, что я один остался. 

P.S. Скандал с яхромскими колоколами 
не уникальный. Жалобщиков на колоколь-
ный звон хватает по всей стране. Правда, 
их возмущения ни к чему не приводят. И на 
закон о тишине не сошлешься — он не рас-
пространяется на деятельность религиозных 
организаций. 

Руководитель Московской школы зво-
нарей Илья Дроздихин считает, что в данной 
ситуации нужно договариваться.

— Довольно часто на центральных храмах 
городов устанавливают куранты, каждые 15 
минут звучит небольшой перезвон. Это не 
церковный звон, а часовой бой. И нарушения 
закона тут нет. Тем более ночью куранты не 
бьют. При желании на электронном звонаре 
можно отрегулировать звуки. Если подкрутить 
моторчики, сократить зазор между языком и 
юбкой колокола, то звук получается немножко 
потише. На пульте можно настроить период 
паузы, в какой промежуток времени лучше 
не звонить. Если местным жителям мешает 
слишком ранний перезвон, то, возможно, сто-
ит чуть отодвинуть временной промежуток. 
Думаю, такие споры разрешаются. Однознач-
но необходимо искать компромисс. 

Ирина БОБРОВА.

Месяц назад в подмосковной Яхроме разгорелся религиозный 
скандал. Местные жители пожаловались на автоматического 
звонаря храма Троицы Живоначальной, который работает каж-
дые 15 минут с 7 утра до 23 вечера. Инициативная группа от-
правила на почту православного храма требование не будить 
народ по утрам колокольным звоном, грозилась обратиться в 
прокуратуру за то, что нарушен закон о тишине.
В свою очередь церковь запустила петицию в защиту коло-
кольного звона. Подписи оставили порядка 200 верующих. 
«МК» отправился в Яхрому узнать, чем закончился конфликт. 

ЗВОНВ ЛЕТНЮЮНОЧЬ
В Яхроме 
отстояли право 
на колокольный 
перезвон каждые 
15 минут
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КВН ИМЕНИ МАСЛЯКОВА

Когда мы смотрели КВН, если и 
плакали — то исключительно от 
смеха. И хотя сейчас повод для 
воспоминаний очень горький, 
друзья и коллеги президента 
Клуба веселых и находчивых 
находят в себе силы вспомнить 
самые веселые и радостные 
фрагменты своих встреч с Алек-
сандром Масляковым. 

Диктор Владимир Березин — 
один из тех, кто общался с ведущим КВН 
больше сорока лет. Он признался «МК», 
что именно благодаря Маслякову, в 
общем-то, обрел новую профессию.

«Александр Масляков — это мой 
близкий учитель, мой товарищ, с ко-
торым я перешел из одной профессии 
в другую. Из дикторов — в ведущие. 
Основные черты этой профессии — лег-
кость мысли, поведения, самоирония 
и в связи с этим признание и любовь 
зрителя, которую он привнес в мою 
жизнь в 80-х. Он научил меня юмору, 
такту. Без него не произошло бы этого 
перехода в новую профессию». 

Конечно, рассказывая о Масля-
кове, Владимир не мог не вспомнить 
и яркие моменты их совместной ра-
боты. Например, как Масляков с ходу 
импровизировал и заставлял зрителей 
улыбаться даже не на КВН.

«С его чувством юмора не обходи-
лось без забавных историй. Например, 
помню, как в очередной раз мы вели 
конкурс бальных танцев, где я отвечал 
за серьезную часть: объявлял оценки 
участников. И вот однажды там была 
одна красивая участница, которая еще 
очень хорошо выступила, она была Мас-
лякову симпатична. И чтобы выразить 
ей свое внимание, он вдруг подошел к 
стоявшей на танцполе напольной вазе 

и взял из нее одну розу. Затем подошел 
к участнице и подарил ей цветок. Зал 
ревел. К тому времени уроки Алексан-
дра Васильевича уже дали свои плоды, 
поэтому я следом подошел к вазе, взял 
ее целиком и отдал участнице. Это был 
мой триумф. После этого Александр 
Васильевич подошел ко мне и сказал: 
«Володя, вот это был уровень!» А еще 
он всегда говорил, что профессии ве-
дущего надо отдаваться целиком, а не 
совмещать ее с массой других работ 
— тогда ты просто распыляешься и хал-
туришь. Если ты настоящий ведущий, 
ты не ищешь работу на стороне. И я 
ему обещаю, что до тех пор, пока мы не 
встретимся на небесах, я буду следо-
вать его завету и держать марку».

Когда Александр Васильевич толь-
ко заболел, почти никто не знал, что с 
ним случилось. Масляков не относил-
ся к числу тех, кто жаловался или хотя 
бы обсуждал с кем-то свою болезнь, 
кроме родных. Березин помнит эту по-
следнюю встречу с Масляковым: «Не 
могу сказать, что мы тесно дружили, 
но были на «ты». Последний раз я пере-
секался с Сашей год назад. Он был, с 
одной стороны, вроде бы веселый, но 
я знаю его глаза, этот неиссякаемый 
огонек... Он был усталый, и я увидел 
печальный взгляд. Я спросил его: «Как 
дела? Как самочувствие»? Он сделал 
паузу, ухмыльнулся уголком рта: «Нор-
мально». И тут я увидел действительно 
усталого человека. Тогда я подумал: 
возраст дает о себе знать. Просто он не 
говорил никому о своей болезни, кроме 
семьи: Светланы, Сашки. Понимаете, 

семья Масляковых — это люди большо-
го телевидения, больших принципов, 
когда ты не позволяешь выносить ни 
настроение, ни состояние здоровья 
на публику. А Саша был не просто в 
маске, а в защитном скафандре. Его 
образ — это пример для всех».

Конечно, многие задаются вопро-
сом, почему при всех практически без-
граничных возможностях лечения врачи 
не смогли поднять Маслякова на ноги? 
Оказалось, что у ведущего обнаружили 
серьезное состояние, которое уже не 
поддавалось восстановлению. 

«У него же была онкология — рак 
легких. Конечно, у него были самые 
лучшие врачи, но есть такое состояние 
болезни, как неоперабельность. Ему 
сказали: «Рак неоперабельный». Он 
работал до тех пор, пока мог. А он точно 
определил, когда нужно уходить. Как 
только он почувствовал, что нет того 
запала, который на протяжении деся-
тилетий был как символ для всех нас, 
он ушел», — подытожил Березин. 

Участница КВН из легендарной ко-
манды Пятигорска Елена Борщева 
рассказала о первой встрече с Масля-
ковым и вспомнила закулисные детали 
съемок КВН. 

«Для многих Александр Василье-
вич — это кумир и персона непреодо-
лимой высоты, великий человек для 
тысяч кавээнщиков. Наша первая 
встреча произошла случайно в Сочи, 
в лифте гостиницы «Жемчужина», на 
кинофестивале. Я тогда, помню, рас-
терялась, поздоровалась. Он в ответ 
добродушно улыбнулся, — вспоминает 
Борщева. — Это был человек, который 
очень любил то, что он делает, и отдавал 
всего себя. На съемках у него всегда 
все было по делу».

По словам Борщевой, Александр 
Васильевич всегда присутствовал на 
первом прогоне выступлений команд 
до их попадания на телевизионные 
экраны.

«Это было самое страшное для нас 
всех. Он отсматривал номера, и после 
этого в них вообще могло почти ничего 
не остаться. Но от этого выступления 
становились только лучше, — продол-
жает Елена. — Конечно, у него было 
потрясающее чувство юмора».

Также артистка согласилась с 
многочисленными коллегами, что 
Александр Васильевич никогда не по-
казывал, что у него что-то не так со 
здоровьем. 

«Он был всегда в приподнятом рас-
положении духа. Когда нам сказали, что 
Александр Васильевич больше не будет 
вести КВН, все кавээнщики очень рас-
строились, хотя и понимали, что рано 
или поздно это должно было произойти. 
Но мы не спрашивали у него, что случи-
лось: нам дали понять, что его не надо 
трогать», — заключила Борщева.

Известная участница Comedy 
Woman и КВН Надежда Ангарская 
рассказала «МК», что Масляков всегда 
отличался душевностью.

«Мне особенно вспоминается 

наше душевное общение в Юрмале во 
время фестиваля «Голосящий КиВиН». 
Это было наше самое звездное высту-
пление (Надежда принимала участие в 
составе команды «ДежаВю». — Прим. 
авт.). Он подходил к нам, спрашивал, 
как дела, это был такой теплый разго-
вор: он был очень душевным человеком 
и всегда шел на контакт, несмотря на 
его статус, — вспоминает Ангарская. — 
Вообще, когда мы только начинали, он 
был с нами (кавээнщиками) на одной 
волне — иначе не мог. Он был учителем 
для нас, большую роль играл его авто-
ритет. Любое одобрительное слово, и 
это было: «Вау: что он нам сказал! Если 
ругал — значит, надо сделать лучше!» 
Он дал многим путевку в жизнь, все 
кавээнщики к нему относились с глу-
боким уважением».

Юлий Гусман — бессменный член 
жюри КВН, несколько лет назад уехал 
в США и покинул ряды тех, кто оцени-
вает команды юмористов. Однако он 
не перестал общаться с Александром 
Масляковым. Подробностями взаимо-
отношений во время болезни Алексан-
дра Васильевича он делиться не стал, 
но кое-какие слова о Маслякове сказал, 
потому что не мог не сказать.

«Это утрата для всех жителей рус-
скоязычного пространства, трагедия 
для всего нашего телевидения, для 
его близких. Масляков всегда был с 
обаятельной улыбкой, с 1963 года у 
руля КВН. Он радовал другими про-
граммами, к тому же мало кто знает, 
какой он был замечательный дедушка, 
отец, муж. Светлана Анатольевна — его 
жена, подруга всей жизни, была рядом 
с ним, — говорит Гусман. — Он всегда 
казался молодым, и все поражались 
до последнего дня его появлению на 
экранах. Масляков демонстрировал 
не только талант молодости, задора и 
веселья, но и человеческую красоту. Я 
с ним знаком с 1965 года, то есть 59 лет 
он был рядом. И мне казалось, что он 
будет всегда. В таких ситуациях принято 
соболезновать, молиться, но можно и 
гордиться, что у нашей культуры и на-
шего телевидения был такой человек, 
как Александр Масляков». 

 Ульяна КАЛАШНИКОВА.

сказали: «Рак неоперабель
работал до тех пор, пока мог. А
определил, когда нужно уход
только он почувствовал, что
запала, который на протяжен
тилетий был как символ для 
он ушел», — подытожил Бере

Участница КВН из легенд
манды Пятигорска Елена Б
рассказала о первой встрече
ковым и вспомнила закулисны
съемок КВН. 

«Для многих Александр

САМЫИ ВЕСЕЛЫИ 
И НАХОДЧИВЫИ

«Образ Саши — 
пример для всех»

Александр Масляков 
и Светлана Жильцова, 1970 год.
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Масляковы в строящемся 
Московском молодежном 

центре «Планета КВН».

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

YO
UT

UB
E.

CO
M



Известно, что с болезнью Альцгеймера ученые 
бьются десятилетиями, и до сих пор механизм ее 
развития полностью не расшифрован. 

Амилоидные бляшки возникают из предше-
ственников — белков бета-амилоидов в результате 
генетических мутаций или гипоксии (кислородного 
голодания). Из-за сбоя ферменты, которые взаи-
модействуют с правильными белками, начинают 
отрезать от них «неправильные кусочки», которые 
со временем и превращаются в бляшки, которые 
ассоциируются у большинства ученых с болезнью 
Альцгеймера.

 Известно лишь, что накопление бета-амилоида 
начинается задолго до появления первых симпто-
мов. Как рассказывал ранее на научном совете 
РАН «Науки о жизни» директор Института мозга и 
заместитель директора по научной работе Научного 
центра неврологии Сергей Иллариошкин, первые 
симптомы болезни Альцгеймера и связанной с ней 
деменции появляются, как правило, лишь после того, 
как 50% нейронов головного мозга уже погибло. 

 После этого лечить пациента уже поздно. 
Поэтому врачам важно максимально рано уви-
деть маркеры заболевания и создать необходимые 
технологии для лечения. 

 Как сообщили «МК» в Минобрнауки России, 
группа российских ученых, похоже, нащупала 

механизм, который предшествует болезни задолго 
до ее симптоматической стадии.

Идея заключается в том, что те самые отрабо-
танные, «неправильные» кусочки белков встраива-
ются в мембраны здоровых клеток и приводят к их 
искривлению. Мало того, исследователи заметили, 
что действие этих кусочков очень напоминает дей-
ствие некоторых антибактериальных препаратов на 
болезнетворные микроорганизмы. Они точно так же 
встраиваются в их клеточные мембраны и портят 
клетки бактерий. 

Соответственно, не только бляшки могут быть 
причиной развития болезни. Может, предполагают 
ученые, дело вовсе и не в них, а в той самой поломке, 

которая возникает задолго до появления этих бля-
шек, после образования которых лечить больного 
уже, по сути, бывает бесполезно.

Предложенная модель дает новое объяснение 
клеточных дефектов, приводящих к нарушению 
памяти с возрастом и при наличии определенных 
мутаций в генах человека. Этот новый механизм, 
предложенный группой биологов, может поло-
жить основу новой технологии лечения болезни 
Альцгеймера. Но для каких-то практических ре-
комендаций и разработки новых нейротехноло-
гий в медицинской практике может пройти еще 
лет 10.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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10 сентября эстрадному певцу Жене 
Белоусову могло бы исполниться 60 
лет. В перестроечное время без его 
хитов не обходился ни один большой 
концерт. Своим ярким взлетом Бе-
лоусов обязан творческим родителям 
— композитору Виктору Дорохину и 
поэту Любови Воропаевой. Именно 
они вывели его на большую сцену и 
создали целую серию ярких хитов, 
которые звучат до сих пор: «Девоч-
ка моя синеглазая», «Ночное такси», 
«Золотые купола», «Такое короткое 
лето»… О том, как удалось создать 
из обычного курского парня большую 
звезду, о непростом расставании и 
трагедии в жизни Белоусова Любовь 
Воропаева откровенно рассказала 
корреспондентам «МК».

—  Л ю б о в ь , 
Жени нет с нами 
уже 27 лет. Как ду-
маете, каким бы он 
был сейчас?

— Поскольку мы 
с ним по гороско-
пу Дева и Дракон, 
только с разни-
цей в 12 лет, то 
мне кажется, что 
я внутренне не 
изменилась. Как 
была девчонкой, 
так и осталась. 

Думаю, что и Женька остался бы таким же. 
Я на днях стала представлять, каким бы он 
был сейчас. Совершенно уверена — таким 
же юморным, умным, ироничным. Он бы 
абсолютно все качества в себе сохранил. 
Так же обращал бы внимание на красивых 
девчонок: какая-нибудь очередная пассия 
с ним сейчас мучилась бы, с его изменами. 
Все было бы абсолютно по-прежнему, так 
мне кажется.

— Ваша встреча с Женей была пред-
начертана свыше?

— Не знаю. Первый раз его Марта Моги-
левская (редактор «Утренней почты». — Авт.) 
привела к нам. Причем долго меня уговари-
вала перед этим. У меня в тот момент голова 
и сердце были заняты исключительно Катей 
Семеновой, с которой мы плотно работали 
и создавали хиты: «На минутку», «Последнее 
танго», «20 градусов мороза»… Именно на Кате 
мы с Дорохиным (легендарный композитор, 
муж Воропаевой. — Авт.) начали тренировать 
наши продюсерские знания. Стали заниматься 
имиджем Кати, съемками, костюмами — абсо-
лютно всеми ее делами. Поэтому когда Марта, 
с которой у Жени был кратковременный роман, 
начала рассказывать, что появился такой па-
рень, я восприняла ее слова без энтузиазма. 
Хотя мы с Мартой очень тепло и нежно дружили. 
Я жила с одной стороны Патриарших прудов, 
а она с другой. Дорохин был занят музыкой, а 
я уходила к Марте на целый день, где шла вся 
туса. У Марты в то время были самые мод-
ные и молодежные выпуски «Утренней почты», 
поэтому у нее дома собирались все известные 
люди: и Игорь Николаев там был с Наташкой 
Королёвой, и Газик (Олег Газманов) туда бе-
гал… Кого там только не было! Поэтому все 
перипетии краткосрочного и пылкого романа 
Марты с Женей я знаю. В конце концов звезды 
сошлись, и Марта привела Женьку к нам до-
мой. Мы сели за стол, пили чай с какими-то 
очередными моими пирогами. А потом До-
рохин увел его в кабинет разговаривать на 
музыкальные темы, а мы с Мартой сидели и 
сплетничали. Когда они ушли, Дорохин мне 
сказал: «Я из этого парня сделаю звезду». Я, 
помню, ему ответила тогда: «Да ладно! Что ты 
такое говоришь?! У него на голове какая-то 
химия…». А Дорохин продолжил: «Он хороший 
музыкант, у нас совпадают вкусы. Он чувствует 
то же, что и я. У него есть некоторые пробелы, 
но я ему кучу музыки дам». И он стал Женьку 
напитывать музыкально: давал ему видео, 
аудио… Дорохин воспарил. А поскольку муж 
парил, то и я начала парить рядом.

— Катя Семенова, наверное, ревновала 
вас к Жене?

— Катя не знала, что у нас Женька появил-
ся. Я уже рассказывала про все истории с 
Катей, она не очень благодарно повела себя 
по отношению к нам. Потом, правда, проси-
ла прощения. Не хочу вспоминать этот бред 
собачий. Я любила ее, верила, мне хотелось 
писать для Кати песни — я для женщин больше 
люблю сочинять. А тут вдруг появился мужчи-
на, тем более такой молодой и симпатичный. 
В мои планы Женька совершенно не входил. 

(Смеется.) Нам с Дорохиным 
было ясно, что это будет за проект. Он был 
продуман нами от и до. Причем если музы-
кальную составляющую придумал Виктор, 
то я отвечала за все имиджевые дела. Тогда 
слова «пиар» не было, но так получилось, что 
я стала первым пиарщиком. Придумывала 
все истории, интервью, занималась раскрут-
кой песен на радио. У Женьки, когда мы ему 
все обрисовали, глаза горели. Он прекрасно 
понимал, что мы хотели сделать. У него были 
амбиции стать звездой. Хотя, конечно, первое 
время нам приходилось очень сильно работать 
с его скованностью на сцене, с его стеснитель-
ностью, жуткой сценобоязнью… 

— Он до вас работал у Бари 
Алибасова?

— Да, он работал в «Интеграле», но мы об 
этом ничего не знали и не слышали, естествен-
но. Про все перипетии с Бариком Женька стал 
рассказывать нам значительно позже. Причем 
в своем ироничном ключе. Мы от Женьки все 
узнали, когда случились скандалы. Помню, 
когда мне Барик позвонил, я охренела вообще. 
Даже не понимала, кто это. Это сейчас он на-
зывает себя великим продюсером, а тогда он 
был руководителем какой-то рок-группы «Ин-
теграл». А так как роком мы не интересовались, 
занимаясь исключительно попсой, то и знать 
мы его не могли. Знаменитая история, как я 
послала Барика на три буквы, действительно 
была. Мы с ним много смеялись на эту тему. Я 
даже как-то со сцены очередного мероприятия, 
где была продюсером, сказала: «Ребята, Бари 
Алибасов — единственный мужчина в моей 
жизни, которого я послала на три буквы и он 
оттуда вернулся». У нас сейчас с Бари нежные 
и теплые отношения, нет никакой вражды и 
обиды. Потому что я действительно не знала, 
что между ними с Женей происходило. К нам 
он пришел набираться музыки как бойфренд 
Марты.

— Кажется, что Женя, придя к вам, 
сразу стал большой звездой! А как было 
на самом деле?

— Нет, с Женей все двигалось медленно. 
Понимая, какой яркий проект мы задумали, 
подошли к его реализации крайне осторож-
но. Первая песня в его исполнении — «Алуш-
та», такой медляк. Мы хотели показать ТВ-
редакторам, что это не хит, что мы никуда не 
лезем. А текст этой песни я посвятила Марте, 
потому что у них начался роман с Женькой 

именно в Алуште. Дорохин написал песню в 
мажоре, что для нашей отечественной поп-
музыки нестандартно. А параллельно мы писа-
ли «Девочка моя синеглазая» и «Ночное такси» 
в паре. И еще долгое время думали, какую 
песню первой запустить. А дальше началась 
стратегическая история с детективами, за-
претом на ТВ…

— Женю не пускали на ТВ?
— Не просто не пускали. Мы отсняли клип 

на «Девочку мою синеглазую» в городе Красно-
горске — в местном ДК у нас работали друзья. 
Там был Толя Мартышкин, ныне покойный. 
Это сейчас песни раскручивают в Интернете. 
А в те времена в роли Интернета были так 
называемые «писатели» — они переписыва-
ли новые песни, составляли из них сборники 
и рассылали бобины по всей стране. У них 
была своя сеть во всех городах СССР. И мы, 
когда писали новую песню, возили ее к Толе 
Мартышкину в Красногорск. А другой похожий 
человек сидел в ЦДКЖ — Виталик Беляков, в 
будущем он основал фирму «Союз». А тогда он 
был таким же «писателем», как и Мартышкин. 
Беляков делал так, чтобы песни звучали в по-
ездах. А поскольку все артисты свои новые 
песни привозили к ним, у них было очень на-
слышанное ухо. Они сразу понимали: хит это 
или не хит. Когда они услышали «Девочку мою 
синеглазую», у них даже руки затряслись. Они 
нам сказали: «Ребята, это хитяра сумасшед-
ший!». И действительно. Песня пошла по стра-
не. Поэтому к тому моменту, когда мы решили 
снять клип, она уже звучала из каждого утюга. 
И была еще подогрета на радиостанциях, где я 
трудилась ежедневно. Я стояла с копиями фо-
нограмм и, когда видела, что кто-то из девчонок 
бежит в студию на эфир, просто всовывала 
им песню со словами «давай, ставь». Так что 
публика была разогретой. Когда мы приехали 
снимать клип в Красногорск, у ДК уже собра-
лась толпа, которую мы хотели использовать 
как массовку. Люди ломились посмотреть на 
Женю. Они орали, пели хором… Так что в итоге 
получилось просто сумасшедшее действо. А 
на ТВ это все зарубили: худсовет заставил из 
«Утренней почты» клип вырезать.

— Какой нашли выход?
— Тогда был канал «2х2», где появлялись 

модные клипы. Режиссер пришел к нам домой, 
мы посидели, поели, попили, поговорили и 
договорились. Тогда не такие были суммы 
огромные, как сейчас, но тем не менее… Была 

целая детективная история, как режиссер Галка 
Малыщицкая с 12-го этажа «Останкино», где 
находилась музыкальная редакция, тащила 
бобину с нашим клипом на канал «2х2». Когда 
она села в лифт, зашел главный редактор. Гал-
ка вспоминала: «У меня ноги подкосились. Я 
еду с бобиной под мышкой, а тут заходит он». 
В общем, песню стали показывать по «2х2» 
по нескольку раз в день. И тогда уже главная 
редакция музыкальных программ поняла, что 
бороться с нами бесполезно. И «Девочка моя 
синеглазая» сразу попала в «Песню года». И 
следующие наши песни, например «Ночное 
такси», мы уже снимали и в «Утренней почте», 
и в «Огоньке» к 8 Марта, где Женька был рядом 
с Пугачевой.

— Алле он понравился?
— Я думаю, что да. Она к нему очень тепло 

отнеслась. Более того, после того как он под-
раскрутился и начались концерты на стадио-
нах, к нам гонцы из театра Аллы Борисовны 
приезжали… И от Крутого приезжали… Но 
Дорохин не сломался: ни с кем из них контракт 
не подписал. Мы работали сами.

— Женя, когда стал большой звездой, 
изменился?

— С нами — нет. Он же понимал, кто он, а 
кто Дорохин. Дорохин — выдающийся музы-
кант. Даже я при нем вела себя тихо. (Улыбает-
ся.) Женя первые полгода и жил у нас. Потом у 
покойного Андрюшки Попова (его старинный 
товарищ) в Кузьминках. После уже мы нашли 
квартиру в районе площади трех вокзалов 
в доме, из которого все выехали. Но мы до-
говорились с начальником ЖЭКа, лично ему 
платили, чтобы Женька жил в квартире. Поста-
вили дверь металлическую, сделали ремонт… 
Он очень долго там обитал, его все устраива-
ло. После нас Женька уже купил квартиру на 
«Бауманской», где сейчас Худик, бывшая его 
жена и мама дочки Кристины, живет. Они до 
сих пор в этой квартире.

— Из-за нее, говорят, между детьми 
Жени — Ромой и Кристиной — случился 
конфликт!

— Я слышала. Но я против всего этого. 
Не так давно я была на съемках одной про-
граммы. Когда речь зашла об этом, я сказала: 
«Ребят, что вы делите? Вы же брат и сестра! 
Очнитесь!».

— Как на появление Жени отреагиро-
вали другие звезды?

— Жуткая зависть и ненависть за спиной, а 
при встрече — поцелуи, объятия… В общем, как 
обычно в тусовке. Женя со всеми обнимался, 
целовался, жал руку. Но, когда трезвый был, 
он все понимал. А когда ему хотелось выпить, 
то какая разница с кем?

— Почему у Жени появилась тяга к 
алкоголю?

— Он всегда был не против выпить конья-
ку. А потом это дело его увлекло, потому что 
гастроли… После каждого концерта в любом 
городе был банкет, где все хотели с ним под-
нять стопочку, поговорить. Женя дал слабину, 
я считаю. А потом уже, знаешь, когда втягива-
ешься в это дело, остановиться трудно.

— Вы не пытались с ним разговаривать 
на эту тему?

— Я — нет, Дорохин — да. Он очень много 
уделял этому сил. Дорохин был вообще в ужасе 
и шоке. Мы же сначала не знали. А потом нам 
стали звонить из городов и рассказывать, что 
где-то его вынесли из машины в гримерку… Мы 
все бросили и поехали с ним в тур. Все лето 
90-го года провели с Женькой на концертах 
в южных городах, чтобы его утихомирить и 
привести в норму.

— Не получилось, как я понимаю… 
— Нет. По ночам ему приносили и думали, 

что мы не видим.
— А кто это делал?
— Охранники и директор его.
— Почему вы их не уволили?
— Там слишком сложные связи были, ска-

жем дипломатично. Мы не совсем в тот момент 
понимали цель всего этого. Нам казалось, 
что таким образом они хотят выслужиться, 
заслужить расположение Женькино, поэтому 
и проносят коньяк по ночам.

— А для чего на самом деле?
— Денежки.
— Женя в то время считался одним из 

самых высокооплачиваемых артистов. 
Куда уходили его гонорары?

— Вначале в никуда. Потом я настояла на 
том, что нужно помогать родителям Жени, ко-
торые жили в Курске. Поскольку я находилась в 
Москве и у меня были связи на всяких торговых 
базах (тогда ж нигде ничего не было), то я доста-
вала и одежду, и технику, телевизоры например. 
Мы все передавали родителям Жени в Курск 

поездом. Все покупалось коробками: сигарета-
ми американскими забиты были все антресоли 
и у Женьки, и у нас. У меня были еще связи в 
нашем районном гастрономе. С заднего входа 
закупалось нам и Женьке тоже все коробками: 
конфеты, салями, «ножки Буша», банки черной 
икры… Все ящики тащились к нам, а от нас — на 
радио и на ТВ. Люди подъезжали, открывали 
багажники, и мы все им загружали… Так и жили 
весело и вкусно. Потом потратились на мебель: 
купили две одинаковые белые спальни итальян-
ские, потом — две стенки, два комплекта мягкой 
мебели. Один — нам, другой — Жене. Пока он 
был на гастролях, я стремилась все достать. 
Торговым агентом помимо всего прочего была. 
Потом выяснилось, что у Жени родилась дочка 
Кристинка… Он нас поставил в известность 
уже после того, как это случилось. Я настояла 
на том, чтобы он Ленку с Кристинкой перевез в 
Москву. «Хватит мотаться, надо якориться, тем 
более родился ребенок», — сказала я Жене. В 
первую же поездку Худик с Кристинкой поехали 
с нами на гастроли. Мы пытались сделать все, 
чтобы за ним было кому смотреть и ухаживать. 
Пытались как-то его утихомирить — молодой 
же парень…

— Говорят, что Женя очень любил 
машины…

— Да. Машины он постоянно менял. Сна-
чала мы купили всем нам по новому «Москви-
чу»: тогда они только появились, их, кажется, 
«зубилом» в народе называли. Андрюша Попов 
какие-то связи на заводе завел. Мы за бешеные 
деньги взяли два новых «Москвича»: нам — бе-
лый, а Женьке — синий. Кстати, водить машину 
его научил тоже Дорохин. Тренировались они 
на наших «Жигулях». Каждый вечер учились 
вождению: Женька с большим удовольствием 
водил. Потом, после «Москвича», он купил 
«Хонду»… И началось… Все время машины, 
машины, машины…

— Худик, как я понимаю, стала его же-
ной уже после брака с Ветлицкой?

— Она была еще до Ветлицкой. Просто 
она осталась в Курске, а он уехал в Москву, где 
женился на Наташке. А с Худик он расписался, 
сколько бы мы на него ни давили, уже после на-
шего расставания. А развелись они года за три 
до его кончины. Когда в его жизни появилась 
Ленка Савина, он уже был в разводе.

— А как так получилось, что Женя же-
нился на Ветлицкой?

— Когда он нам об этом сообщил, мы во-
обще обалдели. Начало их романа случилось 
на моих глазах. Была съемка новогоднего 
«Огонька», молодежный блок которого кури-
ровала Марта Могилевская. Женю привела на 
съемки Марта, а мы приехали с Катей Семе-
новой и снимали песню «Последнее танго». 
Во время съемок Женька с Ветлицкой пошли 
в бар. Он и меня с ними позвал, потому что мы 
тогда уже начали работать. Там они с Натулей 
наклюкались. Я смотрю, а между ними искра 
бегает, они уже сидят и обнимаются. Я, честно 
говоря, обалдела, потому что воспринимала 
Женьку как бойфренда Марты. А тут вижу, что 
такая история началась. После этого случилось 
продолжение с Наташкой — из искры возгоре-
лось пламя. Марта об этом узнала, поскольку 
пламя разгорелось, пока ее не было дома, в 
ее квартире. Конечно, Женьке было обидно, 
что он с Наташкой расстался. Он ее любил по-
настоящему, безумно влюблен был в нее.

— А почему они так быстро 
расстались?

— Она одумалась, посчитала, что сделала 
неверный шаг. А он очень страдал. Потом в 
интервью он рассказывал, что по дружбе они 
брак заключили, прикольнулись для обще-
ственности. А на самом деле Женя сильно был 
влюблен и страдал из-за расставания. Мы же 
с ним по душам говорили. То, что он не мог 
сказать Дорохину, мне рассказывал. Я знаю, 
что он страдал. Лена Савина ведь была копией 
молодой Ветлицкой.

— Получается, в следующих женщинах 
он искал Ветлицкую?

— Да, он искал Наташку, красавицу и стер-
возу. Она шикарная женщина, что тут говорить. 
Я его понимаю, в принципе.

— У Жени много женщин было?
— Да, не мог он им отказать, зараза… 

Правда, некоторым отказывал. Помню, мы 
поехали в Киев на съемки телешоу «50 на 50». 
И одна очень известная артистка ночью ломи-
лась к нему в номер. Он от нее спасался — в 
одних трусах прибежал к нам в номер. Говорит: 
«Можно, я у вас на диванчике посплю?» У нас 
был номер люкс, места хватало. А артистка эта 
чуть не выбила дверь в его номер, запрыгнула к 
нему в кровать. Он с ужасом убежал и ночевал 
у нас на диване.

— Свою последнюю супругу Лену Са-
вину он любил?

— Я считаю, что он влюблен был в Ленку. 
Потому что она была такая молоденькая, хо-
рошенькая, трепетная девочка. Он ее любил 
покровительственно, как звезда молодую де-
вочку из Питера. Относился он к ней нежно.

— Лена провела с ним самые тяже-
лые годы.

— Да, очень ей тяжело пришлось. Она 
настрадалась. Но Лена как раз его любила 
безумно, даже дочку свою назвала, которая у 
нее от другого человека родилась, Женей…

— Как так получилось, что по-
сле вашего расставания Женя ушел к 
Матвиенко?

— Дорохин к нему его направил. Когда мы 
с ним расставались, Дорохин сказал: «Един-
ственный человек, который может тебе хит 
написать с твоими имиджем и тембром, — 
Матвиенко». Вот Женька к нему и попер.

— У них тоже не сложилось…
— Я знаю, что там происходило. Женьки-

но пьянство и Матвиенко достало.
— В тусовке говорят, что на его тягу к 

алкоголю повлияла невостребованность. 
В последние годы он уже не был таким 
популярным.

— Естественно, психологический слом 
у Жени был очень сильный. Потому что на 
такой энергетике взлетал наш проект, на 
таком адском труде, на таком желании всех 
сторон все это сделать… Без Дорохина, ко-
торый был для Жени и кнутом, и пряником, 
человека понесло…

— Он не просился к вам обратно?
— Он делал попытки вернуться, присылал 

гонцов к нам. Несколько раз приезжали и его 
директор, и администратор, и общие друзья. 
Но Дорохин был непреклонен. У моего мужа 
было дичайшее переутомление, потому что он 
спал по четыре часа в сутки. Дорохин же вел 
все гастроли Жени. А надо учитывать разные 
часовые пояса. Когда у нас была ночь, могли 
звонить люди из Владивостока. Плюс Доро-
хину нужно было писать песни, заниматься 
ТВ, с бандитами разбираться. 

— С бандитами?
— Он даже дрался с ними. Дорохин же 

барабанщик бывший, у него удар сильный... 
Но он меня очень любил и берег от этого все-
го. Даже когда бандиты приезжали в офис, 
он мне за полчаса до их визита говорил: 
«Уйди, вернешься во столько-то». Однажды 
Дорохин с Женькой меня, правда, подста-
вили в Киеве. У нас охранники из Харькова 
работали. На сольный концерт в Киеве мы 
поехали на поезде из Москвы, а они — из 
Харькова. И уже на вокзале нам сообщили: 
«К вам едет бригада из Харькова». Собрали 
совет, решали, что делать. Мужики потом 
позвали меня и вручили мешок денег. Потому 
что тогда же наличными артистам платили: 
перед концертами кассу снимали и отдавали 
деньги. «Мы тебя не знаем, ты нас тоже не 
знаешь, — сказали они мне. — Вот тебе ме-
шок денег. Мы идем по этой стороне улицы, а 
ты — по другой». И я на полусогнутых чапала 
во дворец «Украина», где проходил концерт. 
Меня с мешком денег посадили в буфете. Я 
сидела за столиком, трепетала как лань… К 
счастью, все обошлось. Бандиты приехали, 
денег в гримерках не было. Они посмотрели 
и уехали. 

— Вы переживали из-за расставания 
с Женей?

— У Дорохина был нервный срыв на тему: 
«Ну как же так, я всего себя тебе отдал, а ты 
смеешь променять вот это все на бутылку 
коньяка». А я ничего сделать не могла: все 
понимала и только рыдала. Дорохин — Скор-
пион по гороскопу. Если что решил, то всё. 
Потом, где-то за несколько месяцев до того, 
как Женька ушел из жизни, Дорохин все же 
решил дать ему один шанс. Но Женька не 
очень трезвый пришел на запись и не попал 
ни в одну ноту. Тогда Дорохин сказал: «Этой 
записи никто не услышит». Вот таким было 
его «возвращение».

— Женя ушел в 32 года — в самом рас-
цвете лет. Почему врачи не смогли его 
спасти?

— Мы все в руках Господа находимся. 
Когда Женя попал в больницу, мы были за 
границей. Приехали, и я на автоответчике 
услышала, что звонила Лена. Я тут же пере-
звонила ей, и мы целый месяц до его смерти 
были на связи. Был момент надежды, когда 
у Жени наступило улучшение. Но потом его 
состояние резко ухудшилось — кома, из ко-
торой он уже не вышел.

Денис СОРОКИН. 

Поэтесса Любовь 
Воропаева рассказала, 
как взошла 
и закатилась звезда 
певца Жени Белоусова

Вот у «Гражданской обороны» в 
одном из последних альбомов: «От-
ныне ненавидеть обязательные даты, 
Эти круглые квадратные торжествен-
ные даты». Однако дата. Егору Летову 
10 сентября исполняется 60 лет. Не 
«исполнилось бы», а исполняется. Это 
«мертвые не сеют, не поют, не умеют, 
не живут». А Летов поет.

Неизбежный вопрос, штампован-
ное развлечение под юбилей: а вот 
был бы сейчас жив имярек, чтобы он 
сказал, на чьей стороне был? В случае 
Летова, я знаю, на чьей он стороне.

Лютая совершенно антисоветчина 
80-х с идеально демшизовыми сло-
весными оборотами (первый проект 
Летова вообще назывался «Посев» 
— здесь старички-либералы должны 
прослезиться) не осталась не заме-
чена. Летова принудительно помести-
ли в психушку, где, как он сам потом 
вспоминал, он был «на «усиленном 
обеспечении, на нейролептиках». Его 
закалывали галоперидолом и привя-
зывали к кровати, когда от лекарств 
начинались конвульсии. Три долгих 
зимних месяца. «В какой-то момент я 
понял6 чтобы не сойти с ума, я должен 
творить. Я целый день ходил и сочинял, 
писал рассказы и стихи».

А потом по стране загремело «Все 
идет по плану». Символ разрыва между 
чиновничьим официозом и реально-
стью. Актуальный, по сути, и сейчас 
символ, несмотря на анахронизмы в 
тексте. Ярость, протест, КГБ-рок, лед 
под ногами майора (а кто в молодости 
не был радикалом?) — все это шло 
вместе с перестройкой, но не парал-
лельно ей, а перпендикулярно. Потому 
что Летов прозревал, что заявленная 

свобода это «очередь за солнцем на 
холодном углу».

А так и вышло. И в 1993 году прак-
тически на баррикадах Летов пел: 
«Вижу, как из пепла восстает моя Ро-
дина! Слышу, как поет моя советская 
Родина!».  Человек, которого запре-
щала советская власть, которого со-
ветская власть поместила в психболь-
ницу и фактически пытала там, сказал: 
«Я — советский националист. Родина 
моя — СССР. СССР — это первый и 
великий шаг вдаль, вперед, в новое 
время, в новые горизонты. СССР — это 
не государство, это идея, рука, про-
тянутая для рукопожатия, и слава и 
величие России в том, что она впервые 
в истории человечества взяла на себя 
горькую и праведную миссию: прорыв 
сквозь тысячелетнее прозябание и 
мракобесие, одиночество человека к 
великому единению — к человечеству». 
(Ничего из современного, многополяр-
ного, не напоминает?)

Но пластмассовый мир победил. 
Кому стал нужен ломтик июльского 
неба? В 1998 году Летов скажет: «Со-
ветский Союз я защищаю до смерти. 
Это была моя Родина. Сейчас я живу 
Бог его знает где. Нас посетила какая-
то чума. Но она скоро закончится. Са-
мое главное оружие — это терпение. 
Нужно терпеливо воевать, не прини-
мать, и постоянно гадить этой чуме. 
Пока она не сломается». Так, сквозь 
сопящие в горле комья воспоминаний, 
прозвучит голос поколения. Еще не 
знающего — скоро не закончится.

А потом будет альбом «Звездо-
пад»: перепетые Летовым советские 
песни, надоевшие своей навязчи-
востью со времен радиоточек на 

советских кухнях, вдруг обретут но-
вую жизнь. И на сломе веков опять 
затеплится надежда, что пионеры 
еще вернутся в занесенный по грудь 
пылью тягучей город детства, сойдут 
на дальней станции, шагнут в траву, 
как в море босиком, а на небосклоне 
привычных квартир вновь загорится 
звезда Альтаир.

Потом будет реанимация у Лето-
ва и альбом «Реанимация» и горькие, 
злые строки песни «Чужое»: «В тебя 
доверчивого плюнет с неба мразь, 
Ветра, часы и телефоны сменят власть, 
Твое утраченное время не придет, Оно 
чужое — у тебя лишь только имя свое». 
Все давно чужое, все давным-давно 
не свое. Тяжелое осознание.

«Когда я умер, не было никого, кто 
бы это опроверг». Летов очень гордил-
ся этим своим стишком. В 2008 году 
никто не опроверг, что Егор, по соб-
ственному определению «христианин 
всех религий», ушел к Господу. Ушел, 
но не умер.

Иней, словно сердобольный смех, 
продолжит валиться на русское поле 
экспериментов. И вместе с Летовым 
мы будем идти в тишине, туда, по-
слушная Офелия плывет на восток, где 
вечная весна в одиночной камере, где 
Незнайка платит за свои вопросы, где 
ходит дурачок по небу, где летят качели 
без пассажиров, где вечность пахнет 
нефтью…

Я знаю, с кем сейчас Летов. В 
«Солнцевороте» он пел: «Ливнем ко-
сым постучатся в нашу дверь, Гнев-
ные весны, веселые войска, Однажды, 
только ты поверь, маятник качнется в 
правильную сторону…».

Маятник качнулся.

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель ХОДИТ ДУРАЧОК ПО НЕБУ

ЛИХОИ 
ИЗ 90-Х

ДЕЛО НЕ В БЛЯШКАХ?
Российские ученые предложили новый механизм 

развития болезни Альцгеймера

ИИзИзИзвевевестстстнононо, чтчтчтооо ссс ббобоболелелезнзнзньюьюью ААА Альльцгеймера ученые 
бьются десятилетиями, и до сих пор механизм ее 
развития полностью не расшифрован

Похоже, российским ученым удалось нащупать молекулярный 
механизм, который предшествует развитию болезни Альцгей-
мера. Информацию о своем открытии группа исследователей из 
Института эволюционной физиологии и биохимии, Института выс-
шей нервной деятельности и нейрофизиологии РАН и ряда других 
институтов опубликовала в журнале Biochemical and Biophysical 
Research Communications. 
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Болезнь Альцгеймера — это медленно 
прогрессирующее заболевание нерв-
ной системы, проявляющееся рас-
стройством интеллекта (деменцией). 
Суть болезни в том, что в нервных 
клетках стареющего мозга накапли-

ваются сначала белки бета-амилоида, потом клетки 
его разновидности — тау-белка. Эти компоненты 
скапливаются в мозге в виде отложений — бляшек, 
которые являются отличительной чертой 
заболевания.
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Могила Жени Белоусова 
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В Москве минувшим летом прошла 
новая сессия проекта «Город идей», 
посвященная стандартам культур-
ного досуга. Жители столицы пред-
лагали и обсуждали идеи, связанные 
с парковым и библиотечным делом, 
театрами и выставками. Сейчас под-
ведены итоги эксперт-
ного обсуждения 
сделанных пред-
ложений — 110 
лучших идей 
будут во-
площаться 
в Москве. 
Среди них 
— даль-
н е й ш е е 
у л у ч ш е -
ние элек-
т р о н н ы х 
ч и т а т е л ь -
ских билетов 
и обустрой-
ство собачьих 
площадок, а также 
появление единой го-
родской афиши культурных меро-
приятий. 

Электронная платформа «Город идей», 
построенная по принципу краудсорсинга, 
работает в Москве уже десятилетие — пер-
вые сессии прошли в 2014 году. За это время 
более полумиллиона москвичей приняли 
участие в ее работе: вносили, обсуждали и 
оценивали предложения, связанные с жиз-
нью в столице. 

«Благодаря идеям и предложениям мо-
сквичей в парках появляются новые экотропы, 
— приводит примеры мэр Москвы Сергей 
Собянин. — Спортивные площадки оборудуют 
востребованными тренажерами, а в шаговой 
доступности от жилых домов организуют 
площадки для выгула четвероногих друзей. 
Горожане предлагали и выбирали идеи по 
развитию электронных сервисов, культуры, 
предпринимательства, здравоохранения, 
образования, транспорта и другим темам».

Один из результатов недавних обсужде-
ний «Города идей» может сейчас увидеть лю-
бой, кто ездит по Московским центральным 
диаметрам (МЦД): на оживленных станциях в 
вестибюлях разместились кофейни и мини-
маркеты. Помимо того, что торопящиеся 

утром на работу пассажиры получили воз-
можность получить свой утренний стаканчик 
кофе — милый и для многих обязательный 
утренний ритуал, — станции обрели новый, 
очень уютный и домашний запах. И это лишь 
одна из огромного множества внедренных 
при помощи этого механизма идей: помимо 
этого можно вспомнить новые маршруты 
автобусов, ФОКи и дворцы спорта, скейт-
парки и другие объекты, построенные по 
предложению горожан. 

Медиаплатформа «Город обсуждает 
стандарты культурного досуга» проводилась 
с 10 июля по 22 августа этого года и была 
расширенным вариантом сессии «Города 
идей»: как обычные москвичи, так и эксперты 
встречались на площадках, участвовали в 
тематических проектах — словом, вступи-
ли в живой диалог о ближайшем будущем 
столичной культурной отрасли.

Итак, возраст участников дискуссий — 
от 14 до 87 лет (наиболее активными, как 
это часто бывает, стали горожане старше 
35, а самый инициативный округ столицы 
— Северо-Восток). Число идей — свыше 
3000 в номинациях «Музейная и выставоч-
ная деятельность», «Спектакли и концерты», 
«Киноискусство», «Парки», «Цифровые техно-
логии в культуре», «Библиотечные сервисы» 
и «Творческое развитие». 

Внесенные на рассмотрение предложе-
ния дальше в рамках «Города идей» прохо-
дят два основных этапа эволюции: вначале 
публичное обсуждение, когда критерием 
отбора становится поддержка других поль-
зователей платформы. А затем и экспертный 
отбор, когда из самых популярных идей про-
фессионалы отмечают наиболее удачные и 
реализуемые. Через это двухступенчатое 
«сито» прошло 110 предложений, которые и 

будут реализованы в Москве в ближайшем 
будущем. 

Скажем, уже достаточно скоро в столице 
появится семейный читательский билет — 
зарегистрированные как члены одной семьи 
на столичных «Госуслугах» москвичи получат 
возможность пользоваться своими чита-
тельскими билетами как единым целым. Те, 
кто часто берет книги для детей в детских 
библиотеках, безусловно, оценят инициа-
тиву: папа и мама смогут брать книги, не 
задумываясь, на какой из билетов они были 
взяты в прошлый раз. 

Предложений по дальнейшей цифро-
вой интеграции — благо Москва в числе 
безусловных мировых лидеров по цифрови-
зации городского пространства — много, и 
некоторые уже приняты к реализации. Так, 
будет разработан специальный городской 
чат-бот с индивидуальными предложениями 
мероприятий на основе предпочтений поль-
зователя. А еще в столице наконец появится 
единый городской портал-афиша мероприя-
тий в парках, театрах и кино. Сделают и об-
щий абонемент для посещения учреждений 
культуры — это предложение также получи-
ло одобрение пользователей и поддержку 
экспертов. Кроме того, на базе театров и 
музеев предложено развивать организацию 
квестов — этот вид досуга приобретает все 
большую популярность.

«Программа лояльности появится и для 
театров, — резюмировал Сергей Собянин. 
— А еще в культурных центрах станут про-
водить своп-мероприятия для обмена не-
нужными вещами: пластинками, книгами и 
другим. Культурная повестка города — тема 
не только интересная, но и масштабная, и 
именно поэтому так важно участие жителей 
в ее формировании и развитии».

Если выделить главный смысл идей, 
касающихся культуры и сформулирован-
ных москвичами этим летом, — речь идет об 
интенсификации использования той богатой 
сети культурных организаций, которая была 
унаследована, поддерживается и развивает-
ся городом. И это естественное, хозяйское 
стремление использовать возможности со-
временного города оптимальным образом 
показывает, что Москва действительно при-
надлежит ее жителям. 

Юрий 
СУХАНОВ.

МОЯ МОСКВА

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
10 сентября 2024 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гимнастика под му-
зыку в детском саду. 4. Зевотная атмосфера 
вечеринки. 10. Самое явное отличие лео-
парда и тигра. 11. Конструктор, но не игра. 
13. Сплетня, слетевшая с газетных страниц. 
14. Народное собрание в древней и средне-
вековой Руси в X–XIV веках. 15. Лабиринты в 
бывшей каменоломне. 16. Изогнутая лопатка в 
арсенале каменщика. 18. Копченая рыбка для 
бюджетных бутербродов. 20. Мышца «с коли-
чеством глав Змея Горыныча». 22. Страницы 
журнала с постером певца. 23. Воздушный 
шар по-другому. 24. Финт старухи Шапокляк. 
27. Жесткая конфета с тягучей начинкой. 30. 
Сведения об условиях жизни, перенесенных 
заболеваниях, истории развития болезни, 
полученные от больного или его близких. 32. 
Картина в окне готического храма. 34. Ин-
структор по безопасности в самолете. 35. 
Игра в мяч в плавках и шапочках. 36. Чек, 
поданный в финале ужина. 38. Автономная 
область русского княжества. 39. Скованные 
цепью боевые палки. 40. Приоритет для 
бизнес-леди, забывшей о семье. 41. Пышная 
выпечка для встречи молодоженов. 42. При-
щелкивание языком в знак неодобрения.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сувенир, в котором 
«море шумит». 2. «Пудра» между слоями 
пельменей. 3. Стенка из измазанных в рас-
творе кирпичей. 5. Пятилетний розовоще-
кий здоровяк. 6. «Пруха» не успевающего 
снимать карпа рыбака. 7. Дуся в известной 
песне группы «Любэ». 8. Человек, который 
верит в судьбу. 9. Новая версия о вымира-
нии динозавров. 10. Изгородь у края де-
ревни. 12. Новаторство Никона, вызвав-
шее раскол церкви. 17. Мама родившихся 
в берлоге малышей. 19. Нытик, видящий 
мир в черном цвете. 20. Посуда, летаю-
щая во время ссоры. 21. Приезд тещи без 
предупреждения. 25. Снимок, сделанный 
при подозрении на перелом. 26. Славяно-
греко-латинская «школа» Ломоносова. 27. 
Лекция, «запротоколированная» в тетрадь. 
28. Горный цветок, «засветившийся» в пес-
не. 29. Громкий «стартер» на шее учителя 
физкультуры. 31. Бамбуковая палка спин-
нинга. 33. Подушечка, освежающая дыха-
ние. 34. Денежка за билет в театр Карабаса-
Барабаса. 37. Бычок на разделочном столе 
мясника. 38. Парковый «филиал» мусорного 
контейнера.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 9 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Шалопай. 4. Пирсинг. 10. Складка. 11. Аэробус. 13. Обои. 14. Хвоя. 
15. Истощение. 16. Карниз. 18. Знаток. 20. Жонглер. 22. Поребрик. 23. Нумизмат. 24. 
Виселица. 27. Тарантас. 30. Аптечка. 32. Прадед. 34. Мамонт. 35. Аллегория. 36. Факс. 
38. Пара. 39. Торнадо. 40. Транзит. 41. Запарка. 42. Окрошка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Шиповки. 2. Очки. 3. Анализ. 5. Ирокез. 6. Слух. 7. Гулянка. 8. Баловник. 
9. Капеллан. 10. Сопрано. 12. Святоша. 17. Излечение. 19. Наездница. 20. Жерлица. 21. 
Ремарка. 25. Инфаркт. 26. Антрекот. 27. Точность. 28. Автомат. 29. Апофеоз. 31. Отгадка. 
33. Дачник. 34. Мясник. 37. Софа. 38. Пиво.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

Красы, Здоровья,
Всех Благ!

Друзья Семьи
с верной любовью

ВДВОЁМ с ПОБЕДОЙ
Толя с верной Зиной,

Брависсимо,
Со Свадьбы годовщиной!
Успехов, С Днём Москвы,

С Днём финансиста,
С Днём КРАСОТЫ, УДАЧ,
С Днём программиста!
Сверх ВЕКА юности,

20242024
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ПОДПИСКА

2025

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 14.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
10 сентября с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 15б, 
у к/т «Байконур»
11 сентября с 8.30 до 19.00
м. «Бульвар Адмирала Ушакова», ул. Адмирала 
Лазарева, д. 2, у супермаркета «Перекресток»
12 сентября с 8.30 до 19.00
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16а, у к/т «Нева»
13 сентября с 8.30 до 16.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6, за домом, 
на автостоянке «Геостройпроект»
16 сентября с 8.30 до 19.00
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 19
17 сентября с 8.30 до 19.00
м. «Пятницкое шоссе», Пятницкое шоссе, д. 39, у ТЦ 
«Мандарин»
18 сентября с 8.30 до 19.00
р-н Вешняки, ул. Кетчерская, д. 4, у м-на «Пятерочка», 
платформа Новогиреево

19 сентября с 8.30 до 19.00
м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, д. 11, 
к. 1, у мед. лаборатории «Инвитро»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
14 сентября с 10.00 до 15.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, в фойе ЦДК «Созвездие»
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, на крыльце РДКД «Яуза»
ОРЕХОВО-ЗУЕВО, Октябрьская площадь, д. 4, 
у гостиницы «Центральная»
ФРЯЗИНО, пр-т Мира, влад. 2, Фрязинский лесопарк
14 сентября с 12.00 до 15.00
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8, 
в фойе библиотеки им. А.Белого

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА 
ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Оформи подписку на «МК» 
на 1-е полугодие или на весь 2025 год.
Шаг 1. Перейдите по QR-коду или же за-
йдите на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить 
online» и следуйте дальнейшим инструкциям для 
онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство МК»: 105043 г. Москва, 
ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. 
Тел. 8(495)665-40-80
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Трехдневное голосование в Москве 
завершилось штатно. Более 3,15 млн 
человек проголосовали на выборах 
депутатов в Московскую городскую 
думу, а также в муниципальные со-
веты ТиНАО и Куркино. При этом явка 
на выборах депутатов Мосгордумы 
составила 40,32% — такой интерес к 
выборам депутатов столичного пар-
ламента исключителен, считают экс-
перты.

«Около полутора миллионов москвичей 
пришли впервые на выборы. Это говорит о том, 
что создание удобных, современных систем 
голосования вовлекает огромное количество 
людей в выборы властных органов. Это чрез-
вычайно, на мой взгляд, важно. Мы внедряем 
много новаций, и они доказывают свою эф-
фективность», — заявил мэр Москвы Сергей 
Собянин после окончания голосования. 

Также мэр добавил, что выборы в столич-
ный парламент в этом году были высококон-
курентными: если в 2019-м на 45 депутатских 
кресел претендовали 225 кандидатов, то в 
2024 году — уже 281 кандидат.

Кандидаты от «Единой России» получили 
на выборах в Мосгордуму 38 мест из 45, т.е. 
победили более чем в 80% избирательных 
округов. 

Все избирательные участки закрылись 
ровно в 20.00. Электронное голосование за-
вершилось. Избиратели, получившие цифро-
вые бюллетени в последний момент, смогли 
завершить процесс голосования до 20.15. 

Огромное значение продолжает играть 
институт общественного наблюдения. В 
течение всего времени голосования Обще-
ственный штаб по наблюдению за выборами 
постоянно был начеку. Как рассказал руково-
дитель штаба Вадим Ковалев, видеонаблюда-
тели даже по ночам осуществляли контроль 
за всеми избирательными участками города. 
Ситуационный центр видеонаблюдения рабо-
тал сутки напролет.

«Голосование в столице завершилось 
штатно. Общественный штаб внимательно 
следил за его ходом, мы отреагировали на 
каждый сигнал, группа мобильного реаги-
рования при необходимости выезжала на 
участки, ни одного нарушения, которое по-
влияло на ход выборов, зафиксировано не 
было. Все москвичи, которые планировали 
проголосовать, я уверен, смогли это сделать 
благодаря доступности всех способов во-
леизъявления. Онлайн-голосование прошло 
полностью в штатном режиме, за ним можно 
было наблюдать самыми разными способами: 
и у нас в штабе, и с помощью сайта observer.
mos.ru. Электронное голосование работало 
стабильно на протяжении всех дней голосо-
вания», — подвел итоги Вадим Ковалев.

С 6 по 8 сентября, в течение всех трех дней 
голосования, Общественный штаб непрерывно 
рассматривал сообщения, поступающие из 

разных источников: от телеграм-каналов до 
сигналов, которые приходили лично членам 
штаба от различных политических партий.

«В Интернете было зафиксировано око-
ло 100 однотипных сообщений о недопуске к 
бумажному голосованию — несмотря на по-
вторяющийся характер этих постов, в штабе 
проверили каждое сообщение. В комиссиях 
подтвердили, что все заявившиеся на голо-
сование с помощью бумажного бюллетеня 
избиратели получают его. Часть сообщений 
разбирала группа мобильного реагирова-
ния, которая выезжала на избирательные 
участки», — рассказал Вадим Ковалев. По 
его словам, примерно 30 примеров Обще-
ственный штаб разобрал по сообщениям 
из приложения «Мобильный наблюдатель» 
и сигналам от членов штаба — многие из 
них носили технический характер. В каждом 
случае удавалось быстро разобраться в 
ситуации.

За время голосования заблокировано 
более 300 компьютерных атак, в которых 
наблюдались подозрения на вредоносную 
активность с более 4 тыс. IP-адресов, одна-
ко система благополучно справилась с этой 

нагрузкой. Онлайн-голосование не прекра-
щалось ни на минуту.

Подавляющее большинство избирателей 
— почти 2,7 млн человек — проголосовали 
онлайн. Многие делали это даже в ночные 
часы, ведь Москва никогда не спит. Так, в ночь 
с 6 на 7 сентября электронным голосованием 
воспользовались порядка 150 тысяч избира-
телей, а в ночь с 7 на 8 сентября — еще около 
100 тысяч человек. В современном мире очень 
актуальна возможность проголосовать когда 
угодно и находиться при этом где угодно — на 
работе, на даче, в гостях у родных в другом 
городе или вовсе на пляже. 

На избирательных участках при помо-
щи терминалов электронного голосования 
сделали выбор свыше 320 тыс. москвичей. 
Бумажные бюллетени выбрали 140 тыс. жи-
телей столицы. 

Председатель ЦИК РФ Элла Памфило-
ва высоко оценила уровень цифровизации 
выборов в Москве, подчеркнув, что столица 
сегодня стала эталоном в вопросе проведения 
электронного голосования.

«Конечно, Москва впереди планеты всей, 
для нас это очень важно. Мы учимся, на феде-
ральном уровне еще это не можем позволить в 
силу ряда причин, но мы смотрим и понимаем, 
что можно взять, чтобы уже на всю страну это 
распространить», — отметила Памфилова.

Онлайн — удобный, но вовсе не един-
ственный вариант голосования. Москва 

предоставила избирателям возможность 
самим выбирать, каким из трех доступных 
способов они хотят отдать свой голос — он-
лайн, с помощью электронного терминала 
на избирательном участке или посредством 
бумажного бюллетеня. Проголосовать «бу-
магой» можно было только на избирательных 
участках по месту постоянной регистрации и 
для этого желательно было заранее подать 
специальное заявление, но если гражданин 
по уважительной причине не успел этого 
сделать, ему предоставляли право пользо-
ваться бумажным бюллетенем по решению 
избирательной комиссии. Кто-то предпочел 
сходить на участок для голосования, и это тоже 
хорошо и похвально — визит на выборы давно 
стал для многих людей доброй сентябрьской 
традицией, важным событием с особенной 
атмосферой, которую не хочется упускать. 
В современной Москве такая возможность 
сохраняется. 

Многих порадовала и программа «Милли-
он призов», победителями которой стали бо-
лее 1,7 млн москвичей — об этом сообщается 
на официальном сайте мэра Москвы.

«В столице завершился третий, итоговый 
розыгрыш в рамках акции «#ВыбираемВме-
сте2024 — Москва» программы «Миллион 
призов». Призовые баллы выиграли участники 
электронного голосования на выборах депу-
татов Мосгордумы, муниципальных депутатов 
ТиНАО и района Куркино. Победителями по 
итогам трех розыгрышей стали более 1,7 млн 
человек. Призы разыграли случайным образом 
при помощи специального оборудования», — 
говорится в сообщении.

Как уточняется, для получения баллов 
необходимо активировать уникальный код 
участника на сайте «Миллион призов».

«Нужно зайти на страницу акции ag-
vmeste.ru, авторизоваться и нажать кнопку 
«Активировать код». Сделать это необходимо 
до 30 сентября. Обменять выигранные баллы 
на промокод можно до 14 декабря 2024 года, 
а использовать его у партнеров программы 
— до 15 декабря 2024 года», — поясняется в 
сообщении.

Призовые баллы, каждый из которых 
равен 1 рублю, можно потратить в магази-
нах, аптеках, кафе, ресторанах, обменять на 
билеты в столичные музеи и театры, а также 
пополнить ими карту «Тройка». Кроме того, их 
можно потратить на благотворительность — 
так, участники акции уже направили на помощь 
другим более 32 млн рублей. Более половины 
этой суммы, 18,6 млн руб., будет направле-
но на поддержку участников СВО и жителей 
приграничных районов Курской области. Еще 
более 13 млн руб. москвичи перечислили в 
адрес благотворительных фондов, которые 
помогают тяжелобольным людям и тем, кто 
оказался в трудной жизненной ситуации, а 
также бездомным животным. 

Евгения НИКИТСКАЯ.

ВЫБОРЫ В СТОЛИЦЕ
ПРОШЛИ БЛАГОПОЛУЧНО: 
ГРАЖДАНЕ ОТВЕТСТВЕННЫ, ЯВКА ВЫСОКА

Завершилась 
сессия платформы 
«Город идей», 
посвященная 
московской 
культуре

утром на работу пассажиры получ

В шаговой 
доступности 
от жилых домов 
организуют 
площадки для 
выгула четвероногих 
друзей.

«Единая Россия» 
получила в Мосгордуме 
38 мандатов

МОЗГОВОЙ ШТУРМ 
ДЛЯ МИЛЛИОНОВ

Совершенно необычным образом 
открыл сезон театр «Человек». Он 
расположен в самом центре Мо-
сквы, но является единственным 
столичным театром, расположив-
шимся в маленьком одноэтажном 
домике. Что-то милое, патриархаль-
ное несет в себе это здание. Однако 
на открытии сезона зажигали не по 
старинке. 

— Мне всегда было интересно как зри-
телю, что такое открытие сезона? — говорит 
худрук «Человека» Владимир Скворцов, стоя 
на маленькой сцене, которая и сценой не 
является, и до зрительских мест рукой по-
дать. — И тогда я решил пригласить наших 
зрителей на открытие сезона и вместе с 
ними посмотреть, как это происходит. Так 

что сегодня у нас вместе с артистами здесь 
присутствуют зрители.

Всех секретов худрук раскрывать не 
стал, запустил интригу только: мол, сами 
увидите. Вот мы и увидели: очень скоростное 
награждение артистов за работы в прошлом 
сезоне. Награда весьма оригинальная — ма-
ленькая скрипка, помещенная в прозрачный 
кубик. Работа ручная, как и сам театр, кото-
рый творят руками, сердцем, душой.

Ну а после награждения практически 
без перехода началось действие, заявлен-
ное как «Концептуальный концерт. Любовь». 
Его открыла пара, в общем-то, молодых 
людей, которая выясняла отношения с по-
мощью поэзии начала века.

Мы встретились у мельничной 
запруды

И я ей прямо сразу всё сказал.
Кому, сказал, нужны твои причуды?
Зачем, сказал, ходила на вокзал?
Она сказала: «Я не виновата».
«Ответь, — сказал я: — кто же 

виноват?»
И взаимоотношения эти были странные, 

судя по всему, мучительные для персонажей, 
утомительные… Но тут как-то незаметно на 
сцене появились другие артисты, которые 
взяли в руки инструменты или располо-
жились возле них, и начался квартирник. 
Ностальгический, горячий, имеющий свою 
внутреннюю драматургию.

То есть не просто попели советские 
хиты, которые переживут чарты всех со-
временных исполнителей: «Главное, ребя-
та, сердцем не стареть», «Прощай, со всех 
вокзалов поезда…» и так далее. Конкретных 
героев вроде бы и нет, но характеры задей-
ствованных персонажей прочитываются. 
Вот на подиуме блондинка средних лет, 
заводная, ироничная — она солирует на 
квартирнике. Татьяна Ивановская — видно, 
что яркая индивидуальность, — задает тон 
происходящему: может вытянуть в свою 
компанию кого-нибудь из зала и вместе 
с ним спеть песни из советского фильма 

пятидесятых годов «Весна на Заречной ули-
це». И вот уже у микрофона парень хорошо 
поставленным голосом выводит: «Когда вес-
на придет, не знаю. Пройдут дожди, пройдут 
снега…». Судя по хорошо поставленному 
голосу — из своих, актерских.

А на первом плане зажигает безбашен-
ная девчонка в брючном костюме — отвяз-
ная, обаятельная. За клавишами — роко-
вая брюнетка, такая пикантная перчинка 
в ансамбле. Ритм на колонке отбивает ры-
жеватый парень, явно любимец женщин, 
но не самовлюбленный; а рядом ботаник с 
гитарой. В общем, сплошные индивидуаль-
ности собраны в «Концептуальном концер-
те. Любовь»: Татьяна Ивановская, Андрей 
Савостьянов, Ольга Соколовская, Милена 
Цховребова, Антон Шурцов, Вероника Тка-
чева, Павел Малицкий, Евгений Гибадулин, 
Антон Накатков. Судя по всему, квартирник 
войдет в афишу нового сезона.

Кроме него «Человек» готовится к по-
лувековому юбилею. Как обещает Скворцов, 
маленький домик с маленьким залом со-
берет всех, кто имел отношение к театру 
«Человек» за пятьдесят лет. Сам же Скворцов 
в декабре выпустит премьеру — «Господина 
де Пурсоньяка» по Мольеру. Далее будут 
лаборатории «Человек. Поэт». 

Марина РАЙКИНА.

«ЧЕЛОВЕК» НАЧАЛСЯ 
С КВАРТИРНИКА
Театр в маленьком 
домике готовится 
отметить 50 лет

АГ
Н 

М
О

СК
ВА

АГ
Н 

М
О

СК
ВА

Д
ЕН

ИС
 К

УЛ
ЕШ

О
В Мы вс

запруды
И я ей п
Кому, с
Зачем, 
Она ска
«Ответ

виноват?»
И за

Д
ЕН

ИС
 К

УЛ
ЕШ

О
В

Сцена 
из спектакля.



Красноярск нынче выступает забойщиком 
сезона. Почти сразу после прошедшего 
этапа Кубка Содружества там же стар-

тует и летний чемпионат России — с 12 по 15 
сентября. И больше лыжероллерных стартов 
в этом сезоне не будет. А зимние этапы Кубка 
Содружества пройдут в Ханты-Мансийске, 
Чайковском, Демине, Сочи и Мурманске. И 
если вообще о стартах в сезоне, то основны-
ми будут еще шесть этапов Кубка России, а 
главным выходом для спортсменов России 
и Белоруссии будет открытый чемпионат Со-
юзного государства в феврале. 

Габариты и «долгий 
отходняк»

Спринт первого этапа Кубка Содружества 
принес радость российским болельщикам: 
победила Анастасия Халили (до замужества 
— Гореева), допустившая один промах. Сере-
бряные медали достались на этой дистанции 
Анастасии Шевченко и Тамаре Дербушевой. На-
стя обошлась без промахов, Тамара промазала 
один раз, но время они показали одинаковое, 
отстав от лидера на 15,8 сек.

У белорусской команды, которая усилиями 
Динары Смольской и Анны Сола всегда готова 
подпортить настроение нашим спортсменкам,  
на сей раз лучшим результатом было восьмое 
место. И его заняла Ксения Шнайдер, которая 
вышла замуж за белорусского биатлониста 
Максима Воробья, поэтому сменила и граждан-
ство, и фамилию. А вот Динара и Анна начали с 
плохой стрельбы: Сола финишировала на 21-м 
месте, Смольская — на 37-м. Но, как показали 
дальнейшие события, то была (для Динары уж 
точно) лишь разминка. 

Зато Антон Смольский, который в прошлом 
году выиграл три гонки из трех, решил не от-
ступать от сложившихся правил и повторить 
эффектно пройденное. В спринте допустил 
один промах, оставив серебряного призера 
Петра Пащенко позади в 23 секундах, а брон-
зового Романа Еремина — почти в 50. Причем 
наши парни показали такую скорость тоже с 
одним промахом на каждого. 

Антон радовался победе и не скрывал 
этого, даже оценил гонку на 9 из 10. Похвалил 

себя и за то, что стрелял в хорошем темпе, и за 
скорость. Единственный промах объяснил осо-
бенностями подхода к стрельбищу с подъема, 
что всегда вносит коррективы в стрельбу. По-
хвалил Красноярск: трасса динамичная, бы-
страя, много интересных участков: повороты, 
спуски, есть тот самый интересный подъем, 
на котором как раз и решается судьба гонки. 
А еще рассказал, что готовился к сезону по 
более углубленной индивидуальной программе 
с тренером, потому что «был долгий отходняк» 
от прошлого длинного сезона. 

В общем, после первой гонки настроение 
у лидера белорусской сборной и нашего Эду-
арда Латыпова было совсем разным. Эдуард 
занял восьмое место, оказался в 59,9 секун-
ды от победителя, допустив три промаха и 
признавшись, что первая гонка «не зашла» и 
начало «так себе». 

Забегая вперед, Эдуард Латыпов стал в 
гонке преследования 12-м, а в масс-старте за-
нял 24-е место. И за три гонки промахнулся 17 
раз. Тренер Юрий Каминский сказал, правда, 
что для такой стрельбы есть объективные при-
чины: заменил ложе на винтовке. И все же под-
бросил оптимизма:  в тренировочном процессе 
был виден прогресс Латыпова в скорости и 
ритмичности стрельбы.

Никто в спину не дышал

В гонке преследования российские жен-
щины все еще удерживали лидерство. Побе-
дила Анастасия Шевченко, стреляла не просто 

чисто, а безупречно. Настя Халили перешла 
на вторую ступень пьедестала: промазала аж 
4 раза, но отстала от лидера всего на 6,1 сек. 
Бронзовую награду завоевала Тамара Дербу-
шева (4 промаха, отставание 16,1).

А после гонки все узнали, какую же по-
году Анастасия Шевченко считает «своей». 
Настя сказала, что на стрельбу настраивалась, 
в прошлом сезоне теряла медали именно из-за 
огрехов на стрельбище. Но тут еще и «ветер 
дует со всех сторон — я понимала, что это моя 
погода, настраивалась на четыре ноля». Потом 
только и оставалось на последнем круге, что до-
терпеть до спусковой части. А там уже «поняла, 
что никто не дышит в спину и золотая медаль 
моя». Короче, как биатлонистка с тренером 
Михаилом Шашиловым задумывали, так оно 
и вышло: провели гонку в удовольствие и без 
промахов. 

Пьедестал снова был российский, но 
чувствовалось, как олимпийская чемпионка 
Динара Смольская уже к нему подбиралась. В 
гонке преследования Динара после неудачно-
го спринта отыграла аж 29 позиций и заняла 
восьмое место.  Задачу ставила для себя про-
стую: попасть в масс-старт. Сначала считала 
отыгранные места, но только до первой стойки, 
а потом «даже немного силы на масс-старт 
экономила». Промахов у Динары на стрель-
бище не было. 

И уже после этой гонки Смольская произ-
несла многообещающие слова: ей важно было 
вернуться на прежний уровень, но ей кажется, 
что в этом сезоне она будет «даже лучше». И 
еще услышали: тренировалась Динара с муж-
ской командой и по мужскому плану. Может, «не 
до конца успела восстановиться, но проверяю 
организм на прочность».

А муж Антон в своей гонке преследования 
убежал от ближайших коллег далеко. Хотя и 
допустил два промаха. Но Кирилл Бажин про-
мазал на разок больше, а отстал от Смольского 
на 42 секунды. «Бронзовый» Дмитрий Иванов, 
которого мишень подвела лишь раз, прибавил 
к отставанию серебряного призера еще с де-
сяток секунд.  

Веселье финишного круга

На этой дистанции Динара Смольская ре-
шила проверить на прочность не только свой, 
но и чужие организмы. С тремя промахами 
белоруска убежала от Виктории Сливко, до-
пустившей один промах, на 6,8 секунды. Анна 
Григорьева, также с одной ошибкой на стрель-
бище, отстала на 18 секунд. 

А когда выигрываешь, то и веселье рядом. 
Так Динара и сказала: получился очень веселый 
финишный круг. Мол, они с Викой успели и «на 
зубах» проехать, а где-то и посмеяться. А еще 
«хорошо, когда есть борьба». Хотя Смольская 
и не сразу поняла, что сможет удержаться за 
Сливко, но «удалось подкатиться к ней», и затем 
начали вместе работать.

А то, что накануне стреляла чисто, придало 
Динаре сил. Как теперь придаст и то, что ей уда-
лось удержаться в борьбе с Викой. Все знают, 
как Сливко умеет терпеть на последнем круге, 
поэтому Динара осталась очень довольна, что 
удалось ее победить именно так. 

А Антон Смольский («золото», ноль про-
махов) и Дмитрий Лазовский («серебро», один 
промах) в масс-старте решили дать возмож-
ность нашим биатлонистам выяснять отноше-
ния в борьбе лишь за бронзовую награду. Денис 
Иродов и Александр Поварницын и выяснили. 
Промазали каждый по разу. Третьим все же 
стал Иродов.

Денис тоже вспоминал прошлый сезон, 
помнил, что его сильная сторона финишный 
спурт. Вот и «отсиделся дотуда». А когда По-
варницын сделал протяжку на подъеме, то 
поддержал ее. Все решалось и решилось на 
финише. И то, что медальный сезон открыт, 
хороший знак — это значит, считает Иродов, 
что «иду в правильном направлении». 

А вот Поварницын не скрывал досады: по 

его тактике он должен был «сбросить Дениса» 
по ходу дистанции, дотерпеть до длинного 
подъема и убежать. Но начало сезона диктует 
свое: нагрузка на него еще давит, «я не могу 
взорваться, пока я медленный».

Задел и срез

…Так Антон Смольский, устроив вновь 
тройной триумф на первом этапе Кубка Со-
дружества, посмотрел еще и в будущее. (И 
жену за собой туда же потянул.) Признал и 
посоветовал: нужно сразу создавать задел, 
потому что зимой не всегда хватает сил на 
весь сезон. И в целом пользоваться тем, что, 
например, Латыпов «пока разгоняется». 

И ведь прав Смольский со всех сторон, не 
говоря уж про эффектное впечатление от по-
бед: летние старты Кубка Содружества идут в 
его общий зачет, лыжероллерные этапы теперь 
с зимними в одной корзине. Хет-трик — и ты 
уже далеко впереди.  

Что же касается российских спортсменов, 
то летний чемпионат России будет, как считают 
специалисты, уже контрольной точкой, по кото-
рой начнут оформляться выводы: какую работу 
(и как) проделали региональные команды и 
расширенный состав сборной. Говорят, летние 
старты — срез двух третей подготовительного 
периода. 

Кто и в каком количестве будет бороться 
в сезоне с (это было ясно и уже очевидно) че-
той Смольских? В основном составе сборной 
России на сезон 32 человека. У женщин: Ана-
стасия Батманова, Анастасия Халили, Тамара 
Дербушева, Наталья Дуркина (Гербулова до 
замужества), Анастасия Егорова, Ирина Ка-
закевич, Елизавета Каплина, Валерия Каю-
мова, Лариса Куклина, Екатерина Мошкова 
(Носкова вернула девичью фамилию), Кристина 
Резцова, Виктория Сливко, Полина Шевнина, 
Анастасия Шевченко, Наталия Шевченко, Юлия 
Шеллер.

У мужчин фамилии никто не менял: Антон 
Бабиков, Кирилл Бажин, Алексей Вагин, Ро-
ман Еремин, Иван Колотов, Александр Корнев, 
Эдуард Латыпов, Александр Логинов, Ильназ 
Мухамедзянов, Петр Пащенко, Виктор Плицев, 
Александр Поварницын, Даниил Серохвостов, 
Евгений Сидоров, Карим Халили.

Латыпов думать будет?

Сразу за только что пробежавшим первым 
этапом Кубка Содружества Красноярск при-
мет летний чемпионат России по биатлону. 
Стартует он уже 12 сентября индивидуальными 
гонками. А второй этап Кубка Содружества 
состоится уже в Ханты-Мансийске (с 22 по 24 
ноября).

После триумфального для себя первого 
этапа Кубка Содружества Антон Смольский, 
набрав 360 очков за три гонки, на 62 балла ото-
рвался от идущего на втором месте Кирилла 
Бажина (298). Тройку сильнейших замыкает 
Карим Халили (294). Эдуард Латыпов благодаря 
неудачной стрельбе против воли облюбовал в 
общем зачете не самую симпатичную цифру 
13 (236 очков, отставание от лидера на 124 
балла). 

Эдуард за белорусского соперника пора-
довался, но тут же и уточнил: нужно навязывать 
ему конкуренцию. «Думаю, Антону немного 

скучновато, но скоро все будет».  Как скоро — 
не уточнил. Но точно не на летнем чемпионате 
России.  

Во-первых, белорусских биатлонистов 
на нем не будет. В этом году они уже отбега-
ли на внутреннем чемпионате и выступили 
на Кубке Содружества. Тренеры решили, что 
три старта — это много для лета. Сейчас у бе-
лорусов запланирована тренировочная работа 
на среднегорье, они летят в Армению.

Во-вторых, сам Латыпов даже может и про-
пустить чемпионат России. Говорит, что функ-
ционально готов хорошо, но нужно с «трезвой 
головой» посмотреть, что не так со стрельбой. 
Потому что нельзя выходить на гонки и неуда-
чами «забирать у себя моральные силы». 

До дрожи в коленках

У женщин общий зачет Кубка Содруже-
ства после первого этапа возглавила Анаста-
сия Халили (стала победительницей спринта 
в Красноярске, заняла второе место в гонке 
преследования и показала восьмой результат 
в масс-старте). Настя набрала 326 очков, на 
восемь баллов опережает идущую на втором 
месте соотечественницу Тамару Дербушеву. На 
третьем месте — Анастасия Шевченко (310). 

Тренер сборной Андрей Падин после тре-
тьей гонки этапа Кубка Содружества в Крас-
ноярске рассказал об особенностях летней 
стрельбы: летом стрелять сложнее, чем зимой. 
«Зимой положение устойчивое, и интенсив-
ность чуть-чуть поменьше». А например, гонка 
с массовым стартом, в которой как раз никто 
из биатлонисток не продемонстрировал стрел-
ковую безупречность, это «сырой асфальт, 
пасмурная погода и, конечно, конкурентная 
борьба». То есть на часть промахов, считает 
Падин, повлияла нервозность обстановки. 

Впрочем, этого добра, как мы знаем, хва-
тает и зимой. В целом же тренер делает вы-
вод, что в уровне стрелковой подготовки есть 
«маленькая тенденция на снижение». Причины 
для каждого спортсмена могут быть, опять 
же, разными: у кого-то наступает утомление 
от стрелковой подготовки, нужен перерыв. 
Кто-то задавливает себя повышенной мотива-
цией. Или, наоборот, неуверенностью, которая 
часто, как ни странно, появляется именно тог-
да, когда биатлонисты находятся в неплохой 
спортивной форме: «боятся выстрела, есть 
легкий испуг». 

Говоря о том, с чем могли быть связаны 
промахи в масс-старте Юлии Шеллер (биатло-
нистка шла в тройке, но допустила сразу четыре 
промаха на стойке, в итоге финишировала вне 
топ-10), Падин обратил внимание на сильный 
тремор в ногах биатлонистки на стрельбище. 
И это показатель эмоционального напряже-
ния. То есть «дрожь в коленках» не позволила 
ей «производить качественный выстрел», а к 
следующему огневому рубежу стрельба опять 
«зашла в нужное русло», спортсменка успо-
коилась. Юля представляет Красноярск; воз-
можно, предполагает тренер, как раз домашняя 
гиперответственность и подвела. 

Пластина, плечо и вес

Если Латыпов еще думает, сможет он 
выступить или нет в Красноярске на летнем 
чемпионате России с 12 по 15 сентября, то 
Александру Логинову выбирать не приходится. 
Во время сборов в Сочи Саша сломал руку, 
перенес операцию. И приходится ему теперь 
лишь констатировать: «Из очевидных вещей 
— я в гипсе». То есть стрелять ближайшие 
полтора-два месяца спортсмен не сможет. В 
планах — поменять через месячишко гипс на 
лангетку, приехать на первый снег в Тюмень и 
готовиться там. 

Еще Александр говорит, что будет теперь 
всегда жить с этой пластиной. Врачи сказали, 
что вытаскивать ничего не будут, мешать она 
не должна; но теперь, как говорит Логинов, он 
будет вспоминать случившееся всю жизнь. 

А Карим Халили повредил плечо, упав с 
велосипеда. Операцию, правда, решили не 
делать. Восстановление идет хорошо, но чем-
пионат России биатлонист тоже, скорее всего, 
пропустит, потому что из-за возникших про-
блем потерял в подготовке период важного 
скоростно-силового блока, «а выполнить его 
надо».  

И Даниил Серохвостов снова подбрасыва-
ет загадки. В Красноярске он пробежал спринт. 
План выступлений, как рассказал тренер Юрий 
Каминский, для Даниила мог бы быть скор-
ректирован, но «как и ожидалось, хорошего 
физического состояния мы здесь не видим, 
поэтому нет никакого смысла соревноваться». 
Еще тренер подтвердил, что Серохвостов на-
брал вес, правда, не пять килограммов, как 
утверждалось, а меньше четырех. Чуть боль-
ше полутора килограммов — это мышечная 
масса, и «если она эффективна», Каминский 
не считает это критичным. А чтобы она стала 
эффективной в гонке, надо «прорабатывать 
ее в наших лыжно-гоночных режимах, и это 
вопрос времени». 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Единственным соперником, кто по-
настоящему мог оказать серьезное 
сопротивление Синнеру на пути к чем-

пионскому титулу в январе, на Открытом чем-
пионате Австралии, и сейчас, в Нью-Йорке, 
был россиянин Даниил Медведев. Девять 
месяцев назад наш теннисист выигрывал 2:0 
по сетам, однако затем выпустил нити игры из 

своих рук и в итоге обидно уступил итальянцу 
в пяти партиях финального матча.

На US Open жребий свел первую и пятую 
ракетки мира уже в четвертьфинале. Многие 
считали, что это, по сути, был скрытый финал 
в мужском одиночном разряде. Кто побеждал 
в этой встрече, тот выигрывал и титул. В итоге 
предсказания оказались на сто процентов 

верны. Янник расправился с Медведевым за 
два с половиной часа, отдав нашему тенни-

систу лишь один сет.
Примечательно, что этот второй сет, 

проигранный Медведеву, оказался по-
следним, который Синнер отдал своим 
соперникам. В полуфинале итальянец 
всухую взял верх над Джейком Дрейпе-
ром из Великобритании — 7:5, 7:6, 6:2, а 
в решающем поединке за минимальное 
количество партий сильнейший тен-
нисист мира сразил и хозяина кортов 

Тэйлора Фритца — 6:3, 6:4, 7:5.
Все, кто ожидал упорной борьбы в 

финале, горько разочаровались. Даже 
не продемонстрировав своей лучшей 

игры, Синнер победил. Мощная подача, 
скорость передвижения по корту и силь-
нейший удар справа — этих трех состав-
ляющих оказалось достаточно молодому 
итальянцу, чтобы расправиться со всеми 
своими соперниками.

Первая ракетка мира также заявил, что 
важнейшей составляющей его успеха на US 
Open в этом году стала психологическая 
уверенность.

«Я понял, особенно на этом турнире, на-
сколько важен психологический аспект в этом 
виде спорта», — сказал после окончания фи-
нального поединка Синнер, добавив, что он 
опирался на семью и свою команду тренеров, 
чтобы отвлечься от скандала с допингом.

«Общая реакция игроков была весьма 
позитивной, даже когда все вышло наружу. 
Конечно, были и другие мнения. Это все еще 
сидит в моей голове. Но когда я на корте, ста-
раюсь сосредоточиться на игре и попытаться 
справиться с ситуацией наилучшим образом. 
Вместе со своей семьей, с командой и всеми 
теми, кто поддерживает меня ежедневно», 
— приводит слова итальянского теннисиста 
агентство Reuters.

● ● ●
И эту ежедневную поддержку в Нью-Йорке 

Янник получал в первую очередь от своей воз-
любленной, российской теннисистки Анны 
Калинской. Наша соотечественница, которая в 
женской части соревнований дошла до третье-
го круга, осталась в Нью-Йорке и вдохновляла 
с трибун своего молодого человека во всех 
решающих матчах. В том числе и в четверть-
финале против Медведева. Неудивительно, 

что именно Анну Синнер первой и заключил в 
объятия после победы на US Open и получил 
от нее жаркий поцелуй.

Кроме открытого признания в любви 
23-летний итальянец еще и существенно по-
полнил свой банковский счет, став самым 
высокооплачиваемым теннисистом в этом 
году. За победу в Нью-Йорке Синнер получил 
3,6 млн долларов. Это крупнейшие призовые 
в его карьере за отдельно взятый турнир. До 
титула в Нью-Йорке он трижды в этом сезоне 
зарабатывал на турнирах как минимум 1 млн 
долларов. Победа на Открытом чемпионате 
Австралии принесла Яннику чуть более 2,1 млн, 
титул на «Мастерсе» в Майами принес ему 1,1 
млн, а выступление на турнире той же катего-
рии в Цинциннати — чуть менее 1,05 млн.

Всего за этот сезон, который еще не 
закончен, итальянец заработал 10 558 595 
долларов.

Также стало известно, что за три недели 
проведения Открытого чемпионата США по 
теннису его посетили более миллиона болель-
щиков, что является рекордом для финального 
турнира Большого шлема.

Павел САВЧИК.

Уверенной победой первой ракетки мира Янника 
Синнера над американцем Тэйлором Фритцем 
завершился последний в этом году турнир Большого 
шлема — Открытый чемпионат США по теннису. Юный 
итальянец сумел справиться с психологическим давлением после 
допингового скандала и выиграл свой второй «Шлем» в карьере. Во 
многом ему удалось добиться успеха благодаря поддержке своей 
избранницы, российской теннисистки Анны Калинской.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ГЕРОИ ДНЯ

СПОРТ

НЕ ПРОПУСТИ!
КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 10.09.2024
1 USD — 90,3853; 
1 EURO — 99,9067.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Евгений Белоусов (1964–1997) — поп-певец, гитарист, 
автор песен
Лариса Долина (1955) — эстрадная и джазовая певица, 
актриса, народная артистка РФ
Игорь Костолевский (1948) — актер театра и кино, на-
родный артист РФ
Егор Летов (1964–2008) — поэт, музыкант, лидер группы 
«Гражданская оборона»
Вольф Мессинг (1899–1974) — советский артист ориги-
нального жанра, иллюзионист, психиатр и гипнотизер

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня темпе-
ратура ночью в Москве 12...14°, днем 26…28°. Переменная 
облачность. Преимущественно без осадков. Ветер вос-
точный, юго-восточный, 3–8 м/c.

Восход Солнца — 5.52, заход Солнца — 18.59, долгота 
дня — 13.07.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день предотвращения самоубийств
День портвейна 
1929 г. — в Гусь-Хрустальном пущен механизированный 
стекольный завод, ныне Гусевский стекольный завод
1939 г. — на вооружение частей ВНОС Красной Армии 
принята аппаратура по обнаружению самолетов «Ревень» 
(РУС-1)
1949 г. — в Праге открылся первый чемпионат мира по 
волейболу, на нем победила советская сборная
1984 г. — установлена уникальность ДНК каждого 
человека 
1994 г. — скончался Евгений Долматовский, советский 
поэт, лауреат Государственной премии СССР
1999 г. — произошла гибель Армавирского спецназа в 
ходе второй чеченской войны 
2019 г. — в парке «Патриот» заложен камень в основание 
Центра Юнармии
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от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

— Что будете делать, если к вам придут 
воры и будут искать деньги?
— Буду смеяться и искать вместе с 
ними.

Был на свадьбе. Гуляли весело и хорошо. 
Только устал очень. Больше жениться не 
буду.

— Все! Со вторника начинаю новую 
жизнь!
— А почему не с понедельника?
— Да какая, к черту, в понедельник 
жизнь?!

Приходит профессор филологии в публич-
ный дом. После великолепного акта любви 
захотелось ему поговорить. И тут вдруг де-
вушка обнаруживает такую широту взгля-
дов, такой кругозор, такую начитанность, 

такой полет мысли... Профессор в шоке:
— Девушка, да что же это?! Да как можно?! 
Вам здесь не место! Вы слышали что-нибудь 
про филфак?
— Конечно!
— Вам срочно нужно поступать к нам.
— Ну что вы, профессор, меня и сюда-то мама 
еле-еле отпустила.

В детском саду преподаватель танцев про-
водит занятие. Вдруг он замечает, что один 
из малышей танцует необычный танец. 
Преподаватель подходит к малышу и 
спрашивает:
— Что ты делаешь?
Малыш отвечает:
— Я танцую танец роботов!
Преподаватель удивленно смотрит на ма-
лыша и спрашивает:
— А почему ты выбрал именно этот танец?
Малыш отвечает:
— Потому что я хочу стать роботом, когда 
вырасту!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

★  «Я чувствую фальшь на уров-
не кожи» — Карина Андо-
ленко рассказала об опыте 
прошлых отношений и зага-
дочных предзнаменованиях

★  «Хочу оставить детям хорошее 
наследство» — невероятно 
востребованный в последнее 
время Дмитрий Лысенков 
мечтает о жизни рантье

★  «Характер у дочки есть» — 
Сарик Андреасян и Лиза 
Моряк рассказали, что из-
менилось в их жизни с рож-
дением ребенка

Биатлонисты 
уже 
бегут 
и стреляют; 
успехи 
разные

Мэтру отечественной спортивной 
журналистики Михаилу Гдальевичу 
Проровнеру 9 сентября исполнилось 
бы 92 года.

Михаилу Гдальевичу посчастливилось 
прожить яркую и насыщенную жизнь. Он 
был и тренером баскетболистов в столич-
ном «Динамо», и судьей всесоюзной кате-
гории. Был удостоен звания заслуженного 
работника физической культуры РФ. Не-
однократно освещал Олимпийские игры и 
чемпионаты мира по разным видам спор-
та, исполнял обязанности пресс-атташе 
Федерации фехтования России. Работал 
в газетах «Комсомольская правда», «Со-
ветский патриот», журнале «Вратарь», по-
следние годы жизни был обозревателем 
«Парламентской газеты».

Проровнер досконально разбирался 
в том, о чем и о ком он рассказывал своим 
читателям. Без помощи Интернета и раз-
личных мобильных устройств, ставших 
в последние годы такими удобными по-
мощниками журналистов. Обладая по-
истине энциклопедическими знаниями, 
наизусть помня результаты и итоги много-
численных соревнований и турниров, он 
не просто писал о сухих итогах и победных 
секундах. Гораздо важнее то, что Михаил 
Гдальевич умел видеть большое в малом. 
Искренне сопереживал героям своих ма-
териалов. Заставлял сопереживать и нас 
— это высшее проявление журналистского 
мастерства.

9 сентября он отметил бы очередной 
день рождения. Михаил Гдальевич прожил 
в журналистике 50 лет. И продолжает в 
ней жить сегодня, по-прежнему являясь 
примером настоящего профессионализма 
и человечности.

Отдел спорта.

ПАМЯТЬ

Михаил Проровнер: 
большая жизнь 
в большом спорте
Вспоминая друга и коллегу

ЧИТАЙТЕ В СЕНТЯБРЬСКОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ 
ПО ЛЕТНЕМУ БИАТЛОНУ
Красноярск, 12–15 сентября 

12 сентября
Индивидуальная гонка, мужчины 9.00
Индивидуальная гонка, женщины 12.00
14 сентября
Спринт, мужчины 9.00
Спринт, женщины 12.00
15 сентября
Эстафета, мужчины 9.00
Эстафета, женщины 12.00

После 
триумфа 
на US OPEN 

Синнер получил от 
Анны Калинской 

горячий 
поцелуй

Красавица и кубок 
счастливому юнцу

Белорусскии
В Красноярске 
прошел первый этап 
Кубка Содружества 
по биатлону 
(лыжероллеры). 
Результаты первых 
стартов пока вроде 
как не повод для 
глобальных выводов, 
кто и в какой форме 
подходит к сезону. 
Правда, белорусы 
Динара и Антон 
Смольские так, 
похоже, не думают.

синддром

Динара Смольская.

что в э
еще ус
ской ко
до кон
органи

А 
убежа

Антон 
Смольский.

СО
ЦС

ЕТ
И

СО
ЦС

ЕТ
И

PA
N

O
RA

M
IC


